
Unidade, entregue pelo governador Ricardo (PSB), teve investimentos de R$ 596 mil e contempla outros 4 municípios: Mari, Cruz do Espírito Santo, Sobrado e Riachão do Poço. Página 26

Sapé: Companhia de Bombeiros é inaugurada
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Paraíba zera transmissão 
vertical do vírus HIV-Aids
Dados do Boletim Epidemiológico são referentes ao período de 2007 a novembro de 2018; mortalidade teve redução de 30%. Página 4

ANS suspende a venda de 
17 planos de saúde no país

Banco de Leite Anita Cabral 
apela por mais doadoras

Guarabira: Hospital Regional 
reforma urgência e emergência

Suspensão foi motivada por reclamações na cobertura 
assistencial e os 156,6 mil beneficiários dos planos 
suspensos, garante a ANS, não serão afetados. Página 3

Mesmo com um estoque razoável atualmente, a 
unidade de saúde informa que há um aumento no 
número de nascimentos prematuros. Página 17

Obra tem o objetivo de proporcionar mais conforto 
para usuários e profissionais, além de aumentar a 
capacidade de atendimento dos setores. Página 17
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Espetáculo ‘Berço Esplêndido’ 
abre o projeto ‘Interatos’
Primeira atividade do mês de dezembro do projeto 
‘Interatos’ acontece hoje, às 19h30, no Teatro de Arena, 
da Fundação Espaço Cultural da Paraíba. Página 12 Reformulação. Comissão Estadual entrega proposta final de currículos escolares de 2019 ao Conselho Estadual de Educação da Paraíba. Página 5

Improbidade: MPPB 
ajuíza ação contra 
ex-prefeita de Patos

Órgão da prefeitura 
alerta para imóveis 
fechados na capital

Prefeito de Tavares 
é preso acusado de 
receber propina

Francisca Mota (MDB) é acusada de 
descumprir a ordem de pagamento de 
fornecedores da prefeitura, em 2013, 
prejudicando uma empresa.  Página 6

Vigilância Epidemiológica em JP quer 
que imobiliárias alertem os proprietários 
quanto ao risco de proliferação do 
mosquito que causa a dengue.   Página 8

Aílton Suassuna Porto (MDB) e seu irmão 
foram presos pela Polícia Civil acusados 
de recebimento de propina na aquisição 
de veículos pelo município.   Página 13

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721
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O editor da Companhia das Letras, 
Luiz Schwarcz, divulgou na terça-feira 
passada uma carta aberta na qual co-
menta a crise do setor livreiro, agrava-
da pelos recentes pedidos de recupe-
ração judicial das principais redes de 
livrarias do país. “Com a recuperação 
judicial da Cultura e da Saraiva, de-
zenas de lojas foram fechadas, cente-
nas de livreiros foram despedidos, e 
as editoras ficaram sem 40% ou mais 
dos seus recebimentos – gerando um 
rombo que oferece riscos graves para 
o mercado editorial no Brasil”, escreve 
Schwarcz no texto, divulgado no blog 
da editora. 

A verdade é que no Brasil sempre 
se leu muito pouco. Daí se explica por-
que a Redação tomou o lugar da Mate-
mática, passando a ser o bicho-papão 
de concursos como o Enem. Diante da 
crise que o país ainda atravessa, não 
seria surpresa que o setor livreiro e 
editorial registrasse essa queda mais 
acentuada. Hoje, as editoras já vêm di-
minuindo o número de livros lançados, 
deixando autores de venda mais lenta 
fora de seus planos imediatos e demi-
tindo funcionários em todas as áreas. 

Algo que deveria ser comum e pra-
zeroso, o hábito da leitura, na verdade, 
tem sido considerado um dom concedi-
do a poucos, especialmente no Brasil, 
país em que há cerca de 77 milhões de 
não leitores, segundo o levantamento 
do Instituto Pró-Livro, divulgado anu-
almente. Destes 77 milhões, muitos 
não leem por não gostarem, mas cerca 
de 21 milhões não o fazem por serem 
analfabetos, o que representa um de-
safio ainda maior para o país. A média 
de livros lidos em um ano no Brasil 
mostra que mesmo os leitores não são 
tão leitores assim. Segundo o levanta-

mento, a estatística é de apenas 1,3 li-
vro por ano. Incluídas as obras didáti-
cas e pedagógicas, o número sobe para 
4,7, ainda baixo, se comparado com a 
média dos Estados Unidos – 11 livros, 
ou com os sete livros lidos pelos fran-
ceses.

O documento Retratos da Leitura 
no Brasil não goza do mesmo status 
do Censo do IBGE, do índice Firjan ou 
das infindas tabelas do Ministério da 
Saúde. Mas deveria. Parte das mazelas 
culturais do país se encontra destrin-
chada nas mais de 120 páginas deste 
documento que desde o início dos anos 
2000 vem explicando como e por que 
o brasileiro lê. E por que deixa de ler. 
Desconsiderar a força desses números 
é fazer pouco caso do impacto que as 
práticas da leitura têm não só na for-
mação do espírito, mas na economia, 
no combate à violência, na sociabilida-
de e na consolidação do conhecimento.

Ao explicar as razões da carta 
aberta, o editor da Companhia das 
Letras completou: “Escrevo mais esta 
carta aberta para pedir que todos nós, 
editores, livreiros e autores, procu-
remos soluções criativas e idealistas 
neste momento”. Schwarcz incentiva 
os leitores do seu texto a espalhar “o 
desejo de comprar livros neste final de 
ano, livros dos seus autores preferidos, 
de novos escritores que queiram des-
cobrir, livros comprados em livrarias 
que sobrevivem heroicamente à crise, 
cumprindo com seus compromissos, 
e também nas livrarias que estão em 
dificuldades, mas que precisam de 
nossa ajuda para se reerguer”. Eis aí 
uma boa ideia. Presentear livros é uma 
forma de disseminar o conhecimento e 
de promover momentos de alegria aos 
agraciados. 
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 A crise do livro

Era um chute forte, 
de esquerda, muito forte 
para um pirralho de 6 a 
7 anos. Pancada de der-
rubar o tio Dásio Souza, 
que ficava de goleiro, 
embora  personagem na 
crônica do futebol nar-
rada em livro de Eudes Toscano. Tos-
cano. “Forte e certeiro – lembra-me o 
dr. João Gomes Damásio, o Dásio Souza 
pré-falado.  

Foi num tempo em que eu cegara 
para quase tudo que não fosse o jornal, 
um jornal que descera do Olimpo, quan-
do elegeu José Américo governador, 
para se amofinar em 600 exemplares, 
um quarto da tiragem de cada um dos 
seus principais concorrentes. Dividira-
-me, então, entre duas famílias, a de 
casa e a que repartia comigo o levanta-
mento do jornal dos Associados: Evan-
dro Nóbrega, Juarez Felix, Barrosinho, 
Cabral, a que vieram juntar-se Hélio Ze-
naide, Nathanael, Crispim, Martinho.

Não dava para ver com paternal 
atenção, ali entre os meus, mal saí-
do dos cueiros, o pequeno craque que 
tanto desejei ser um pouco além da sua 
idade. Peru, como me desapontava só 
servir para apanhar a bola que chuta-
vam longe! Só aperuando mas nunca 
no time. Como eu ficava pequeno, bem 
menor que o constituído, o magrelo 
nunca liberto do medo de levar panca-
da e reabrir a ferida que deixara gran-
de e funda  cicatriz numa das minhas 
canelas.

Curtindo a surpresa, só ouvindo a 
notícia de que Fau era presença dispu-
tada em todas as peladas do bairro ou 
fora dele, passei a convencer-me de que 

seu nome soava bem na 
modalidade. Nome de 
jogador, sem dúvida. E 
fui me vendo indultado 
do velho complexo que 
desde muito  havia me 
enfurnado na solidão 
da leitura ou sob os 

fumos das redações. O drible, o tiro, 
o grito de gol que irrompeu daqueles 
pés de rei negro em 1970  associavam-
-se, nas minhas apostas,  ao futuro dos 
pés morenos do filhote. O mais velho, 
Gustavo, já ia dedilhando um violão 
que Sevy Falcão e Pedro Santos não 
excluíam de suas atenções. Ouvinte 
analfabeto de Chopin, de Tchaicovski  
e das nossas Bachianas, eu já andava 
sonhando coisas.  

Como é fácil sonhar, ainda mais 
quando o auspício mora ou vem de 
casa. Pois bem. Ao sol dessa quarta-fei-
ra de verão de 2018, procurando entre 
mil portas e infinitas placas e siglas do 
campus o lugar onde o menino certei-
ro, à luz de outro futuro, era chamado 
a converter em gol o memorial de aces-
so do dr. Fabiano G. Rodrigues, ainda 
cheguei a tempo de ver a bola na mar-
ca do pênalti. No arco, isto é, na banca, 
a magnifica reitora e titulares de três 
universidades. E na distância regula-
mentar, vestido a caráter, não sei qual 
dos dois eu via: se o que chutava para 
o tio Dásio ou o que buscava a taça de 
Professor Titular da UFPB. No auditó-
rio, o decano Haroldo Escorel Borges 
e senhora, ele que vinha  conferir as 
suas previsões sobre o futuro do alu-
no. O jogador que não fui, o doutor que 
não fui, o instrumentista que não fui, 
surgiam tudo ali a completar-me. 

Um chute que era promessa
O jogador que não fui, 

o doutor que não fui, o 
instrumentista que não fui, 

surgiam tudo ali a 
completar-me   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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E o ex-presidente Lula, em carta divulgada ontem 
pelo PT, se pronunciou sobre a eleição em que o 
partido foi derrotado nas urnas – é a primeira vez, 
desde que saiu o resultado das eleições. Disse, en-
tre outras coisas, que Bolsonaro “criou uma indús-
tria de mentiras no submundo da internet”, numa 
estratégia “orientada por agentes dos Estados Uni-
dos e financiada por um caixa dois de dimensões 
desconhecidas, mas certamente gigantescas”.

De acordo com Victor Hugo, “o 
documento foi forjado. Só havia a 
assinatura ao final do projeto, mas 
não as rubricas dos vereadores nas 
demais partes”, disse. No dia na vo-
tação, vereadores teriam solicitado 
cópia da resolução para saber o que 
havia sido votado. Porém, nenhum 
deles recebeu a tal cópia “Não havia 
nem o documento, a resolução nem 
estava pronta”, acusa o prefeito. Vai 
entrar com mandato de segurança.

O governador Ricardo Coutinho, em entrevista ontem a 
emissora de rádio de João Pessoa, referiu-se à sua atua-
ção, a partir do próximo ano, quando não exercerá cargo 
político. Em síntese, disse que seu papel será de conse-
lheiro, sempre que o governador eleito, João Azevêdo, 
lhe pedir uma opinião sobre determinada demanda. 
“Sei do meu tamanho nisso tudo [projeto de governo] e 
sei que a Paraíba terá um grande governador”.    

Como Conselheiro

“DoCumento forjaDo”

PB aguarDa normaliDaDe De vazão no eixo leste

sessão ao ar livre maniPulação

o CresCimento Das riquezas versus a DemoCraCia

“Apresentei um projeto de reso-
lução anulando o golpe”. Do ve-
reador Evilásio Cavalcante, autor 
da propositura contra a resolução 
aprovada, terça-feira passada, 
que elegeu Geusa Ribeiro pre-
sidente da Câmara Municipal de 
Cabedelo, o que, na prática, lhe 
tornaria prefeita interina da cida-
de. A nova resolução foi aprovada 
por 9 votos, em sessão realizada 
em frente à Casa legislativa.

Ontem, em entrevista, o prefeito 
interino de Cabedelo, Victor Hugo, 
voltou a explicar que a vereadora 
Geusa Ribeiro e o vereador José 
Eudes, eleito primeiro vice-presi-
dente para o biênio 2019/2020, 
fizeram uma manobra para as-
cenderem ao poder: na sessão 
do dia 27, teriam feito a votação 
de matérias em bloco, sem que o 
vereadores, a maioria suplentes, 
soubessem o teor das proposições.  

O Ministério da Integração Nacional deverá informar, nos próximos dias, a data em que a vazão das águas 
da transposição do Rio São Francisco, no Eixo Leste, na Paraíba, voltará à normalidade. A informação 
foi confirmada pelo senador eleito Veneziano Vital, que conversou, por telefone, com o ministro Pádua 
Andrade e expôs, presencialmente, aos técnicos da pasta, o problema causado pela redução da vazão: ao 
diminuir a entrada de água no Açude de Camalaú, reduz-se, por consequência, a chegada dela ao Açude 
de Boqueirão, que abastece Campina Grande e outras 18 cidades da Serra da Borborema. 

“inDústria De mentiras”

Para efeito de titulação, acima, de-
vido ao espaço, resumi uma fala do 
governador Ricardo Coutinho (PSB) à 
sua essência, quando da palestra por 
ele proferida na abertura da Jornada 
Internacional Desigualdad Social y Po-
líticas Públicas en Brasil e España, no 
Centro de Estudos da Universidade de 
Salamanca, àquele país europeu, esta 
semana (foto). “O crescimento do acú-
mulo de riquezas se confronta com a 
democracia”, afirmou, ao discorrer so-
bre o aumento da pobreza no Brasil, no período de um ano, entre 2016 e 2017, quando o número 
de pobres cresceu 11% – levando algo em torno de 15 milhões de pessoas à condição de pobreza, 
de acordo com relatório da organização não governamental Oxfam Brasil. “A crueldade é muito 
evidente. Em um ano crescer os mais ricos e cair os mais pobres!”, observou. De fato, a desigual-
dade na distribuição de renda afronta a condição democrática, inclusive no que diz respeito às 
liberdades individuais e à retração das oportunidades para os mais pobres. A efetivação da cha-
mada ‘PEC dos Gastos’, que congela por 20 anos os investimentos federais em áreas essenciais, 
entre as quais àquelas ocupadas por programas sociais, e as restrições ao Bolsa Família, na ótica 
do governador, são medidas causais dessa regressão no processo de combate à pobreza no país. 
Imagino que a audiência dessa palestra em Salamanca tenha motivos para refletir sobre uma 
questão que se apresenta importante nesse contexto: a Paraíba, um dos menores estados da 
federação, “avançou mais que o Brasil nesses tempos de crise”, como disse o governador, citando 
indicadores positivos do Estado, entre os quais os relativos às políticas públicas de redução da po-
breza e das desigualdades sociais. É o atestado de quem fez, no dizer popular, o ‘dever de casa’. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 1o de dezembro de 2018
Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

No último trimestre, programa de monitoramento da Agência analisou 16.442 queixas de clientes de convênios de saúde

A Agência Nacional 
de Saúde Suplementar 
(ANS) anunciou ontem 
(30) a suspensão de 17 
planos de saúde de três 
operadoras, por reclama-
ções na cobertura assis-
tencial. Segundo a ANS, 
os 156,6 mil beneficiários 
dos planos suspensos não 
são afetados, porque a 
medida impede apenas a 
realização de vendas para 
novos clientes.

A decisão foi tomada 
depois da análise trimes-
tral do Programa de Mo-
nitoramento da Garantia 
de Atendimento, que ava-
lia as reclamações regis-
tradas pelos beneficiários 
e a resolução das queixas.

Os planos só poderão 
ser comercializados no-
vamente quando forem 
comprovadas melhorias 
na cobertura do plano. 
Foi o que aconteceu com 
19 planos de oito opera-
doras, que haviam sido 
suspensos anteriormente 
e receberam hoje auto-

rização para voltar a ser 
comercializados a partir 
de 7 de dezembro.

No último trimestre 
do Programa de Monito-
ramento da Garantia de 
Atendimento, foram ana-
lisadas 16.442 queixas de 
clientes de planos de saú-
de, das quais 95,62% fo-
ram resolvidas através de 
mediação feita pela ANS.

Atendimento
Os 156,6 mil usuários 

desses planos continua-
rão a ter assistência regu-
lar, mas as operadoras fi-
cam impedidas de vender 
para outros interessados 
até que comprovem a me-
lhoria no atendimento.

ANS suspende venda de 17 
planos de três operadoras

Foto: Agência Brasil

Os planos só poderão 
ser comercializados 

novamente 
quando forem 
comprovadas 

melhorias
A decisão foi tomada depois da análise trimestral do Programa de Monitoramento da Garantia de Atendimento, que avalia as reclamações registradas pelos beneficiários

Para leite materno

Tramita na CMJP programa  
para doação de frascos

Tramita na Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) o Projeto de Lei (PL 
945/2018), do vereador 
Damásio Franca (PP), que 
propõe a criação de um 
programa a fim de estimu-
lar a doação de frascos de 
vidro para serem utilizados 
no armazenamento do lei-
te materno. O parlamentar 
usou a tribuna da CMJP nes-
ta terça-feira (27) para falar 
da importância do PL e da 
aprovação dele.

O vereador disse que a 
iniciativa da doação existe 
na sociedade, mas não na 
forma de política pública 
como prevê o “Programa 
Doe Frascos de Vidro- 
Amamentação Solidária”. 
Potes de vidro de maio-
nese e de café solúvel, por 
exemplo, são considerados 
apropriados para armaze-
nar o leite materno.  O PL 
está nas mãos do presiden-
te da CCJ, o vereador Fer-
nando Milanez.

 “Ele é fácil de esteri-
lizar, limpar e ideal para 
guardar o alimento no 
freezer, antes ou depois, 
da pasteurização feita pe-
los bancos de leite.  O vidro 
não acumula cheiro e nem 
resíduos. Então, ao invés de 
serem jogados no lixo, os 
potes poderão ter doados 
para novas coletas e arma-
zenamento do leite mater-
no. O projeto está na CCJ. 
Vamos esperar um posicio-
namento dele para o proje-
to ser votado em plenário 
e aprovado, se Deus quiser. 
Destacamos, também, a im-
portância da doação do lei-

te materno para os bebês, 
porque ele é um alimento 
completo, natural e sem 
contra indicações”, esclare-
ce Damásio Franca.

 O programa, conforme 
a justificativa do PL, será im-
plantado por campanha de 
publicidade educativa, que 
deverá expor a necessidade 
de doação de frasco de vidro 
para estimular a doação de 
leite materno.  Os serviços 
de coleta, processamento, 
repartição e distribuição do 
leite deverão ser feitos por 
pessoas habilitadas do qua-
dro da Secretaria de Saúde 
do Município, a quem in-
cumbirá o cadastramento 
das gestantes que compare-
cerem para exames pré-na-
tal nos postos.

 No Banco de Leite Zil-
da Arns, que funciona den-
tro de Maternidade Cândida 
Vargas, são reutilizados por 
dia cerca de 300 frascos de 
vidro. Muitos desses reci-
pientes quebram durante o 
processo de pasteurização. 
Esse banco conta com apro-
ximadamente 75 doadoras 
domiciliares e recebe uma 
média mensal de 70 litros 
de leite materno para os be-
bês prematuros que nascem 
na Cândida Vargas.

  Damásio disse que o 
projeto vai muito além da 
doação do leite materno, 
visto que coopera com a 
questão ambiental de rea-
proveitamento de materiais 
que podem ter uma destina-
ção bem nobre.

Projeto visa transformar a doação de recipientes em Política Pública

A Promotoria de Justiça 
de Bananeiras e o Centro de 
Apoio Operacional às Pro-
motorias de Justiça de Defesa 
da Criança e do Adolescente 
e da Educação realizam, na 
manhã desta sexta-feira (30), 
a reunião do projeto estraté-
gico 'Família que Acolhe'. Fo-
ram convidados o prefeito da 
cidade, vereadores, secretá-
rios municipais, profissionais 
da área de Assistência Social 
e conselheiros tutelares e de 
direitos das crianças e dos 
adolescentes do município.

A reunião é uma das eta-
pas do projeto e tem o obje-
tivo de apresentar a iniciativa 
e entregar a recomendação 
ministerial que orienta os 
gestores a adotarem as me-
didas cabíveis para criar, no 
âmbito do município, o ser-
viço de acolhimento familiar 
como alternativa mais huma-
nizada e viável do ponto de 
vista inclusive econômico à 
institucionalização de crian-
ças e adolescentes em situa-
ção de vulnerabilidade social.

Na tarde de ontem, a 

reunião do 'Família que aco-
lhe' foi realizada na Câmara de 
Vereadores de Belém (foto). 
Participaram os prefeitos dos 
municípios de Belém e Dona 
Inês, além de representantes 
do Legislativo das duas cida-
des, secretários municipais 
e conselheiros tutelares e de 
defesa dos direitos das crian-
ças e dos adolescentes.

Tanto em Belém como 
em Bananeiras a reunião 
com os gestores municipais 
foi articulada pela promotora 
de Justiça Maria Pordeus Ga-
delha, que aderiu ao projeto 
estratégico do Ministério Pú-
blico da Paraíba para a área 
da infância e juventude.

As últimas reuniões do 
'Família que Acolhe' des-
sa fase do projeto que está 
acontecendo nos municípios 
da 2a microrregião da Paraí-
ba, polarizada por Guarabira, 
será encerrada em dezem-
bro. Na próxima terça-feira 
(4), o evento será realizado 
em Caiçara e na quinta-feira 
(6), em Pirpirituba. Na se-
mana seguinte, a reunião do 

projeto será em Cuité (dia 
12) e em Picuí (13).

O projeto
O 'Família que Acolhe' 

foi idealizado pelo Centro 
de Apoio com o objetivo de 
fomentar a criação do servi-
ço de acolhimento familiar 
nos municípios paraibanos, 
como uma alternativa im-
portante e preferencial à ins-
titucionalização em abrigos, 
sendo normalmente menos 
dispendiosa e propiciando o 
atendimento em ambiente 
familiar, garantindo, assim, 
atenção individualizada e 
convivência comunitária à 
criança ou ao adolescente.

O projeto “Família que 
Acolhe” está embasado no 
Plano Nacional de Promoção, 
Proteção e Defesa do Direito 
de Crianças e Adolescentes 
à Convivência Familiar e Co-
munitária (PNCFC), que es-
tabeleceu como uma de suas 
diretrizes, o desenvolvimen-
to de políticas públicas volta-
das à implantação de progra-
mas de acolhimento.

MP leva programa 'Família 
que Acolhe' a Bananeiras

Foto: Divulgação/MPPB

Foto: Divulgação/CMJP

A reunião é uma das etapas do projeto e tem o objetivo de apresentar a iniciativa nas cidades

Agência Brasil
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Boletim conclui que nenhuma mãe portadora passou o vírus para a criança durante a gestação, parto ou amamentação
Nos anos de 2016 e 

2017 não houve nenhuma 
transmissão vertical do HIV, 
ou seja, a mãe portadora 
do vírus não passou para a 
criança durante a gestação, 
nem no parto, nem na ama-
mentação. Os dados constam 
no Boletim Epidemiológico 
relacionado aos casos de 
HIV/Aids entre os anos de 
2007 a novembro de 2018 
divulgado ontem pela Se-
cretaria de Estado da Saúde. 
Nesse período, a mortalida-
de teve uma redução de 30%.

“Este dado se deve à qua-
lificação do pré-natal reali-
zado na Atenção Básica, que 
diagnostica precocemente a 
doença, e, ainda, do acompa-
nhamento da gestante feito 
pelas maternidades durante 
o parto e pós-parto”, explicou 
a gerente operacional das 
ISTs/HIV/Aids/Hepatites Vi-
rais da SES, Ivoneide Lucena.

Nos últimos dez anos, 
foram notificados no Siste-
ma de Informação de Agra-
vos de Notificação (Sinan) 
7.726 casos de HIV/Aids, 
incluindo adultos, gestantes 
e crianças. Destaque para o 
ano de 2010, que teve um 
aumento da detecção de ca-
sos, sendo mais expressivo 
a partir de 2014, quando foi 
instituída a obrigatoriedade 
da notificação compulsória 
da infecção pelo HIV (por-
taria 1.271 de 6 de Junho 
de 2014). Quanto à mortali-
dade, a redução foi de 30% 
durante estes dez anos.

Perfil
Na Paraíba, atualmente, 

o perfil de casos de HIV/Aids 
é de heterossexuais (49,9%), 
de 15 a 39 anos (66,5%) e 
com escolaridade variada.

“É preciso reforçar que a 

Aids tem atingido considera-
velmente a população jovem 
no nosso Estado e no Brasil. 
Isso acontece porque os jo-
vens acreditam que a Aids 
não mata mais por ter se 
tornado uma doença crônica 
e esta é uma visão completa-
mente errada. Não é porque 
a medicação é gratuita que 
não devemos nos preocupar, 
pelo contrário. O HIV não es-
colhe cor, idade, gênero, nem 
orientação sexual e ainda 
mata sim”, observou Ivonei-
de Lucena.

Dezembro Vermelho
A SES promove nesta 

segunda-feira (3) a abertura 
do Dezembro Vermelho, uma 
ação alusiva ao Dia Mundial 
de Luta contra a Aids, que 
existe há 30 anos e é cele-
brado em 1º de dezembro. 
O evento começa às 10h, na 
sede da SES, com a presen-
ça da secretária estadual de 
Saúde, Claudia Veras e da 
infectologista Joana Frade, 
que fará uma explanação 
sobre a doença. Terá, ainda, 
um café da manhã para os 
presentes.

Ações
As ações relacionadas 

à temática de HIV/Aids são 
coordenadas pela Gerência 
Operacional de IST/Aids e 
Hepatites Virais da SES, que 
tem o papel de acompanhar 
a Política Nacional de En-
frentamento as ISTs para im-
plementação de estratégias 
de prevenção (através da 
distribuição de preservati-
vos masculino e feminino e 
gel lubrificante) e de diag-
nóstico (com a realização de 
capacitações dos profissio-
nais para realização de teste 
rápido e gerenciamento da 

logística de distribuição dos 
kits, bem como apoio a diag-
nóstico e acompanhamento 
dos agravos).

Tratamento
A SES coordena a dis-

tribuição de antirretrovirais 
junto ao Núcleo de Assistên-
cia Farmacêutica. Na Paraí-
ba existem oito serviços de 
atendimento especializado 
em HIV/Aids que fazem a 
distribuição dos antirretro-
virais. O Complexo Hospi-
talar Clementino Fraga é o 
serviço de referência para 
todo o Estado da Paraíba no 
atendimento ambulatorial 
e hospitalar de adultos com 
HIV/Aids. O complexo dispo-
nibiliza serviços de diagnós-
tico, tratamento e acompa-
nhamento, atendimento de 
urgência, internação hospi-
talar, UTI e profilaxias. 

O Clementino Fraga é a 
principal unidade notifica-
dora da Paraíba para casos 
novos de HIV/Aids, sendo 
ainda o serviço mais pro-
curado para diagnóstico, 
tratamento e profilaxias. 
Neste ano (2018) 73,56% 
das notificações de HIV/
Aids realizadas na Paraíba 
foram no CHCF, correspon-
dendo ao número de 473 
pessoas diagnosticadas 
(período de janeiro a 27 de 
novembro de 2018).

Em todo o Estado, exis-
tem Serviços de Assistência 
Especializada (SAE) em HIV/
Aids: SAE Municipal de João 
Pessoa e SAE Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(em João Pessoa); SAE Santa 
Rita; SAE Municipal de Cam-
pina Grande e SAE Hospital 
Universitário Alcides Car-
neiro (em Campina Grande); 
SAE Patos.

PB zera transmissão vertical 
do vírus HIV, confirma SES

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Dia Mundial de Luta Contra a Aids
O Complexo Hospitalar de Doen-

ças Infectocontagiosas Clementino 
Fraga (CHCF), referência estadual no 
tratamento de HIV/Aids e unidade 
integrante da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), realiza hoje diversas 
ações de saúde alusivas aos 30 anos 
do Dia Mundial de Luta Contra a Aids. 
A equipe do CHCF vai oferecer, das 8h 
às 13h, no Parque Solon de Lucena 
(Lagoa), Centro de João Pessoa, testa-
gem rápida para detecção da infecção 
pelo vírus HIV. O resultado é entregue 
em 20 minutos após a realização do 
exame. 

Além dos testes, as atividades se-
guem durante toda manhã com orien-
tações da equipe multiprofissional sobre 
prevenção da doença, assim como seu 
tratamento e as formas de transmissão. 
As orientações sobre as profilaxias, pós 
e pré-exposição, também serão pauta 
dos trabalhos da equipe do Clementino 
Fraga no Centro da capital.

Programação no CHCF
A partir de segunda-feira (3), a pro-

gramação continua no CHCF, com salas 
de espera, intensificação dos testes rápi-
dos, qualificação profissional por meio 
de palestra com o médico infectologista 
Dr. Fernando Chagas, apresentação 
teatral da Cia. da Saúde e do Sorriso, 
Cine Vigilância e roda de conversa 
sobre os ‘Direitos e Responsabilidades 
das Pessoas Vivendo e Convivendo com 

HIV/Aids, com a equipe do Serviço So-
cial do hospital.

De acordo com Thais Matos, dire-
tora-geral do Complexo Clementino 
Fraga, as atividades dos 30 anos do 
Dia Mundial de Luta Contra a Aids são 
para lembrar e relembrar a população 
das lutas e todas as conquistas no com-
bate e controle do HIV/Aids. 

“Foram inúmeros avanços como 
ampliação e qualificação do diag-
nóstico, maior eficácia e eficiência 
do tratamento antirretroviral, mais 
possibilidades de prevenção (camisi-
nha e profilaxias) e maior alcance da 
população a informação e a serviços 
de saúde. Neste Dezembro Vermelho 
– campanha de alerta sobre a Aids – 
vamos renovar nosso compromisso no 
combate ao preconceito, o estigma e a 
desinformação em torno do HIV/Aids”, 
destacou Thais Matos, diretora-geral 
do Complexo Clementino Fraga.

Além dos testes, as atividades 
seguem durante toda manhã 
com orientações da equipe 

multiprofissional sobre prevenção da 
doença, assim como seu tratamento 

e as formas de transmissão

Massoterapeuta que causou 
morte de modelo fica presa

O juiz Aylton Cardoso 
Vasconcellos, da 2ª Vara 
Criminal de Jacarepaguá, 
negou o pedido de revoga-
ção da prisão preventiva 
da massoterapeuta Valéria 
dos Santos Reis, que está 
foragida. O magistrado es-
creveu na decisão que “não 
surgiu fato novo que justifi-

casse a soltura da acusada, 
conforme reivindicava a 
defesa de Valéria”.

Valéria, que se apre-
sentava como biomédica, é 
acusada de ter aplicado si-
licone industrial na modelo 
Mayara da Silva Santos, de 
24 anos, no dia 20 de julho 
último, vinda da Dinamarca, 
onde morava, para fazer um 
preenchimento nos glúteos 
e acabou morrendo horas 

depois. A modelo passou 
mal, após o procedimento, 
e morreu quando era trans-
ferida de ambulância para 
o hospital, depois de sofrer 
três paradas cardíacas.

Na decisão, o juiz de-
signou uma audiência de 
instrução e julgamento 
para o dia 10 de janeiro de 
2019, quando serão ouvi-
das testemunhas de defesa 
e acusação.

Educação Popular no SUS

Encontro acontece até hoje 
na cidade de João Pessoa

Foi aberto, ontem, o 
“Encontro de Educação 
Popular no SUS da Paraí-
ba”, que tem o objetivo de 
articular os sujeitos do 
tema e avançar na elabo-
ração da Política Estadual 
de Educação Popular em 
Saúde. O evento está acon-
tecendo no Hotel Caiçara, 
em Tambaú, na capital, e 
continua hoje.

O Encontro está sen-
do realizado pelo Comitê 
Estadual de Educação Po-
pular em Saúde da Paraí-
ba, com o apoio da Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES). “A educação popu-
lar é uma forma de ser, 
estar e fazer no mundo, 
respeitando as diferen-
ças e construindo juntos”, 
afirmou o diretor do Cen-

tro Formador de Recursos 
Humanos (Cefor-PB) da 
SES, Fernando Lopes. 

Para a representante 
do Comitê, Drica Tófoli, 
o evento é uma forma de 
agregar, cada vez mais, 
a educação popular em 
saúde no Estado. “Inicia-
mos as ações do comitê 
há cerca de dois anos, ou 
seja, ainda estamos enga-
tinhando, mas neste en-
contro queremos dar um 
grande passo na constru-
ção da Política Estadual de 
Educação Popular em Saú-
de”, falou.

Um dos palestrantes 
na abertura do evento foi o 
médico, professor aposen-
tado da UFPB e mestre em 
educação popular desde 
1974, Eymard Vasconce-

los. “A educação popular dá 
pra ser feita na instituição 
pública e também deve ser 
usada como instrumento 
de gestão, pois grande par-
te do que temos na saúde 
vem da educação popular”, 
comentou.

A professora da Escola 
Técnica de Saúde da UFPB, 
Gildeci Alves, também faz 
parte do comitê. Ela define 
a educação popular como 
um jeito especial de condu-
zir o processo educativo no 
setor saúde. “Uma pessoa 
que é atendida pelo SUS 
deve, antes de tudo, ser 
ouvida, com o seu contexto 
de vida, diálogo, vínculo e 
compartilhamento do sa-
ber. Isso é um bom exem-
plo de educação popular 
no SUS”, concluiu.

Foto: Ricardo Puppe

O encontro é realizado pelo Comitê Estadual de Educação Popular em Saúde da Paraíba, com o apoio da SES

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Secretário de Pezão preso na 
‘Boca de Lobo’ é exonerado

O governador em exer-
cício do Rio de Janeiro, Fran-
cisco Dornelles, exonerou 
ontem o secretário estadual 
de Obras, José Iran Peixoto 
Júnior, preso na quinta-fei-
ra (29) na Operação Boca 
de Lobo. O governador Luiz 
Fernando Pezão foi preso na 
mesma ação, determinada 
pelo ministro Félix Fischer, 

do Superior Tribunal de 
Justiça, a pedido da Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR).

De acordo com a asses-
soria do Governo do Estado, 
o ato de exoneração de José 
Iran Júnior será publicado no 
Diário Oficial do Estado da 
próxima segunda-feira (3).

Também foram alvo da 
Operação Boca de Lobo o 
secretário de Governo, Af-
fonso Henriques Monnerat 

Alves da Cruz; o servidor 
da Secretaria da Casa Civil 
e Desenvolvimento Eco-
nômico Luiz Carlos Vidal 
Barroso; Marcelo Santos 
Amorim, sobrinho do go-
vernador; Cláudio Fernan-
des Vidal e Luiz Alberto 
Gomes Gonçalves, ambos 
sócios da J.R.O Pavimenta-
ção; e Luis Fernando Cravei-
ro de Amorim e César Au-
gusto Craveiro de Amorim, 
sócios da High Control.

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil
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Justiça pela paz
Mais de 600 audiências foram realizadas na Paraíba durante a 
XII Semana Justiça pela Paz em Casa, no período de segunda-
feira até a sexta-feira da semana passada. Página 8 Fo
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Mudanças devem ser aprovadas pelo Conselho Estadual de Educação da Paraíba até o dia 20 de dezembro
Em reunião realizada, 

na última quinta-feira (29), a 
Comissão Estadual de Imple-
mentação da Base Nacional 
Comum Curricular (BNCC) 
entregou formalmente ao 
Conselho Estadual de Edu-
cação da Paraíba (CEE/PB) a 
proposta final de currículos 
escolares do Ensino Infantil e 
Fundamental que estão sen-
do reformulados a partir da 
instituição da Base Nacional 
Comum Curricular. O conse-
lho estima aprová-la até 20 
de dezembro, conforme ca-
lendário nacional. Os novos 
currículos passam a vigorar 
em 2019 na rede Estadual de 
Ensino, e nas redes privada e 
municipal que optarem pelo 
novo currículo. 

A proposta curricular 
também irá para os municípios 
que desejarem utilizá-la para 
que seus conselhos aprovem. 
A partir da instituição da BNCC 
(resolução CNE/CP Nº 2, de 22 
de dezembro de 2017) - docu-
mento de caráter normativo 
que define o conjunto orgânico 
e progressivo de aprendiza-
gens essenciais que todos os 
alunos devem desenvolver ao 
longo das etapas e modalida-
des da Educação Básica - coube 
aos estados adequarem seus 
currículos escolares.

Comissão entrega proposta de 
currículos escolares de 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

A Secretaria de Estado da 
Educação da Paraíba (SEE) jun-
tamente com a União Nacional 
dos Dirigentes Municipais de 
Educação (Undime) realizou 
nos últimos meses esforço co-
letivo na redação desses currí-
culos e os colocou em consulta 
pública. Caberá ao Conselho 
Estadual de Educação da Paraí-
ba apreciar esta proposta e dar 
seu parecer final. 

Após a homologação da 
BNCC, o comitê de governan-
ça da Paraíba iniciou o pro-
cesso de criação da proposta 
curricular estadual que po-
derá ser seguido por todas as 
escolas da Paraíba, das redes 
municipal, estadual ou priva-
da. A proposta curricular foi 
discutida junto à sociedade 
paraibana e contou com con-
tribuições de professores, 

gestores, entre outros profis-
sionais da Educação.

A equipe de elaboração 
da proposta curricular esta-
dual é composta pelo comitê 
de governança, formado por 
robson rubenilson, coorde-
nador estadual do Currículo 
pela Secretaria de Estado da 
Educação (SEE) e Conselho 
Nacional dos Secretários de 
Educação (Consed); professo-

ra rilma Melo, coordenadora 
estadual do Currículo pela 
União Nacional dos Dirigen-
tes Municipais de Educação 
(Undime); Uilma Mendes, ar-
ticuladora de regime de arti-
culação pela Undime e Daniel 
Saraiva, analista de gestão. 

Para robson rubenil-
son, coordenador estadual do 
Currículo pela Secretaria de 
Estado da Educação (SEE) e 

do Conselho Nacional dos Se-
cretários de Educação (Con-
sed), “a proposta curricular 
da Paraíba é uma oportuni-
dade para as crianças e ado-
lescentes que estudam nas 
redes municipais, privada e 
estadual. Todos os estudantes 
terão acesso a um currícu-
lo comum em todo o Estado, 
garantindo a todos direito de 
aprendizagem, independente 
da escola que esteja matricu-
lado, reduzindo as desigualda-
des educacionais”.

Também fazem parte 
da equipe do Programa de 
Apoio a Implementação da 
BNCC (ProBNCC) três coor-
denadoras de etapa e 22 re-
datores, sendo 19 professo-
res efetivos da rede estadual 
e três professores da rede 
municipal da Paraíba, além 
de colaboradores

Ao longo dos meses de 
reformulação, o Conselho 
Estadual de Educação da 
Paraíba (CEE/PB) apreciou 
pareceres de pesquisadores 
de universidades paraibanas 
sobre as propostas de currí-
culos escolares da Educação 
Infantil e Ensino Fundamen-
tal que estão sendo reformu-
lados a partir da instituição 
da Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC).

Controle em painel

TCE-PB mostra ferramentas 
durante encontro nacional 

As ferramentas tecnoló-
gicas de acompanhamento, 
controle e fiscalização - cria-
das pelo Tribunal de Contas 
do Estado foram apresen-
tadas pelo presidente do 
TCE-PB, conselheiro André 
Carlo Torres Pontes, durante 
painel no VI Encontro Nacio-
nal dos Tribunais de Contas, 
realizado entre os dias 28 e 
30 do corrente, em Floria-
nópolis (SC). O destaque fi-
cou para a “Turmalina”, um 
robô virtual que monitora 
diariamente todos os por-
tais de transparência das 
prefeituras e do Estado.

Ao iniciar sua fala o con-
selheiro André Carlo enfati-
zou a importância da gestão 
da informação no âmbito 
do Tribunal de Contas, um 
setor estratégico e essencial 
nos rumos que as Cortes de 
Contas estão seguindo para o 
futuro. Ele mostrou aos par-
ticipantes o funcionamento 

dos painéis de combustíveis, 
de medicamentos e de obras 
públicas, enfatizando o ban-
co de dados do tribunal, rigo-
rosamente atualizado.

O presidente do TCE 
apontou três aspectos que 
refletem a atuação do Tri-
bunal de Contas em busca 
de resultados confiáveis e 
disponíveis para consulta 
da sociedade. Primeiro, os 
dados serviram para subsi-
diar o trabalho da Auditoria, 
que passou a ser mais ágil e 
eficiente, diante das infor-
mações coletadas e reprodu-
zidas pelas ferramentas em 
minutos. Em alguns casos, 
como na Turmalina, o siste-
ma faz o monitoramento do 
portal de transparência em 
minutos. Antes esse proces-
so envolvia entre 30 e 40 téc-
nicos e demandava meses.

O segundo aspecto diz 
respeito ao cidadão, que 
passou a ter acesso às infor-

mações públicas dos órgãos 
jurisdicionados em tempo 
real. “O TCE tem os dados 
coletados por meio de seus 
sistemas, em um ambiente 
único, compartilhado com 
a sociedade, que poderá 
acessar o que interessar de 
seu município ou de sua re-
partição pública, em qual-
quer das esferas do Estado”, 
observou o conselheiro, ao 
destacar a transparência do 
processo de acompanha-
mento da gestão.

O terceiro signatário 
desse processo é o gestor. 
Disse André Carlo, que in-
dependente das assesso-
rias, poderá fazer o acom-
panhamento de sua gestão, 
identificando inconformi-
dades a partir dos alertas 
do Tribunal de Contas, 
podendo em tempo hábil, 
corrigir dados que possam 
comprometer suas contas. 
Essa é a nova realidade.

André Carlo Pontes participou do VI Encontro Nacional dos Tribunais de Contas e mostrou as ferramentas

Foto: Divulgação

Pôr do Sol com Jazz acontece 
no Centro Histórico de JP

Unir o espetáculo visual 
do pôr do sol no rio Sanhauá 
com a boa música, tornando 
este momento singular com 
o desfrute do público parai-
bano, o Pôr do Sol com Jazz 
vem neste domingo, dia 2 de 
dezembro, a partir das 16h, no 
Vila do Porto, em João Pessoa, 
proporcionar em sua 3ª edi-
ção uma atmosfera intimista e 
descontraída onde olhos e ou-
vidos ficarão repletos do belo 
sensorial. A improvisação e o 
experimentalismo da banda 
Burgo!, somado a participação 
especial do grupo Jaguaribe 
Carne, que vem com toda a sua 
história de luta e excelência 
sonora. O Dj Ian Valentin faz a 
discotecagem, trazendo o afro-
beat e os sons do mundo peri-
férico para o salão. Ingressos: 
r$ 20 (inteira) e r$ 10 (meia).

Jaguaribe: o bicho que 
deu nome ao rio, o rio que deu 
nome ao bairro, o bairro que 
deu nome ao grupo. Carne: de 
alimento, vida e sexo. A carne 
vem da antropofagia e do mo-
vimento modernista que eles 
estudavam nos anos 70. O 
grupo está para a música nor-

destina como a chamada van-
guarda paulistana está para 
a produção sudestina dos úl-
timos anos. O grupo sempre 
atuou com fusão de lingua-
gens, artes visuais, artes-grá-
ficas, teatro, literatura e jor-
nalismo e com a pesquisa e 
laboratório de sons da “World 
Music”, fundindo-a com a 
vasta expressão e riqueza 
do folclore brasileiro e nor-
destino. ritmos brasileiros 
como ciranda, coco, maraca-
tu, caboclinho, catira e boi, 
se misturam a influências da 
música do oriente, da África, 
das vanguardas européias 
do século passado, do jazz, 
da música instrumental bra-
sileira. O texto das canções 
tem contundência e rigor es-
tético, além de compromisso 
humano e ético.

A banda Burgo! é liderada 
pelo trompetista Hidembur-
go Hipólito de Oliveira. Burgo 
(como o músico é chamado) 
é pernambucano radicado na 
Paraíba desde 2010, após uma 
jornada de 17 anos na Alema-
nha. Exímio trompetista, Bur-
go oscila entre os frevos, mara-

catus e demais manifestações 
populares; à experimentação e 
improviso do jazz, transmitin-
do um som único e agradável 
aos ouvidos do público. Em 
2012 formou a banda Bur-
go!(acrescentando um sinal de 
exclamação, como se nos des-
se um aviso), contando com o 
guitarrista Douglas Trindade, 
o baterista Pablo ramires, o 
baixista Edy Gonzaga, o pia-
nista Marcos Deparis e o per-
cussionista João Cassiano.

Ian Valentin é paraibano e 
DJ há pouco mais de 1 década. 
Também é produtor musical e 
ativista cultural. Em seu con-
ceito estético, explora e disse-
mina de forma visceral a diver-
sidade da música brasileira, 
da essência latino-americana 
e da diáspora africana, com a 
fusão híbrida das sonoridades 
eletrônicas, assumindo assim, 
um caráter forte em seu tra-
balho, comprometido com um 
resgate de origens sonoras e 
reciclagens musicais. Também 
pesquisa e coleciona discos de 
vinil, apresentando-se em es-
paços que valorizam este tipo 
de plataforma sonora.

Grupo Jaguaribe Carne será uma das atrações no Pôr do Sol com Jazz que acontece neste domingo, na Vila do Porto

Foto: Divulgação

Reunião para a entrega dos currículos ao Conselho Estadual de Educação da Paraíba aconteceu anteontem e contou com a presença de professores e alunos

Foto: Secom/PB
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Francisca Mota é acusada de descumprir ordem de pagamento de fornecedores na prefeitura em 2013

A Promotoria de Justiça 
de Defesa do Patrimônio Pú-
blico de Patos ajuizou uma 
ação civil pública por ato de 
improbidade administrativa 
contra a ex-prefeita de Patos, 
Francisca Gomes Araújo Mota. 
Ela é acusada de descumprir 
a ordem de pagamentos de 
fornecedores na Prefeitura, 
em 2013, durante o exercício 
do mandato, prejudicando a 
empresa Cirufarma Comercial 
Ltda, que forneceu medica-
mentos ao município.

As investigações sobre 
o fato foram iniciadas em de-
zembro de 2015, a partir de 

uma representação feita pela 
empresa prejudicada, que 
narrava a recusa da Prefeitura 
em pagar uma dívida consti-
tuída há mais de um ano.

Segundo o promotor de 
Justiça Alberto Vinícius Cartaxo 
da Cunha, ficou constatado que 
a gestora efetivamente des-
cumpriu a ordem cronológica 
de pagamentos, em violação 
aos princípios da administra-
ção pública (como o da impes-
soalidade, moralidade, lega-
lidade e isonomia) e à Lei de 
Licitações (Lei 8.666/1993). “A 
demandada, vergonhosamen-
te, assenhorando-se de poder 

que não lhe foi concedido, pas-
sou a privilegiar credores de 
móveis em detrimento de um 
fornecedor de medicamentos. 
As razões? Óbvias: ainda exis-
tem amigos do rei! Mesmo que 
passados mais de 25 anos da 
promulgação da Constituição 
da República”, disse.

O promotor enfatizou 
que a ‘Lei de Licitações e Con-
tratos’ sustenta os pilares da 
República, ao impor regras 
aos negócios do Estado, tendo 
como um dos princípios ba-
silares a obediência à ordem 
cronológica dos pagamentos. 

Segundo ele, os regra-

mentos visam garantir a iso-
nomia no tratamento dos 
fornecedores contratados 
pelo serviço público e evitar 
que empresários se utilizem 
de aproximação política ou 
de apoio financeiro por meio 
de doações eleitorais, para 
beneficiar-se quando há di-
ficuldade de pagamentos de 
entes públicos. Alberto Cunha 
explicou ainda que essa situa-
ção também prejudica outros 
fornecedores, fazendo com 
que os seus pagamentos se-
jam atrasados ou negados, o 
que implica em uma forma de 
concorrência desleal.

Ministério Público ajuíza ação 
contra ex-prefeita de Patos

A tecnologia é sua aliada
Imaginem: uma empresa de tercei-

rização de mão de obra possui 100 co-
laboradores, que prestam serviços em 
diferentes regiões de uma cidade. Não 
é possível acompanhar o deslocamento 
desses funcionários, por isso, quan-
do o cliente liga dizendo que algum 
profissional não compareceu, é difícil 
justificar essa ausência ou até mesmo 
resolver a situação de forma rápida, 
enviando outro profissional. E essa é 
só uma das dores desse setor.

É claro que algumas mudanças 
já estão acontecendo, como a flexibi-
lização da Lei da Terceirização que 

possibilitou que essas empresas res-
pirassem mais aliviadas ao facilitar a 
contratação de terceiros, impulsionan-
do o crescimento do setor. O desafio 
agora é acompanhar esse avanço, mas, 
para isso, é preciso superar as defi-
ciências que ainda existem quando 
falamos sobre fornecer mão de obra.

O uso da tecnologia torna-se 
essencial nesse cenário e deve ser 
considerado como uma vantagem de 
mercado. Hoje, já existem diferentes 
ferramentas que podem ser aplicadas 
ao setor, como softwares que fazem a 
gestão e análises de contratos e conse-

guem apontar a rentabilidade de cada 
um. O uso de planilhas tradicionais não 
permite uma visão 360° do negócio e 
muitas vezes informações importantes 
para o crescimento da empresa podem 
passar despercebidas.

Outra facilidade que a tecnologia 
entrega é o controle do deslocamento 
dos funcionários, por meio de aplica-
tivo, evitando perdas de contrato por 
inadimplência e facilitando o geren-
ciamento e cobertura de faltas, além 
de direcionar, de forma estratégica, a 
alocação da mão de obra, com maior 
aproveitamento dos funcionários.

No Brasil, esse segmento tem 
crescido a cada ano e a retomada da 
economia significa avançar ainda mais 
pela procura de terceiros, pois grandes 
projetos precisam de mais pessoas en-
volvidas. É necessário, portanto, enxer-
gar a tecnologia como uma aliada para 
impulsionar esse crescimento e melho-
rar a experiência e satisfação do clien-
te. Com processos melhor definidos e 
uma gestão interna automatizada, é 
possível ter colaboradores mais moti-
vados e novos contratos assinados.

(Eduardo Pires é diretor do Seg-
mento de Serviços da Totvs).

Eduardo Pires 
leticia.castro@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

A ação
Na ação, a promotoria requer que a 

ex-prefeita seja condenada ao pagamento das 
custas processuais e às sanções previstas no 
artigo 12, inciso 3, da Lei de Improbidade Ad-
ministrativa, que são o ressarcimento integral 
do dano, se houver; perda da função pública; 
suspensão dos direitos políticos de três a cinco 
anos; pagamento de multa civil e proibição de 
contratar com o poder público ou receber bene-
fícios ou incentivos fiscais ou creditícios, direta 
ou indiretamente, ainda que por intermédio de 
pessoa jurídica da qual seja sócio majoritário, 
pelo prazo de três anos. 

Em João Pessoa

Polícia prende suspeito de 
clonar veículo na capital

Cocaína é apreendida em 
operação no Sertão da PB

A Polícia Militar pren-
deu um suspeito envolvido 
em clonagem de veículo, e 
recuperou um carro e diver-
sas mercadorias, na noite 
dessa quinta-feira (29), em 
João Pessoa. O homem já 
respondeu por diversos cri-
mes, incluindo receptação.

Policiais da Força Tá-
tica do 5º Batalhão, orien-
tados pela Coordenado-

ria de Inteligência da PM, 
chegaram até o veículo, no 
bairro dos Bancários, na 
zona Sul da Capital. O car-
ro, que já apresentava al-
gumas modificações, como 
a placa com informações 
pertencentes a outro, e al-
terações nos números dos 
chassis, havia sido alugado 
e não foi devolvido. A par-
tir disso, os policiais che-

garam até o suspeito, que 
confessou a ‘clonagem’.

O homem, de 42 anos 
de idade, já cumpriu dois 
anos e meio de pena por 
receptação e estelionato. O 
carro estava com diversas 
mercadorias e produtos 
de beleza e higiene pes-
soal. O suspeito foi preso 
e conduzido para a Central 
de Flagrantes.

A Polícia Militar apreen-
deu mais de um quilo de 
substância semelhante à 
cocaína, que estava com 
um suspeito vindo do Es-
tado do Ceará, na tarde 
dessa quinta-feira (29). A 
apreensão aconteceu no 
município de São Bento, no 
Sertão paraibano.

O suspeito, de 48 anos 
de idade, foi abordado pe-
los policiais da 3ª Com-
panhia do 12º Batalhão, 
e 1,1 quilo de cocaína foi 
encontrado na mochila 
dele. Ele veio da cidade de 

O carro apreendido pelos policiais estava com um homem que não soube explicar a clonagem da placa

Foto: Secom / PB

Foto: Secom / PB

Aracati, no Ceará, local de 
origem da droga.

O homem e o material 

ilícito apreendido foram 
conduzidos para a Delegacia 
da Polícia Civil de São Bento.

A droga apreendida com o cearense estava embalada em sacos plásticos para despistar a polícia

Fotos: Secom / PB
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Atividade faz parte de mais uma edição do Projeto e-Saber de inclusão digital e social do TRT em parceria com a Fundac

Sete dos 10 jovens da 
unidade socioeducativa Semi-
liberdade, da Fundação De-
senvolvimento da Criança e 
do Adolescente ‘Alice Almeida’ 
(Fundac), concluíram nesta 
quinta-feira (29) o Curso Prá-
tico de Manutenção de Micro-
computadores. Na solenidade 
de entrega dos certificados, 
os jovens também receberam 
uma caixa de ferramentas para 
ajudar no trabalho. O curso faz 
parte de mais uma edição do 
Projeto e-Saber, de inclusão 
digital e social do Tribunal Re-
gional do Trabalho (TRT) em 
parceria com a Fundac.

A solenidade aconteceu 
no auditório da Escola Judicial 
do TRT pela juíza responsável 
pelo Programa de Combate ao 
Trabalho Infantil, Maria Lilian 
Leal, representando o presi-

dente do Tribunal do Trabalho 
da Paraíba (13ª Região), de-
sembargador Wolney de Mace-
do Cordeiro.

Antes da solenidade 
propriamente dita, os jovens 
participaram de uma pales-
tra com o oficial de Justiça do 
Tribunal, Ricardo Oliveira dos 
Santos. Ele falou sobre supera-
ção, relatando que, apesar de 
ter talidomida (uma limitação 
física nas mãos), não impediu 
de se tornar a pessoa que é, 
que trabalha, que constituiu 
família, etc. “Nós somos o que 
queremos ser”, disse Ricardo 
com seu exemplo de vida para 
os jovens.

Para o presidente da Fun-
dac, Noaldo Meireles, cometer 
erros é a coisa mais inerente 
do ser humano. Ele aproveitou 
para aconselhar os que con-

cluíram o curso dizendo que 
eles têm que, a partir de agora, 
olhar para frente. “Peguem a 
oportunidade e aprendam com 
os erros”, disse.

A juíza Lilian Leal tam-
bém disse que espera que os 
jovens não levem só certificado 
quando deixarem a unidade. 
“Levem conhecimento porque 
a vida é via a via, um construir, 
um fazer, um acreditar que é 
possível construir uma vida fe-
liz, nova e tranquila e que essa 
energia se estenda por toda da 
vida”, exortou.

O diretor da Semiliberda-
de, Davi Lira, considerou esse 
um momento único e marcan-
te nas vidas desses jovens que 
passam a contar com mais uma 
capacitação para o seu currícu-
lo visando assim ampliar suas 
oportunidades no mercado de 

trabalho e dar melhor eficiên-
cia a sua ressocialização.

Formação técnica
As aulas do curso Prático 

de Manutenção de microcom-
putadores foram ministradas 
na Escola Judicial do TRT pelo 
servidor Ericson Benjamim 
Melo de Arruda, do Núcleo 
de Atendimento ao Usuário 
da Setic. Ele foi o responsá-
vel pela formação técnica e 
destacou o comportamento e 
de como eles conseguiram se 
adaptar as aulas.

A solenidade também 
contou com a presença do 
vice-diretor da Semiliberdade, 
Wellington da Silva Fernan-
des, da coordenadora do eixo 
profissionalizante da Fundac, 
Silvana Cibele, de técnicos e 
agentes socioeducativos.

Jovens da Semiliberdade 
recebem certificado de curso

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

A Secretaria de Edu-
cação de Cabedelo (Seduc), 
por meio da coordenação 
de Educação Infantil, reali-
zou, nesta quinta-feira (29), 
a XI Mostra Cultural das 
Creches do município. Sob 
o tema ‘Nordeste de muitas 
infâncias’, o evento acon-
teceu no Cabedelo Clube e 
reuniu 180 crianças e 25 
professoras e supervisoras 
da Rede Municipal de Ensi-
no infantil. 

Com o objetivo de ex-
por os trabalhos desenvol-
vidos com os alunos nos 
últimos quatro meses den-
tro dessa temática, a Mostra 
contou com nove stands, 
cada um organizado por 
uma creche e representan-
do um Estado do Nordeste. 
Em cada espaço, ilustrações 
com informações e fotos 
das atividades e artefatos 
típicos de cada localidade, 
além da oferta de comidas 
típicas e lembrancinhas 
para os visitantes.

“Fomentar a educação 
infantil representa, para 
nós, investir no que temos 
de melhor na nossa cidade, 
que é a criança. Hoje eles es-
tão fazendo a culminância 
de todas as atividades reali-
zadas e trazendo o processo 
de aprendizagem acerca da 
região Nordeste e da cultu-
ra de cada Estado que eles 
estudaram. Esse é o mo-
mento de coroar os esforços 
investidos pelo corpo peda-
gógico para que esse apren-
dizado acontecesse e que a 
gente tivesse essa festa ma-
ravilhosa de encerramento”, 
ressaltou a secretária de 
Educação, Priscila Dias. 

Desde o mês de julho, 
750 crianças e 50 profes-
soras das creches Pequeno 
Príncipe, Pequena Princesa, 
Alexia Luana, Santa Cata-
rina, Santa Bárbara, Tarik 
Anthony, Ádamo Klinger, 
Josefa Régis e o Centro In-
tegrado de Educação In-
fantil (CIEI) trabalharam a 
temática do Nordeste e sua 
riqueza cultural, passan-
do pelas danças, culinária, 
folclore até as brincadeiras 
populares - a parte que os 
pequenos mais gostaram.

“Nos últimos quatro 
meses eles trabalharam de 
forma pedagógica e lúdica 
todas as expressões cultu-
rais, músicas, danças e fol-
clore de cada Estado. Den-
tro desse contexto, o nosso 

principal foco foi o de co-
nhecer a infância desses lo-
cais através das brincadei-
ras, para que eles pudessem 
compreender que criança é 
criança em qualquer lugar”, 
explicou a coordenadora 
da Educação Infantil, Nadja 
Santos.

Para as professoras, 
apesar do desafio de abor-
dar uma temática tão abran-
gente com crianças peque-
nas, a naturalidade com que 
eles encaram e superam os 
desafios fazem o trabalho 
valer a pena. A professora 
Cinthia Suellem Ribeiro, da 
Creche Santa Catarina, rela-
tou o encantamento que foi 
trabalhar o Estado da Bahia 
com os pequenos.

“Foi maravilhoso tra-
balhar com eles. Esse é um 
tema muito rico e as crian-
ças são muito abertas para 
aprender. Dentro do Estado 
que abordamos, a Bahia, 
construímos instrumentos, 
fizemos pinturas, trabalha-
mos as danças, músicas, ves-
timentas, de modo que eles 
puderam vivenciar um pou-
co da cultura de um lugar 
distante, e também reconhe-
cer as diferenças entre a cul-
tura deles e a nossa”, relatou 

Além da exposição dos 
trabalhos, cada creche tam-
bém fez uma apresentação 
musical, fazendo referência 
ao Estado por ela represen-
tado e deixando pais e res-
ponsáveis encantados.

“É muito bom estar 
aqui e ver nossas crianças 
evoluindo. Ele aprendeu 
muito com esse tema. Na 
creche dele, o Estado foi a 
Bahia, e ele chegava em casa 
comentando que a capoeira 
era uma dança da Bahia, que 
a Bahia ficava no Nordeste... 
Ele se empolgou muito”, dis-
se Renata Santos, moradora 
de Camboinha, mãe de Davi 
Henrique, de  3 anos, aluno 
da creche Santa Catarina.

“Ela aprendeu bastante 
na creche e sempre chegava 
em casa contando as novida-
des. Desde que ela soube que 
ia participar dessa Mostra, 
chegava em casa pedindo pra 
gente vir e, como a mãe dela 
não pode vir hoje, eu vim, 
porque sei que é muito im-
portante para ela que a gente 
participe”, finalizou Edileuza 
Cardoso, moradora de Cama-
laú, e avó de Isabele Beatriz 
da Silva de 3 anos, aluna da 
creche Alexia Luana.

Alunos realizam mostra 
sobre diversidade

As crianças das creches de Cabedelo participaram do evento

Foto: Ascom

Dias 6 e 7 de dezembro

Abertas as inscrições para o Encontro 
Nacional de Magistrados de Família 

Banhistas podem aproveitar 50 praias 
do litoral paraibano no fim de semana 

Estão abertas as ins-
crições para o Encontro 
Nacional de Magistrados 
de Família, com o tema “O 
Magistrado na Constru-
ção da Paz, nos Conflitos 
Familiares: perspectiva 
realidade”. O evento será 
sediado, nos dias 6 e 7 
de dezembro, na Escola 
Superior da Magistratu-
ra da Paraíba (Esma), em 
João Pessoa. As inscrições 
deverão ser realizadas, 
exclusivamente, median-
te preenchimento de for-
mulário eletrônico. Para 
acessar o formulário, cli-
que na palavra-chave en-

contro nacional. 
O encontro tem o ob-

jetivo de aperfeiçoar os 
conhecimentos dos juízes 
atuantes nas Varas Espe-
cializadas de Família, vi-
sando o alcance da melhor 
solução no enfrentamento 
dos conflitos familiares, 
além de uma prestação 
jurisdicional eficiente, cé-
lere, multidisciplinar e in-
terligada com as peculiari-
dades da temática. 

“A proposta contri-
buirá, também, para o 
fortalecimento do debate, 
por meio de uma atuação 
interdisciplinar e interins-

titucional fundada no diá-
logo, buscando enriquecer 
a atividade judicante da-
queles que, no silêncio de 
seus gabinetes, têm o de-
ver, a responsabilidade e a 
missão de fazer Justiça na 
edificação da paz social”, 
informou a juíza Agame-
nilde Dias Arruda Vieira 
Dantas, coordenadora do 
encontro. 

Participarão do en-
contro, como palestrantes, 
membros do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), pre-
sidentes da Associação do 
Direito de Família e das Su-
cessões (ADFAS) e do Insti-

tuto Brasileiro de Direito de 
Família (IBDFAM), além de 
representantes do Ministé-
rio Público e da Ordem dos 
Advogados do Brasil

O evento conta com 
apoio do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba, da Associa-
ção Nacional dos Magis-
trados Brasileiros (AMB), 
da Associação dos Magis-
trados da Paraíba (AMPB), 
e de outras associações 
estaduais. A programação 
do encontro será divulga-
da oportunamente, sendo 
disponibilizado o email 
fonajuf@gmail.com para 
outras informações.

O relatório do laborató-
rio da Coordenadoria de Me-
dições Ambientais (CMA) da 
Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente 
(Sudema), que informa sobre 
a balneabilidade das praias do 
Litoral paraibano, classificou, 
nesta semana, 50 praias como 
próprias ao banho, nos 138 
quilômetros da costa.

O levantamento aponta 

ainda que seis praias estão 
classificadas como impró-
prias ao banho. Em João Pes-
soa, a Praia de Manaíra possui 
dois trechos impróprios, am-
bos na Avenida João Maurício, 
sendo um em frente ao fim 
da Rua Elizeu Cândido Viana, 
e o outro no encontro com a 
Rua Jacinto Dantas. Na Praia 
do Cabo Branco, também são 
dois trechos impróprios, um 

no fim da Rua Gregório Pes-
soa de Oliveira e o outro na 
rotatória final da avenida. 

Na Praia da Penha, no tre-
cho da desembocadura do Rio 
do Cabelo. Praia de Jacarapé, 
na desembocadura do rio ho-
mônimo. Praia do Arraial, na 
desembocadura do Rio Cuiá. 
E no município de Pitimbu, 
Litoral Sul do Estado, a Praia 
do Maceió, onde se localiza a 

desmbocadura do Riacho En-
genho Velho. Em todos os ca-
sos, a coordenadoria adverte 
ao banhista ficar afastado 100 
metros à esquerda e à direita 
desses pontos impróprios.

A Sudema informa que 
as demais praias litorâneas 
estão classificadas como exce-
lente, muito boa e satisfatória. 
O relatório é válido até o dia 7 
de dezembro.

Presidente da Funad, Noaldo Meireles, participou da solenidade de entrega dos certificdos de conclusão de curso aos jovens do regime de semiliberdde 

Foto: Secom / PB
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Objetivo do evento é combater a violência doméstica e familiar. Somente em João Pessoa aconteceram 200 audiências

Mais de 600 audiências 
foram realizadas na Paraíba 
durante a XII Semana Justiça 
pela Paz em Casa, que acon-
teceu no período de segun-
da-feira até a sexta-feira da 
semana passada. Somente em 
João Pessoa foram realiza-
das 200 audiências durante 
a semana no Fórum Regional 
de Mangabeira, e o esforço 
concentrado contou com 43 
unidades, com destaque à 
Itaporanga que tem dois júris 
populares por feminicídio. 

Para o evento, que faz 
parte da política de enfrenta-
mento à violência doméstica e 
familiar do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e o Tribunal de 
Justiça da Paraíba, atuando no 
cumprimento da Lei Maria da 
Penha como uma precaução 
à violência e ao feminicídio, 
foram mobilizados 100 ser-
vidores (analistas, técnicos e 
oficiais de Justiça) e 50 juízes. 
De acordo com a juíza Grazie-
la Queiroga Gadelha, uma das 
coordenadoras da Violência 
Doméstica do Estado da Paraí-
ba, Semana pela Paz em Casa 
é realizada três vezes ao ano.

 “A Semana pela Paz em 
Casa é sempre realizada no 
mês de março, em homena-
gem ao Dia Internacional das 
Mulheres; agosto, por ocasião 
do aniversário da promulga-

Justiça realiza audiências na 
“Semana pela Paz em Casa”

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Numa sala do fórum as partes envolvidas aguardavam o momento de serem ouvidos pela juíza Graziela Queiroga

Juíza Graziela Queiroga, coordenadora da Vara contra a Violência Doméstica

Andréia Diniz, uma das responsáveis para conversar com os envolvidos

ção da Lei Maria da Penha e em 
novembro, durante a Semana 
Internacional de Combate à 
Violência de Gênero, estabe-
lecida pela Organização das 
Nações Unidas (ONU)”. No Fó-
rum Regional de Mangabeira 
foi preparado um espaço para 
crianças, sala de escuta espe-
cializada, exibição de vídeos 

inspiradores para as vítimas, 
tudo com o objetivo de melho-
rar o atendimento e aperfei-
çoar a abordagem.

Uma das psicólogas que 
atua na equipe multidiscipli-
nar do Juizado de Violências 
Domestica Andréia Diniz, dis-
se que na maioria do atendi-
mentos realizados o principal 

problema se refere ao tempo 
de rolamento do processo. “Às 
vezes um fato ocorreu há cer-
ca de dois ou três anos e, de 
repente, agora no decorrer de 
todo um tramite processual 
eles são chamados e não con-
seguem ver essa diferenciação 
entre o fato que ocorreu lá no 
passado e o momento futuro”.

A equipe multidiscipli-
nar esteve presente durante a 
semana juntamente com ou-
tros serviços que compõem 
a Rede de Enfrentamento à 
Violência Doméstica. Na pro-
gramação da semana tam-
bém foi realizada uma Mostra 
de serviços na Secretaria de 
Estado da Mulher e da Diver-

sidade Humana, representa-
da pela secretária Gilberta 
Santos Soares e Joyce Borges, 
e a Defensoria Pública, por 
meio da Delegacia Especiali-
zada de Atendimento à Mu-
lher – Sul, prestando serviços 
de atendimento psicológico 
infantil e adulto, além de as-
sistência jurídica.

Informatização

Empresas necessitam de cientistas 
especialializados em computação

Hoje, a humanidade vive 
numa era em que as conexões 
são digitais, crescentes e velo-
zes. Tudo isso graças às Tec-
nologias da Informação – TIs. 
Empresas públicas e privadas 
necessitam dos profissionais 
dessa área para testar e res-
guardar a segurança de seus 
sistemas e plataformas. A 
grande área que proporciona 
isso é a da Ciência da Compu-
tação, que o Centro Universi-
tário de João Pessoa – Unipê 
passará a ofertar também no 
turno da manhã em 2019.

São possíveis áreas de 
atuação para os cientistas 
da computação: adminis-
tração e gerência de banco 
de dados; programação; 
consultoria em novas tec-
nologias; administração de 
redes de computadores; 
gestão de projetos; pesquisa 
e inovação tecnológica; de-
senvolvimento de sistemas e 
automação de negócios; ge-
renciamento de equipes de 
criação e instalação de siste-
mas de computação.

Em empresas, escolas e 
organizações em geral, as TIs 
são usadas a favor do desen-
volvimento e aprimoramento 
de atividades operacionais e 
estratégicas. Qualquer cien-
tista da computação pode 
empreender e ter seu próprio 
negócio. Criar programas e 
aplicativos, dar suporte a di-
versos sistemas, prestar as-
sessoria a áreas que utilizam 

a informática também são 
possibilidades de atuação 
num mercado cada vez mais 
concorrido e ampliado.

Ciência da Computação 
No Unipê, os estudantes 

são ensinados a conceber, es-
pecificar, desenvolver, testar, 
integrar e implantar os prin-
cipais recursos e estratégias 
tecnológicas. Entre esses re-
cursos estão, por exemplo, 
software, aplicativos, bases 
de dados, redes de computa-
dores, sistemas operacionais, 
sistemas embarcados, vir-
tualização, computação em 
nuvem, internet das coisas e 
muitos outros.

Para se formarem cien-
tistas da computação, os es-
tudantes do Unipê também 
participam ativamente da 

produção do conhecimento 
da academia. Nela, eles utili-
zam tecnologias emergentes 
para fins de pesquisa cientí-
fica, com o objetivo de criar 
novas soluções inovadoras.

O Centro Universitário 
tem ainda um Complexo de 
Tecnologia, o CT. O Complexo 
é um parque que conta com 
16 laboratórios de informática 
que proporcionam vivências 
práticas para os estudantes.

Empresas parceiras
O Centro Universitário 

possui parcerias por meio 
do programa Unipê nas Em-
presas. Este programa oferta, 
além de palestras, workshops, 
oficinas e capacitações para 
funcionários e gestores, des-
contos em cursos de Gradua-
ção e Pós-Graduação.

As empresas convenia-
das ao Unipê têm descontos 
em cursos de Graduação de 
30%. Não só isso: esses des-
contos são estendidos aos 
parentes de 1º grau e não há 
limite de dependentes. Por 
outro lado, pessoas gradua-
das ainda podem aproveitar 
os descontos de 20% para 
cursos de pós-graduação, 
exceto para o Mestrado em 
Direito. Nesse rol de gradua-
ção e pós-graduação, estão 
contemplados os cursos de 
TI do Unipê.

Para usufruir desses 
benefícios, basta que o can-
didato se inscreva gratui-
tamente em um dos cursos 
da Instituição por meio de 
telefonema para a Central 
de Relacionamento do Unipê 
(0800 707 9210). 

Unipê emite certificação para o mercado
A grade curricular do curso inclui 

conteúdos de parceiros acadêmicos 
que possuem relevância mundial. 
Entre eles, estão: Cisco Networ-
king Academy, Microsoft Imagine 
Academy, Oracle Academy e EMC 
Academy. Várias certificações de 
mercado são disponibilizadas aos es-
tudantes, como: Cisco Certified Net-
work Associate Routing & Switching 
(CCNA); Microsoft Certified Solutions 
Associate (MCSA); Windows 8; e 
Project Management Institute (PMI).

Os cursos da área de TI do 
Unipê, incluindo o de Ciência da 
Computação, possuem projetos 
de extensão, propiciando um grau 
mais aprofundado de aprendiza-
gem aos estudantes. Os projetos, 
que estão em pleno andamento, 
são: Fábrica de Software, que 
funciona desde 2009; a Escola de 
Computação Solidária, de 1999; 
o Apoio à Inclusão Digital, de 
2006; e o Clube de Programação, 
de 2016.

Apesar de imóveis fe-
chados e abandonados fa-
vorecerem a proliferação 
do mosquito Aedes aegypt a 
falta de prevenção dos mo-
radores é o principal fator 
das epidemias. O Serviço de 
Vigilância Epidemiológica 
da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa orienta a po-
pulação a ser colaboradora 
na prevenção e combate ao 
mosquito da dengue.

A imobiliária contra-
tada para administrar o 
imóvel fechado deve alertar 
o proprietário em relação 
à segurança do imóvel e 
quanto ao risco de prolife-
ração do mosquito. O presi-
dente do Sindicato de Corre-
tores de Imóveis da Paraíba, 
José Garibaldo Porto explica 
que a responsabilidade é do 
proprietário e, atentar para 
essas questões ajuda a alu-
gar o imóvel mais rápido. 

“ Quem vai mostrar o 
imóvel são os corretores. 
Se a casa tiver piscina, por 
exemplo, precisa estar em 
condições favoráveis para 
apresentar aos interessa-
dos. A gente orienta o pro-
prietário para evitar risco 
de ocupação a fazer um 
contrato com empresas de 
segurança enquanto a gente 
aluga o imóvel,” explicou.

As inspeções são feitas 
regularmente pelos agentes 
de saúde do município, em 
média quatro por ano em 
cada imóvel.  O coordena-

dor da Vigilância Ambiental 
de João Pessoa Nilton Gue-
des explica que o serviço de 
vigilância epidemiológica 
já tem um mapeamento de 
casas fechadas feito ao lon-
go dos anos e, na maioria 
deles, o serviço busca infor-
mações sobre os moradores 
com o Conselho Regional 
dos Corretores de Imóveis 
(Creci), conseguem as cha-
ves e os agentes conseguem 
entrar de forma regular. 
“Entramos na casa de forma 
legalizada e em uma inspe-
ção eliminamos os focos de 
proliferação do mosquito. 
No entanto, a minha preo-
cupação é com a presença 
humana que pode descar-
tar um lixo de forma inade-
quada, armazenar água e 
esquecer. Por isso é impor-
tante a conscientização das 
pessoas”, disse

De acordo com Nilson 
Guedes, a informação de 
como o mosquito se repro-
duz todo mundo sabe, mas, 
a prevenção depende do 
envolvimento das pessoas.  
“O que acontece, ainda, é 
a falta de conscientização 
das pessoas que não fazem 
da prevenção uma rotina. 
Só ficam atento aos riscos 
quando começa a epide-
mia”, enfatizou

O serviço realiza ins-
peções diariamente, atuan-
do em todos os bairros da 
capital. Em caso de suspei-
ta de focos de mosquitos, à 
população deve ligar para o 
(83) 32189357, 32145718  
ou 32143459. 

Vigilância alerta sobre 
prevenção à dengue

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Fotos: Evandro Pereira
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Festa Literária de âmbito internacional vai contar com palestras, debates, cinema, música, dança e exposições 

 O município de 
Conde tem dado demons-
trações de intensa efer-
vescência cultural. Desde 
o ano passado, a cidade 
tem recebido grandes im-
portantes eventos, com a 
Prefeitura investindo em 
políticas culturais bem efi-
cazes. Em setembro deste 
ano, por exemplo, a cidade 
teve o Jacumã Jazz Festival, 
recebendo grandes nomes 
da música, como Hermeto 
Pascoal e Hamilton de Ho-
landa.

Neste sábado, dia 1, a 
cidade terá mais um even-
to com grandes nomes, 
desta vez na área de lite-
ratura. O poeta angolano 
Abreu Paxe, a escritora 
paulista Maria Valéria Re-
zende (radicada na Paraí-
ba há mais de 40 anos) e o 
poeta paraibano Sérgio de 
Castro Pinto são os desta-
ques do Ocupa FLIT. A festa 
literária terá programação 

no Sítio Tambaba, a partir 
das 16h até 22h. Tudo de 
graça!

“Acho maravilhoso 
espalhar o mais possível 
nossas ações de resistên-
cia cultural contra a lesei-
ra que querem nos impor.  
Creio que será muito in-
teressante, sobretudo se 
conseguirmos envolver 
a população local o mais 
possível”, disse a escrito-
ra Maria Valeria Rezende. 
Ela participará da roda de 
conversa com Abreu Paxe 
e Sérgio de Castro Pinto, 

às 17h30. O tema será ‘As 
vozes da memória mundo’.

Logo em seguida, Ma-
ria Valéria Rezende fará o 
lançamento de seu mais 
novo livro, ‘Ninho de hai-
cais’. Mês passado, a es-
critora disputou – mais 
uma vez – uma premiação 
no Jabuti (maior prêmio 
literário do Brasil), em 
cerimônia realizada em 
São Paulo. Ela já conquis-
tou diversas estatuetas do 
Jabuti. Última conquista de 
Maria Valéria foi em 2015, 
com o romance ‘Quarenta 
dias’ (também escolhido o 
Livro do Ano).

Formada em língua e 
literatura francesa, peda-
gogia e mestre em sociolo-
gia, dedicou-se à educação 
popular, em diferentes re-
giões do Brasil e no exte-
rior. Desde 2004 participa 
do Clube do Conto da Pa-
raíba. O seu romance ‘O voo 
da guará vermelha’ (2005) 
foi publicado em Portugal, 
França e Espanha. Escreve 
ficção, poesia e é também 

tradutora. Além disso é 
ativista e participa do Mo-
vimento Mulherio das Le-
tras.

Atração principal da 
Ocupa FLIT, o angolano 
Abreu Paxe tem um vas-
to currículo acadêmico 
na área das Letras. Poe-
ta membro da União dos 
Escritores Angolanos, ele 
é autor dos livros  ‘A cha-
ve no repouso da porta’ 
(2003) e ‘O vento fede de 
luz’ (2007). Atualmente, 
desenvolve pesquisas na 
área de Letras, com ênfase 
em Teoria Literária, Ensino 
de Literatura e nas áreas 
de Comunicação e Semió-
tica com ênfase em proces-
sos de criação na comuni-
cação e na cultura.

Paxe é professor no 
Instituto Superior de Ciên-
cia de Educação, nos de-
partamentos de língua 
portuguesa e de línguas 
e literaturas africanas e 
membro da União dos Es-
critores Angolanos. Doutor 
em comunicação e semióti-

ca pela Pontifícia Universi-
dade Católica de São Paulo 
- PUC-SP (2016). Mestre 
em ensino de literatu-
ras em língua portuguesa 
pela Universidade Agos-
tinho Neto (2009). Possui 
vários artigos publicados 
em revistas acadêmicas e 
é membro do Colégio dos 
Estudos Literários do IS-
CED de Luanda.

O terceiro debatedor 
é o poeta e escritor Sérgio 
de Castro Pinto. Natural de 
João Pessoa, ele também 
é jornalista e professor de 
literatura brasileira da Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba, onde defendeu disser-
tação de mestrado e tese 
de doutoramento sobre a 
poesia de Manuel Bandeira 
e Mário Quintana. É forma-
do em ciências jurídicas e 
sociais pela Faculdade de 
Direito da UFPB.

Tem participado de 
antologias publicadas 
em Portugal e Espanha. 
Nos Estados Unidos, teve 
fragmentos do poema Ca-

mões/Lampião traduzidos 
por Fred Ellison, profes-
sor da Universidade do 
Texas, incluídos na cole-
tânea Camões’ Feast por 
Regina Vater. Entre vários 
livros publicados, o ‘Zoo 
imaginário’ foi considera-
do pela União Brasileira de 
Escritores como o melhor 
livro de poesia lançado em 
2005. 

Quem assina a cura-
doria do evento é o poeta 
português Luís Serguilha e 
o brasileiro José Goldfarb. 
Serguilha tem um projeto 
em Portugal que se chama 
‘Raias Poéticas’ que é rela-
cionado com poesia, cria-
tividade e afeto. Já Gold-
farb foi curador do prêmio 
Jabuti durante 30 anos. A 
Ocupa Flit é uma realiza-
ção da 4 Olhos Comunica-
ção Cultural em parceria 
com o Sebrae Paraíba, Fe-
comércio e Prefeitura de 
Conde, com patrocínio no 
Bradesco e da Gráfica JB e 
apoio da Universidade Fe-
deral da Paraíba.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Ocupa FLIT será realizada 
hoje no Município de Conde  

Interatos
‘Berço Esplêndido’ é o título do espetáculo da companhia Os 
Cogitadores (SP) que abre, a partir das 19h30 de hoje, no 
Espaço Cultural, em JP, o Projeto Interatos. Página 12 Fo

to
: M

ile
na

 M
ed

ei
ro

s

Editoração: Maradona

PrOgraMaçãO
n 16h
Abertura - performance Suzy Lopes
Boas-vindas - Anastácia Alencar e 
Márcia Lucena
Doação de livros (200 exemplares de 
obras de vários autores para a escola 
da comunidade Sítio Tambaba)
 
n 16h30
Estande Livraria do Luiz (autores pa-
raibanos e livretos de literatura de 
cordel)
Grupo Folclórico do Sesc (xaxado, coco 

de roda, dança de salão, trio de forró)
Contação de história e roda de leitura 
(unidades móveis BiblioSesc)
 
n 17h30
As vozes da memória mundo - bate- 
papo com o poeta angolano Abreu 
Paxe e com os autores paraibanos Ma-
ria Valéria Rezende e Sérgio de Castro 
Pinto
 
n 19h30
Projeto Pôr do Sol Literário (Confraria 
Sol das Letras)

Lançamento do livro “Ninho de hai-
cais”, de Maria Valéria Rezende
A voz do cordel (Academia de Cordel 
do Vale do Paraíba) poetas Marconi 
Araújo, Sander Lee, Fábio Mozart, 
Thiago Alves e Sander Brown
Performance musical Beto Cajá
 
n 20h15
Sessão de autógrafos com a escrito-
ra Maria Valéria Rezende (Livraria do 
Luiz)   
Sessão de cinema – curta-metragem 
(palco multimídia)

n 20h30
Exposição Parahybas - curadoria Edna-
may Cirilo
(Galeria Zé Guilherme - galpão comu-
nidade)
Molduras Poéticas - Zezita Matos e 
Carlyto Campos
 
n 21h
Grupo de capoeira Angola Berimbau 
Viola
Forró do Nosso Jeito
DJ Mamulengo

 Acho maravilhoso 
espalhar o mais possível 

nossas ações de resistência 
cultural contra a leseira 
que querem nos impor. 

Creio que será importante 
com o envolvimento da 

população  

Poeta angolano Abreu Paxe (acima) é a atração principal da programação da Ocupação Festa do Livro Internacional da Paraíba. O evento ainda terá participações da escritora Maria Valéria Rezende e do poeta Sérgio de Castro Pinto  

Fotos: Divulgação

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 1o de dezembro de 2018

Edição: Guilherme Cabral



Amigo é coisa pra se guardar no lado esquerdo do 
peito, dentro do coração – assim escreveu Milton Nas-
cimento numa das suas mais belas composições.  E, em 
verdade, os amigos são aqueles que estão , perto ou 
longe, prontos para lhe ouvir, para ajudar ou até para lhe 
criticar. 

Tenho perdido nos últimos meses e anos, alguns ami-
gos inesquecíveis. Poucos, é verdade, até porque – confes-
so tenho poucos amigos, de verdade, Conhecidos, colegas, 
camaradas, a gente faz às dúzias – mas, amigos pra valer, 
esses são contados nos dedos. 

Minha amizade com Ugo Lemos Guimarães (foto), 
que nos deixou há duas semanas, começou e floresceu 
principalmente durante  os anos 70 e 80 do século pas-
sado. E, peço permissão para contar-lhes um pouco dela 
que está definitivamente inscrita na  minha vida.

Carlos Branco e Mércia, Tito e Hercília, João Furtado 
e Vanda, Marcos Teixeira e Déa, Hélio Magalhães e Anita, 
Carlos Pereira e Carmen, Alberto Wanderley e Ana Tere-
za, Ernani Moura e Terezinha, José Neutel Correia Lima e 
Nadja, e Ugo Guimarães e Maria Arminda – esses casais 
formaram naquele tempo, um dos mais sólidos e fiéis 
grupo de verdadeiros amigos.

Tínhamos encontros semanais, geralmente nas noi-
tes dos sábados quando, com ou sem chuva, com ou sem 
lua, religiosamente, nos reuníamos primeiro na casa de 
um dos participantes para começar a noite e, em seguida, 
todos juntos rumávamos para um restaurante da cidade, 
a fim de – durante quase três horas – saborear uma boa 
comida, bater um saudável papo (em que não entravam 
discussões sobre religião ou política) a respeito das novi-
dades da semana e, novas anedotas ou velhas (repetidas) 
eram contadas e ouvidas com respeito e com largas e 
sonoras risadas.

E, como não havia celular, muito menos whatsApp, as 
conversas envolviam fatos da política nacional, dos avan-
ços da tecnologia e, é claro, dos filhos e das empregadas 
domésticas. E, diga-se a bem da verdade, não havia sepa-
ração dos homens das mulheres. A mesa era composta 
com os casais juntos e das conversas, todos participavam.

Ugo era um dos mais afáveis, mais divertidos e tinha 
sempre uma nova estória para contar. E se fazia ouvido 
por todos, com o maior respeito, sobretudo quando can-
tava e decantava os  dois amores de sua vida : Marminda 
e o Vasco da Gama. 

Pois bem, daquela turma, ainda restam três que vão  

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

A valorização da instrução pública era uma das prio-
ridades do Império. Os governantes que passaram pela 
direção da província da Parahyba do Norte deixaram 
registrada essa preocupação primeira. Quando Pedro II 
visitou esta província, no Natal de 1859, nas cidades onde 
esteve, preocupou-se em conhecer as condições das esco-
las existentes. Seu exemplo foi seguido pelo gaúcho Silva 
Nunes, primeiro presidente a percorrer o nosso interior 
que, recebido nas câmaras municipais, inspecionava as 
escolas masculina e feminina, abordava os mestres e re-
gistrava a frequência. Silva Nunes que, por ser genro do 
Barão de Muritiba ainda seria e leito deputado pelo Espi-
rito Santo e governaria a Bahia, em sua mensagem de des-
pedida aos paraibanos, deixou nos anais da Assembleia 
provinciana seu conceito sobre a escola e os professores 
no território paraibano, do que, destaco: “Em Província 
nenhuma do Império são eles (os professores) remune-
rados como na Paraiba. Longe de censurável, é louvável 
esse procedimento dos legisladores da Província; cum-
pre, porém que esse bom vencimento só o tenha quem 
verdadeiramente trabalhe e mereça”.(março de 1861) 
            Alguns anos antes, porém, coube a um baiano, 
bacharel de Olinda de 1832 e designado para presidir a 
Parahyba entre 1848 até 1850, mandar elaborar o pri-
meiro regulamento da escola pública paraibana. Chama-
va-se João Antônio de Vasconcelos e, depois de governar 
a Paraíba, continuou sua carreira no Judiciário. Chegou 
a desembargador e presidente do Tribunal de Justiça da 
Bahia, de onde saiu para ministro do Supremo, chegando 
à sua presidência. 

 O regulamento para as escolas de Instrução 
Primária da Província da Paraíba do Norte data de 20 
de janeiro de 1849 e foi elaborado em cumprimento à 
Lei Provincial nº 14 do ano anterior. Detalhes curiosos 
foram inseridos nessas normas, a começar do local a 
ser procurado pelo professor, que deveria ter “para sua 
aula, casa sadia, com sala grande, bem clara e arejada e 
em tudo apropriado ao estabelecimento de uma escola”. 
            A submissão à Igreja Católica e ao Império, de-
veria ficar explícita em cada sala de aula pois “em frente 
dos meninos, na escola, haverá uma Imagem de Cristo e 
o retrato de S. M. Imperial.”  Nas paredes deveriam ser 
pregados os avisos em que se achem “traçados os prin-
cipais deveres dos discípulos e as penas máximas da re-
ligião e da moral”. O professor ficaria no centro da sala 
ou na entrada, sobre um estrado de onde poderia, mes-
mo sentado, alcançar toda a classe. Na porta de toda 
escola seria inscrito o seguinte: “Instrução Primária 
pelo Método Simultâneo Dirigido pelo Professor (aqui o 
nome do professor), diz a lei, que se preocupa, também, 
com a higiene: “A escola será varrida todos os dias e as 
janelas se conservarão abertas nos intervalos das li-
ções” como foi escrito no artigo 6º do Regulamento. 
            O regulamento da escola imperial detalhava as exi-
gências disciplinares, as recompensas e os castigos. Fixa-
va a idade mínima de seis anos para o ingresso na escola. 
Todavia, o aluno somente seria admitido caso provasse 
“ter tido bexiga ou sido vacinado” contra o mal. Entre os 
discípulos mais obedientes, assíduos e inteligentes, se-
riam escolhidos monitores para ajudar o mestre nas suas 
tarefas e, inclusive, um monitor-geral exclusivo para subs-
tituir ao professor na sua ausência, o que era “mui raro”. 
Aos monitores era recomendado chegar meia hora antes 
à escola, para “aparar as penas” e ajudar na organização 
dos livros e cadernos que deveriam estar em seus lugares 
antes do início das lições.  “Cada discípulo, quando entrar, 
corteja o professor, vai por seu chapéu no lugar que está 
marcado com seu nome e número, depois volta a tomar 
assento no seu banco em silencio”. Se o aluno faltar, a fa-
mília será comunicada. O professor não se familiarizará 
com seus alunos, “conquanto lhes deve ter muito amor”. 
            As recompensas aos alunos eram expressas em 
“bilhetes de satisfação”. O professor estimularia a dis-
puta entre os seus pupilos, premiando as respostas 
corretas e, “nunca premiará se não a quem houver me-
recido”. Os alunos premiados teriam seus nomes ex-
postos na escola e no domingo, após a missa, o profes-
sor leria essa “lista de honra”. Se o professor estivesse 
satisfeito com seus alunos, poderia proporcionar-lhes 
um passeio, durante um meio dia de feriado que seria 
concedido após um mês de desempenho satisfatório. 
            Quem não obtivesse recompensas ou bilhetes de 
satisfação, estava fadado ao castigo. A indisciplina, a 
inaplicação, a má conduta, seriam punidas exemplarmen-
te.“Mas os discípulos nunca devem ser batidos”, adverte 
a lei. Os castigos autorizados eram: “Uma ou mais notas 
más; a perda do lugar alcançado em vários exercícios; 
a restituição ou privação de um ou diversos prêmios; a 
privação de uma parte ou da totalidade das recreações 
com aumento de trabalho”. E mais: “Os rótulos com as 
palavras falta de verdade, indisciplinada, falador, pre-
guiçoso etc. desi gnando a natureza do erro... são colo-
cados em papelão pendurados ao pescoço do discipulo 
por um cordão, caindo-lhes sobre as costas, que assim 
conservarão somente dentro da escola”.(Hoje seria con-
siderado Bullying ).     Mas, de certa forma, o Império 
era magnânimo e até brando: “O ajoelhamento durante 
uma parte da aula, ou da recreação: este castigo nunca 
excederá de um quarto de hora”. No grupo escolar de 
Borborema, onde estudei, essa norma do Império ainda 
vigorava aí pelos anos 1950, sob o domínio da profes-
sora Jaldete. Para ela, porém, o ajoelhamento de frente 
para a parede não tinha tempo definido e, sob os joe-
lhos, acrescentava alguns caroços de milho. Lembrando 
disso, me deu uma saudade enorme do castigo imperial. 
 

Ugo, mais um (amigo) que se foi

Como eram as 
escolas no tempo 
do império

Leite
ramalholeite84@gmail.com
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Mais uma vez, o Brasil conseguiu 
reduzir o número de novos casos 
de pessoas contaminadas por Aids. 
Parabéns, Pindorama. Lentamente, a 
luta vai chegando ao fim, com o sur-
gimento de novos recursos. Dia des-
ses, a Anvisa liberou o autoteste para 
o exame doméstico, a ser realizado 
nas pessoas da casa. O resultado sai 
em 20 minutos.

Lembro-me de quando troquei 
de parceira e fiz coleta de sangue 
para o exame. Faz tempo. O mate-
rial ia para São Paulo e o resultado 
demorava 15 (quinze) dias para 
chegar. Haja suspense, trancado no 
quarto, sem falar com ninguém, até 
sair o resultado. Cadê coragem para 
abrir o envelope! Mas deu negativo, 
Excelência. 

Eu tinha herdado uma bela 
mulher abandonada pelo marido 
homossexual, mulher que não era de 
se jogar fora. Ela deprimiu, e eu lhe 
dizia, para aumentar sua angústia: 
‘ele te deixou por outro mais jovem’. 
Eu não podia dispensar a bela ruiva 
de olhos azuis e largos quadris, seios 
pequenos e duros. A diva se danava. 
E haja medo de contaminação. Mas 
deu tudo certo. 

Como eu ia dizendo, a luta con-
tra a Aids tem carreado vitórias para 
a humanidade. Ainda recentemente 
se descobriu uma droga que evita a 
transmissão da mãe contaminada 
para seu filho em gestação. E outros 
remédios, que prolongam a vida dos 
portadores do vírus HIV. O Brasil é 
um dos países de vanguarda nessa 
luta, oferecendo tratamento gratuito 
aos azarados.

No começo, foi difícil. Principal-
mente com a zoada que as campa-
nhas publicitárias faziam, a fim das 
pessoas terem cuidado, e usarem 
sempre a camisinha – antes, durante 
e depois. Mas quando eu ia usar, me 
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Brasil versus Aids

vinha a memória as advertências das 
campanhas. E nada feito, a festa se 
acabava para o Bráulio. Era assim 
que a campanha chamava àquele 
pagão. Lembra-se?

Voltando ao futebol: os argen-
tinos vão jogar contra eles mesmos, 
na decisão da Copa as Américas. 
Pois o campeonato está empatado, e 
não pode ficar assim. Nessas finais, 
houve um um a um e um dois a um 
(sic, é assim mesmo, leia devagar). 

Como aquela partida que Jackson do 
Pandeiro canta: “esse jogo não pode 
ser um a um, se meu time perder vai 
haver zum-zum...”

Já houve: no dia do jogo que 
não houve, a torcida organizada (ou 
o crime) do River Plate tocaiou o 
ônibus que transportava o time do 
Boca Juniors (com quem iria e vai 
disputar a final) e cobriu o ônibus na 
pedrada, na entrada do Monumental 
de Nuñes. Houve feridos. A partida 
foi suspensa. O Boca quer o Plate 
desclassificado. É pouco.

Los hermanos vão jogar con-
tra eles mesmos, vão chutar suas 
cancelas, fazer gol de mão que nem 
Maradona. É assim que a Argenti-
na devia jogar sempre: contra ela 
mesma, contra suas próprias canelas, 
até aprender as regras do futebol e 
da civilidade. Los hermanos “puxa-
ram” o temperamento dos espanhóis, 
brutos, duros.

Ainda tá em tempo da Argentina 
adotar a tourada como seu espor-
te nacional. Mas esse evento só se 
realiza em Casabindo, norte do país 
platino. Trata-se de uma vila de 200 
(duzentos) habitantes, mas, na tou-
rada, junta gente. Sempre aos 15 de 
agosto. É a única tourada na América. 
Tem torcida, conheço um que torce 
pelo touro, eu também. 

Meu filho delegado é livre para 
torcer por quem quiser, seja o Fla-
mengo, sejam os touros. Sim, ele é 
delegado lá no Maranhão. Passou em 
três concursos de delegado, escolheu 
o Maranhão porque é quem paga 
melhor, mais de que a Federal, mais 
que a Paraíba. Hoje, no Maranhão, 
só dá PCdoB: seu governador, Flavio 
Dino, foi reeleito, derrotando cinco 
candidatos, inclusive a velha oligar-
quia local. Olé!

(Terça, quinta, sábado)

Los hermanos vão 
jogar contra eles 

mesmos, vão chutar 
suas cancelas, fazer 
gol de mão que nem 

Maradona
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resistindo bravamente. Já não fazem anos, vão durando:  
João Furtado, Tito e o locutor que vos fala, para anunciar, 
neste final de oração que numa das últimas vezes em que 
me encontrei com Ugo, num restaurante da cidade, ele me 
cobrou uma crônica sobre os tipos populares da cidade.  
Eu o atendi, escrevi e publiquei,  mas como ele se foi sem 
revelar se leu o meu escrito, o segredo morreu com ele. 

- Amigo Ugo, que Deus o tenha recebido no céu, com 
as homenagens que você fez por merecer enquanto aqui 
esteve , com as qualidades e atributos que marcaram a 
sua passagem pela terra: companheirismo, atenção e 
gentileza  com os que o procuraram, ajuda a quem mais 
precisou dos seus cuidados de médico competente e 
respeitado

E, para terminar, como comecei, reproduzo mais um 
verso da canção de Milton Nascimento: 

- Qualquer dia, amigo, a gente vai se encontrar.
   



Foto: Thercles Silva/FuiFest-Aruandinha

Numa ensolarada tarde de terça-feira, há 
onze anos (11/09/07), no prédio do Instituto His-
tórico e Geográfico Paraibano – IHGP (em João 
Pessoa-PB), houve um evento memorável e que 
merece ser lembrado, citado, (re)conhecido. Foi 
organizado pela Sociedade Paraibana de Arqueo-
logia – SPA, pelo Grupo de Pesquisas em Arqueo-
logia Histórica e Industrial – GEPAHI além do pró-
prio IHGP, homenageando o Fluminense (de Nova 
Friburgo) de nascimento e paraibano de coração 
Leon Francisco Rodrigues Clerot (1889-1967). Na 
ocasião, foi lançado o livro ‘Pré-História: estudos 
para a arqueologia da Paraíba’, apresentado pela 
amiga professora da UFPB Zélia Almeida.

 Sob a aura mágica da Biblioteca Irineu Pinto 
recheada de estantes, quadros e imponência, fomos 
convidados a sentir os diversos cheiros do passado, é 
sempre assim quando visitamos o IHGP. Ali estavam 
reunidos diversos pesquisadores e versados em his-
tória (sobretudo da Paraíba), geografia, arqueologia 
e membros de várias instituições como a Academia 
Paraibana de Letras e Instituto Paraibano de Ge-
nealogia e Heráldica, etc. Na mesa, dirigida brilhan-
temente pelo então presidente do IHGP, o saudoso 
amigo Luíz Hugo Guimarães, belos discursos foram 
proferidos por amigos, admiradores e seguidores da 
filosofia de trabalho do velho pesquisador.

 Clerot contribuiu decisivamente para o de-
senvolvimento de diversos seguimentos científicos 
do Estado. Levado por um admirável ufanismo e 
extrema serenidade, percorreu toda a Paraíba de-
senvolvendo diversas pesquisas no campo da ar-
queologia, mineralogia, paleontologia, história, an-
tropologia, ciências naturais, dentre outras áreas. 
Estes conhecimentos estão sintetizados no livro 
’30 anos na Paraíba: memórias corográficas e ou-
tras memórias’ (publicado em 1969 e reeditado em 
2008 pela ‘Edições do Senado Federal’), expres-
sando o seu palmilhar por terras paraibanas onde 
apreciou minerais, analisou ossadas indígenas, en-
controu artefatos cerâmicos e esboçou seu conhe-
cimento linguístico trazendo um glossário de pala-
vras em língua tupi que futuramente foi publicado 
em livro.

 Após 51 anos de sua morte (completados 
no último dia 11 de novembro), sua contribuição é 
copiosamente visível. Clerot além de um dedicado 
pesquisador, foi um grande homem. Generoso com 
os amigos e alunos, sempre tinha algo a mostrar, a 
ensinar, cativando jovens prodígios que se tornaram 
grandes intelectuais de nossa Paraíba como Bal-
duíno Lélis de Farias, Carlos Alberto Azevedo, Raul 
Córdula Filho, dentre tantos outros que iam para a 
Faculdade de Filosofia ouvi-lo, pois, seu interesse era 
que com seu trabalho pudesse despertar vocações e 
estimular pesquisadores a desenvolver trabalhos 
por todos os recantos da Paraíba e assim conseguiu 
estimular uma importante geração.

 Completando esta brilhante homenagem, a 
professora Zélia Almeida apresentou o livro ‘Pré-His-
tória’, organizado por membros da SPA reunindo 
nove artigos sobre a pré-história paraibana, seguin-
do os passos de Clerot que sempre afirmou a extre-
ma importância em estudar os antigos habitantes da 
região pois através daquele legado se descortinaria 
o presente.

 Este evento homenagem foi por demais 
oportuno. Temos sim que preservar sua memória e, 
sobretudo, a conduta ilibada que norteou sua pes-
quisa e o fino trato com a ciência e educação. Que os 
futuros pesquisadores possam ‘beber’ destes princí-
pios e tomar-lhe como exemplo. 

Uma digna 
homenagem

Destaque
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Livro sobre futebol e fé 
será lançado em JP

O Menino que Queria Jogar Futebol: uma história 
de fé e superação é o título do livro - o terceiro do au-
tor - que o jornalista e escritor Phelipe Caldas lançará 
na próxima quarta-feira, dia 5 de dezembro, a partir 
das 18h, no Celeiro Espaço Criativo, localizado na cida-
de de João Pessoa. A obra, publicada pela Ideia Editora, 
com 265 páginas, conta a trajetória real do paraibano 
Gabriel Montenegro Varandas, um menino de oito anos 
de idade - um jogador de futsal extremamente dedi-
cado e disciplinado - que venceu, nos anos de 2013 e 
2014, um grave problema de saúde e cuja recuperação 
não pôde ser explicada pela equipe médica. 

O II Fest-Aruandinha começa 
hoje, na Sala Vladimir Carvalho da 
Usina Cultural Energisa, localizada na 
cidade de João Pessoa. A abertura do 
evento - que antecede a 13ª edição do 
Fest-Aruanda 2018, que será de 6 a 
12 deste mês de dezembro, objetiva 
reunir cinema, educação e literatura 
infantojuvenil e vai se estender até a 
próxima quarta-feira (4) - abre ofi-
cialmente às 17h e depois, às 17h30, 
acontece a primeira matinê com a 
sessão de curta-metragem do Polo 
Audiovisual de Cataguases (MG). Na 
sequência, o público, que pode assis-
tir gratuitamente, verá a Mostra de Ci-
nema Infantil de Florianópolis (2018) 
e, às 18h30, a exibição do premiado 
longa-metragem intitulado A Família 
Dionti, dirigido e roteirizado por Alan 
Minas. 

Produzido com o apoio do Polo 
Audiovisual da Zona da Mata de 
Minas Gerais, em parceria com a 
Fundação Cultural Ormeo Junqueira 
Botelho, Energisa e Fábrica do Futuro, 
o longa-metragem A Família Dionti 
foi rodado em 2017 nas cidades de 
Muriaé, Cataguases, Leopoldina e Re-
creio. O filme já ganhou cinco prêmios 
em festivais, dos quais três em âmbito 
internacional (Itália, Portugal e Esta-
dos Unidos).

No filme A Família Dionti, o 
diretor e roteirista Alan Minas 
aborda um tema que é universal: o 
primeiro amor. Na trama, o jovem 
Kelton vive com o irmão e o pai 
em um sítio no interior de Minas 
Gerais. Todos eles sofrem com a 
ausência da mãe, que, literalmente, 
evaporou, se derreteu de amor. No 

Festival de filmes começa hoje na
Usina Cultural Energisa, na capital  
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Em cartaz
CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial 
reformada que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços co-
munitários em um hospital, como um pagamento para o tratamento que 
a deixou sóbria. Tudo, entretanto, torna a história muito mais macabra 
depois que um cadáver misterioso é encontrado no local.TAMBIÁ 2 DUB: 
15:25 - 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGABEIRA 3 DUB: 18:15 - 20:15 - 
22:30. MANAÍRA 3 DUB: 16:20 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 20:30. 

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três 
youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem 
conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso 
eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se 
do espírito de uma mulher de cabelos claros que morreu de modo descon-
hecido e que assombra os banheiros das escolas de todo o país: a loura do 
banheiro. MANGABEIRA 2: 14:30 - 17:00 - 19:15 - 21:45. MANAÍRA 2: 
12:30 (somente aos sábados e domingos) - 14:45 - 17:00 - 19:15 -21:30. 

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Du-
ração: 117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem 
da famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 14:05 - 16:20 - 18:35 - 20:50. MANGABEIRA 1 DUB: 15:00 - 17:15 
- 19:45 - 22:00. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:15 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 9 LEG XE: 16:00 - 18:30 - 21:00. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo. 
TAMBIÁ 3 DUB: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 3 DUB: 12:15 (somente aos 
sábados e domingos) - 14:15.

O RENASCIMENTO DO PARTO 3 – (BRASIL 2018) Documentário. 
Duração: 72 minutos. Sinopse: Com depoimentos de mães, ativistas, 
médicos, enfermeiras obstetras, obstetrizes e outros profissionais de saúde, 
o diretor Eduardo Chauvet documenta o SUS que dá certo com o Centro 
de Parto Humanizado Casa Angela de São Paulo e a cena obstétrica na 
Holanda, na Nova Zelândia e no Camboja. Traz também importantes 
reflexões sobre diretrizes da Organização Mundial de Saúde em relação 
à maternidade que frequentemente são ignoradas. MANAÍRA 1: 11:00 
(somente aos sábados).

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após 
os seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assal-
to da atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a 
memória dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. 

MANAÍRA 7 LEG: 12:20 (sábados e domingos) - 15:15 - 18:00 - 20:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e 
Olivia Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, des-
de as ruas de Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam 
se conectando a ela através de um evento marcante. MANAÍRA 11 LEG: 
20:00 (somente sexta, sábado e domingo).

JULIET NUA E CRUA - (EUA 2018) Drama / Romance / Comédia. 
Duração: 98 minutos. Classificação indicativa:  12 anos. Sinopse: Annie 
(Rose Byrne) está presa em um relacionamento de longa data com Dun-
can (Chris O’Dowd), fã obsessivo do obscuro roqueiro Tucker Crowe (Ethan 
Hawke). Sua idolatria é tamanha que ele chega a ser mais dedicado ao 
ídolo do que à própria namorada, com quem vive junto há anos. Quando 
surge uma demo acústica de Tucker, que foi hit há 25 anos e nunca fez 
um segundo álbum, Annie é extremamente crítica ao material, enquanto 
Duncan imediatamente o venera. Após publicar um comentário negativo 
no site dedicado ao cantor, o próprio Tucker entra em contato com Annie, 
através de um e-mail onde diz que concorda totalmente com o que ela dis-
se. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 20:30 (Versão 
3D). TAMBIÁ 5 DUB: 18:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:45 - 16:45 - 
19:30 - 22:15. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:45 (somente sábados e domin-
gos). MANAÍRA 5 3D LEG: 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 
14:45 - 17:30 - 20:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 16:15 - 18:30 - 20:45. MANGABEIRA 
4 DUB: 14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANAÍRA 6 LEG: 14:10 - 16:45 - 
19:20 - 22:10.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 
vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a 
festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está 
relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 4 DUB: 14:50 - 16:40 - 18:30 - 20:20. 
MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 - 16:15. MANAÍRA 4 DUB: 13:30 (somente 

aos sábados e domingos) - 15:45 - 17:45 - 19:45.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, fu-
tura poeta e doceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada 
e oprimida por praticamente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da 
amarelinha um meio de superar os próprios limites e, na imaginação, uma 
fuga do meio opressivo em que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, 
é relembrada na vida adulta por sua ligação afetiva e trágica com o prato 
azul-pombinho, último de uma coleção de noventa e duas peças, perten-
cente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 1: 13:10 (somente aos sábados e 
domingos) - 15:10 - 17:05.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biogra-
fia / Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan 
Nercessian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia 
faculdade de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor 
em uma rádio. Depois de então, acompanhamos a transformação de 
sua vida e a criação de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. 
MANAÍRA 1: 18:45 - 21:15.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 8: 19:30 (exceto quinta e sábado) 
- 21:50 (exceto quinta e sábado).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 4 LEG: 22:00.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show 
do grupo fora da cidade onde moram. MANAÍRA 8: 13:00 (só sábados e 
domingos) - 15:00 - 17:10 (exceto quinta e sábado).

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Du-
ração: 135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie 
Mercury (Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor 
e John Deacon mudam o mundo da música para sempre ao formar a 
banda Queen durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de 
vida extravagante de Mercury começa a sair do controle, a banda tem 
que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas 
pessoais cada vez mais complicadas.   TAMBIÁ 3 DUB: 18:05 - 20:35. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 17:15 - 20:00 
(exceto sexta, sábado e domingo).

entanto, a chegada de uma garota 
de circo ao vilarejo vai mudar a 
rotina do clã.

O Fest-Aruandinha oferece um 
cardápio bem diversificado, pois 
inclui obras audiovisuais em formato 
de curtas e longas-metragens. Do 
Polo Audiovisual Cataguases (MG) 
serão exibidos três curtas (duas ani-
mações e uma ficção); da Mostra do 
Cinema Infantil de Florianópolis (SC) 
o festival exibirá seis filmes, todos em 

curta-metragem, exibidos e premia-
dos na edição 2018 do evento. Estão 
contempladas animações, documen-
tários e ficções. “São filmes para 
divertir, entreter, mas também para 
pensar, isto é, o lúdico e a reflexão se 
entrecruzam, ampliando as possibi-
lidades de assimilação de conceitos 
e a própria capacidade de enxergar 
o mundo de um modo mais crítico e 
questionador”, destacou o coordena-
dor e curador, Lúcio Vilar. 

Cena do longa-metragem A Família Dionti, que será exibido neste primeiro dia da programação  

Foto: Divulgação
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Edição de dezembro do evento, que é realizado pela Funesc, acontecerá na área interna do Teatro de Arena  

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
abre, neste fim de semana, 
mais uma edição do projeto 
‘Interatos - Mostra e formação 
permanente de teatro, dança 
e circo’. A primeira atividade 
do mês é a apresentação do 
espetáculo ‘Berço esplêndido’, 
da companhia Os Cogitadores, 
que acontece neste sábado, 
dia 1º, a partir das 19h30, na 
área interna do Teatro de Are-
na, em João Pessoa. A entrada 
é gratuita.

A peça retrata a história 
de uma família humilde que 
passa por diversas dificulda-
des.  Apresenta de forma clara 
como a marginalidade e o sub-
desenvolvimento do nosso país 
prejudicaram a grande parte 
das famílias operárias. Assim, 
através dos personagens, essa 
realidade pode ser observada 
a partir do jogo proposto pelos 
atores.

Uma família de classe tra-
balhadora que está à beira de 
uma tragédia, evidenciando o 
que acontece em seu cotidiano 
sem mascarar os fatos de sua 
vida suburbana submetidas a 
um desgaste emocional e fami-
liar decorrente das péssimas 
condições em que vivem e que 
vem à tona com intensidade 
nas características destas per-
sonagens.

Em cena, a mãe alcoóla-
tra, o filho doente mental, a 
mulher que é arrimo da famí-

Projeto Interatos começa hoje
com a peça ‘Berço Esplêndido’  

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Fotógrafo paraibano abrirá exposição amanhã no Pará 
Resgate. Esta é a melhor 

palavra para definir a expo-
sição intitulada ‘Encontros e 
afetos’, a primeira individual 
do fotógrafo paraibano Mano 
de Carvalho e cuja abertura 
será realizada neste domingo 
(2), a partir das 9h, no Ateliê 
e Galeria Jupati, localizado na 
cidade de Belém, que é a capi-
tal do Estado do Pará. O públi-
co poderá visita a mostra  até 
30 de janeiro de 2019. 

“Resgate de amizades 
que estavam ‘guardadas’ na 
memória como fotografias 
esquecidas em um acervo 
pouco visitado, mas que, após 

encontros no mundo virtual, 
foram redescobertas e rea-
cenderam afetos”, confessou 
ele referindo-se à mostra, que 
também reúne seus trabalhos 
antigos, captadas ainda em 
câmeras analógicas, no início 
da carreira.

O fotógrafo ainda obser-
vou que a exposição também 
reúne material recente, feito 
com equipamento digital – câ-
meras e smartphones –, tudo 
em preto e branco, retratan-
do pessoas de várias cidades 
do Brasil, de lugares por onde 
o artista paraibano passou 
ao longo desses 28 anos de-

dicados à arte da fotografia, 
incluindo alguns períodos de 
fotojornalismo.

Retratar pessoas é uma 
das especialidades de Mano 
de Carvalho . Ele integrou o 
projeto “Cidadão do Mundo” 
e rodou por muitos lugares, 
desde o Sertão do Nordeste 
ao arquipélago do Bailique, 
no Amapá, além de uma pas-
sagem pela Europa, sempre 
com a câmera na mão e mui-
tas ideias na cabeça. E par-
ticipou de coletivas em João 
Pessoa, Natal, Recife, Macapá, 
Belém – cidade para a qual re-
torna com Encontros e afetos 

–, além de Viena, Bordeaux, 
Perpignan e Marseille.

O fotógrafo observou que 
em todo o material em preto 
e branco há o afeto do olhar. 
“O olhar é o ponto de partida. 
O afeto vem do que está retra-
tado e a forma como vi e vejo 
cada um desses momentos re-
gistrados. Essa mostra é uma 
espécie de reencontro com fo-
tografias antigas, coisas que fiz 
há mais de vinte anos, e a pos-
sibilidade de um diálogo entre 
elas e alguns trabalhos recen-
tes, feitos sem a pretensão de 
expor”, concluiu ele,  que é na-
tural de João Pessoa.

lia, sendo ela faxineira e seu 
esposo operário da constru-
ção civil. Estes quatro perso-
nagens vivem numa situação 
deplorável, porém, tendo o 
carnaval, a religião e a fé como 
válvulas de escape de uma 
permanente situação-limite.

A proposta, entretanto, 
não é buscar a catarse, mas sim 
provocar a reflexão. É diante 
disso que num processo cola-
borativo de linhas narrativas 
a peça expõe indagações, per-
guntas, desabafos e reflexões 
no intuito de descobrir como 
recuperar e modificar esses 

destinos que estão espalhados 
pela nação e deitados no berço 
esplêndido do país.

Assim, a peça conta a his-
tória de uma família brasileira 
que vive diversas dificuldades 
sociais, tendo como protago-
nistas personagens tipicamen-
te comuns na sociedade, diante 
de um jogo cênico numa espé-
cie de “ringue” os atores nar-
ram e dramatizam a história, 
evidenciando o distanciamen-
to a partir das narrativas, que 
juntamente com a sonoplastia 
propõe o tom e a reflexão da 
história encenada.

Ficha técnica
Direção Geral: Aline Alen-

car | Dramaturgia: Carlos 
Carvalho | Orientadora de 
Pesquisa Conceitual: Patricia 
Zuppi | Elenco: Alison Bernar-
des, Aline Alencar, Matheus 
Leonel e Pablo Rivero | Ce-
nário, Figurinos e Adereços: 
Aline Alencar/Os Cogitadores 
| Produção: Os Cogitadores 
| Orientação Musical: Daniel 
Verlota e Melchior Alexandre 
| Criação de trilha sonora ori-
ginal: Os Cogitadores/ Aline 
Alencar | Criação de Luz: La-
wrence Garcia/ Aline Alencar 

| Operação de Luz: Cia Os Co-
gitadores.

Realizado pela Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba, o 
‘Interatos – Mostra e Formação 
Permanente de Dança’ promo-
ve mensalmente apresentações 
e atividades formativas (ofici-
nas, cursos, debates, rodas de 
conversa, seminários) com ar-
tistas paraibanos, nacionais e 
internacionais.

Os Cogitadores
A Companhia Os Cogita-

dores deu início aos seus tra-
balhos em fevereiro de 2011, 

na cidade de São José do Rio 
Preto (SP), em um curso livre 
de teatro na Casa de Cultura 
Dinorath do Valle. Passados 
três anos, o grupo adquire ex-
periência e uma visão artística 
mais apurada nas escolhas. 
Entre suas montagens, desta-
que aos  espetáculos “As Mor-
tes de Trotsky” e o “Um Peque-
no Animal Selvagem”.

Em 2014 iniciou a mon-
tagem do espetáculo “Berço 
Esplêndido”, sob direção de 
Aline Alencar. Levar uma re-
flexão, transmitir, questionar e 
oferecer ao público um teatro 
denunciador político e social 
é o que a Cia almeja com este 
projeto. A companhia Os Cogi-
tadores acredita num processo 
colaborativo e coletivo, onde 
todos participam e contribuem 
para as pesquisas e montagens 
propostas.

Patrocinadores do Inte-
ratos – Bradesco e Governo 
Federal são os patrocinadores 
do Interatos. A Companhia Pa-
raibana de Gás (PBGás), Hotel 
Ambassador e Rádio Tabajara 
apoiam as edições do Intera-
tos. Há parceria conjunto com 
o Grupo Lavoura de Teatro. 
A realização do projeto é da 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba, Governo do Estado da 
Paraíba, Ministério da Cultura e 
Governo Federal, que colocam 
a cidade de João Pessoa no ro-
teiro das principais produções 
de teatro, dança e circo do país. 

Reconhecimento

Mestra cirandeira Vó Mera recebe
condecoração do Ministério da Cultura

A mestra cirandeira 
Domerina Nicolau, mais co-
nhecida como Vó Mera, foi 
condecorada com a maior 
honraria pública da cultura, 
a Ordem do Mérito Cultural 
(OMC), concedida pelo Mi-
nistério da Cultura a 35 per-
sonalidades e instituições 
que têm destaque no cenário 
cultural e contribuem para o 
desenvolvimento do país. A 
solenidade aconteceu no Pa-
lácio do Planalto, em Brasília, 
na noite desta quarta-feira 
(28).

A OMC é dividida em 
quatro categorias: Classe 

Cavaleiro, Classe Sem Grau, 
Classe Comendador e Clas-
se Grã-Cruz. A cirandeira foi 
contemplada na categoria 
“Comendador”, ao lado de 
personalidades como Eva 
Wilma e Dedé Santana, ex-
Trapalhões.

A indicação de Vó Mera 
partiu da Secretaria de Es-
tado da Cultura da Paraíba. 
Para Lau Siqueira, secretá-
rio de Cultura do Estado, “Vó 
Mera é uma forte referência 
na Cultura Popular paraiba-
na, transitando do coco de 
roda até a ciranda com mui-
to carisma e talento. Uma 

mestra que nos orgulha, cujo 
reconhecimento é inques-
tionável”. Ele lembra ainda 
que em junho deste ano a 
cirandeira foi contemplada 
com o título de “Mestre das 
Artes”, conforme previsto na 
Lei Estadual nº 7.694/2004 
– também conhecida como 
“Lei Canhoto da Paraíba”. O 
registro é gerido pelo Go-
verno do Estado da Paraíba 
e visa reconhecer, proteger e 
valorizar os conhecimentos, 
fazeres e expressões das cul-
turas do Estado.

A Ordem do Mérito Cul-
tural existe desde 1995. Se-

gundo a assessoria do MinC, 
“a escolha é um resultado 
de um processo rigoroso, 
que se inicia com indicações 
feitas por cidadãos e cida-
dãs. A partir daí, segue-se 
um processo de seleção que 
parte de uma Comissão Téc-
nica, passa pelo Conselho da 
Ordem do Mérito Cultural e 
chega à Presidência da Re-
pública”.

Sobre Vó Mera
Vó Mera tem 83 anos 

de idade e é natural de Ala-
goinha-PB. Foi em sua ci-
dade natal onde iniciou sua 

relação com o coco de roda, 
tornando o ritmo ainda mais 
conhecido. Em 2008, a mestra 
lançou o seu primeiro CD, in-

titulado “Vó Mera e Seus Neti-
nhos”. O álbum tem 28 títulos, 
dos quais 20 são cocos de roda 
e sete são cirandas.

Cena de ‘Berço esplêndido’, cujo enredo retrata, de maneira clara, como a marginalidade e o subdesenvolvimento do país afetaram famílias operárias  

Vó Mera, indicada pela Secult-PB, mostra a honraria concedida pelo MinC

Imagem que integra a individual, que reúne só fotos em preto e branco

Foto: Milena Medeiros

Foto: Secult-PB

Foto: Mano de Carvalho
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Mais um nome
O almirante Bento Costa Lima Leite foi anunciado para o 
Ministério de Minas e Energia, sendo o 7º militar da equipe 
do presidente eleito Jair Bolsonaro.  Página 14
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Plenárias contam com a presença de vários setores do governo e é um momento no qual o cidadão pode eleger prioridades

O prefeito da cidade 
de Tavares, no Sertão do 
Estado,  Ailton Suassu-
na Porto (MDB), foi preso  
pela Polícia Civil da Paraí-
ba, junto com o irmão dele, 
Michael Suassuna Porto. 
Eles são acusados de re-
cebimento de propina na 
aquisição de veículos pelo 
município. A polícia cum-
priu mandado de prisão 
expedido pelo desembar-
gador Arnóbio Alves  Teo-
dósio, que também deter-
minou o afastamento do 
cargo de prefeito.

O afastamento foi co-
municado à Câmara Mu-
nicipal, para que tome 
as providências cabíveis. 
Quem deve assumir a Pre-
feitura é o vice, Luiz Poeta. 

As prisões são um des-
dobramento da “Operação 
República!”, deflagrada no 
dia 14 de novembro. 

O delegado responsá-
vel pela operação, Allan 
Murillo Terruel, da De-
legacia Especializada de 
Combate ao Crime Orga-
nizado (Deccor), explicou 
que após a primeira fase 
da operação e a realização 
de oitivas de testemunhas 
que confirmaram o pedi-
do de propina, além da 
apreensão de parte do di-
nheiro, o desembargador 
decidiu autorizar a prisão 
preventiva do prefeito. 

"Já comuniquei ao vi-
ce-presidente da Câma-
ra sobre o afastamento 
do cargo, e agora a gente 
está aqui na Delegacia de 
Princesa Isabel, porque a 
Comarca de Tavares é vin-
culada a Princesa Isabel. A 
gente está fazendo os ofí-
cios e as documentações 
para comunicar à Justi-
ça", informou Terruel, que 
deve levar os custodiados 
para João Pessoa. A comu-
nicação foi feita ao vice da 
Câmara em razão da presi-
dente da Casa Legislativa 
estar viajando, estaria no 
Estado do Maranhão.

A “Operação Repúbli-
ca!” foi autorizada pelo 
desembargador Arnóbio 
Alves Teodósio, relator 
do caso no Tribunal de 
Justiça, após denúncia do 
Ministério Público da Pa-
raíba, com base em inves-
tigação do Gaeco.

Provas repassadas ao 
Ministério Público mos-
traram que o prefeito 
teria enviado mensagem 
por meio de aplicativo 
para o empresário, dizen-
do que gostaria de tratar 
pessoalmente da desobs-
trução do pagamento. Os 
carros foram adquiridos 
pela concessionária para 
a entrega, conforme pre-
visto pela licitação.

As notas fiscais fo-
ram emitidas e a entrega 
ocorreria no dia 9 de no-
vembro, mas não acon-
teceu. Aílton Suassuna, 
em novo contato pelo 
aplicativo de comparti-
lhamento de mensagem 
reafirmou a necessidade 
da conversa. 

Prefeito de Tavares é preso 
acusado de receber propina

O atual prefeito de Cabe-
delo,Vitor Hugo (PRB), clas-
sificou como “ golpe” a vo-
tação na Câmara Municipal 
de eleger antecipadamente, 
nessa quinta-feira (29), a ve-
readora Geusa Ribeiro (PRP) 

como presidente da Casa 
para o biênio 2019/2019.
Com a eleição antecipada, 
Geusa que preside a Câmara 
interinamente, vai assumir 
o comando da Prefeitura de 
Cabedelo em janeiro de 2019 

até a realização da eleição 
suplementar marcada pelo 
TRE-PB para março do ano 
que vem. Vitor Hugo des-
tacou que já havia alertado 
aos vereadores para a possi-
bilidade de movimentações 

com o objetivo de modificar 
a Mesa Diretora da Casa.

“Já tinha alertado desde 
setembro que estava por vir 
um golpe feito pela presiden-
te Geusa e o vereador José 
Eudes e previ isso diante de 

uma medida que ela tomou 
quando o plenário decidiu 
que vereadores suplentes 
poderiam fazer parte das co-
missões suplementares da 
Casa, e ela, arbitrariamente, 
anulou”, apontou Vitor Hugo.

Victor Hugo se diz vítima de golpe em 
Cabedelo após reviravolta na Câmara

São José de Princesa

TJ mantém condenação de ex-prefeito 
por fraude a empréstimo consignado

A Segunda Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba manteve, por unanimi-
dade e em harmonia com o 
parecer do Ministério Público, 
a sentença, proferida no regi-
me de mutirão para cumpri-
mento da Meta 4 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), que 
condenou o Banco Matone 
S/A (atual Banco Original 
S/A), o ex-prefeito de São José 
de Princesa, Sebastião Rober-
to do Nascimento, e mais 10 
pessoas ligadas à Prefeitura 
pela prática de atos de impro-
bidade administrativa, pela 
realização de fraudes na con-
cessão de empréstimos con-
signados, que resultou num 
prejuízo de R$ 415,6 mil ao 
erário. A Apelação Cível de nº 
0000096-78.2011.815.0311 
teve como relator o desem-
bargador Luiz Silvio Rama-
lho Júnior.

De acordo com o relató-
rio, o ex-prefeito de São José 
de Princesa e a ex-secretária 
de Finanças, Ângela Rúbia 
Diniz Morais, foram condena-
dos a ressarcir o erário muni-
cipal pelos empréstimos con-
traídos irregularmente, cujo 
montante ainda será apurado 
em liquidação de sentença; 
tiveram seus direitos políti-
cos suspensos por oito anos; 
e foram condenados, ainda, 
ao pagamento de multa civil, 
equivalente ao triplo da re-
muneração percebida, atual-
mente, pelo prefeito e secre-
tários, respectivamente. Eles 
foram proibidos, também, 
a contratarem com o poder 
público ou receberem bene-
fícios ou incentivos fiscais 
ou creditícios, pelo prazo de 
cinco anos.

Na mesma sentença, 
os servidores Silvânia Alves 
de Sousa dos Santos, Eliete 
Marques Freire, Erivonaldo 
Benedito Freire, Marizarde 
Geraldino dos Santos, Alba 
Romina Diniz Morais, Flá-
vio Pereira Leite, Igleidejane 
Alves Barbosa, José Charles 
Cavalcante e Juliano Diniz 
Morais foram condenados 
a ressarcir o erário; tiveram 

os direitos políticos suspen-
sos por cinco anos; e deverão 
pagar multa civil, equivalen-
te ao dobro da remuneração 
percebida pelo atual prefei-
to e por um atual secretário 
municipal, bem como foram 
proibidos, pelo prazo de três 
anos, de contratarem com o 
poder público ou receberem 
benefícios ou incentivos fis-
cais ou creditícios.

Já o Banco Matone S/A 
foi condenado a ressarcir o 
erário, em valor a ser apu-
rado em liquidação, e ficou 
proibido de contratar com o 
poder público pelo prazo de 
10 anos.

Investigação 
Ao investigar o caso, o 

Ministério Público da Paraí-
ba constatou que, no ano de 
2006, o então prefeito Sebas-
tião Roberto foi procurado 
pela instituição financeira, 
que lhe propôs a realização 
de um convênio, efetivamen-
te formalizado sem a autori-
zação do parlamento local, 

com a finalidade de permitir 
a concessão de empréstimo 
pessoal consignado aos ser-
vidores daquela edilidade. 
Ainda de acordo com a de-
núncia ministerial, verificou-
se a existência de um acerto 
informal entre o ex-prefeito, 
o banco e a ex-secretária (que 
detinha poderes específicos 
para atestar a margem con-
signável) e servidores mais 
próximos, ocupantes de car-
gos de comissão, visando le-
sionar o Tesouro.

O esquema consistia no 
aumento fictício dos ven-
cimentos, ampliando-se a 
margem consignável e cada 
funcionário pôde contratar 
um empréstimo no valor de 
R$ 20 mil, com parcelas a pa-
gar de R$ 1,8 mil. A quitação 
do empréstimo tinha como 
suporte o próprio erário 
que, por disposição expres-
sa, ficara como garantidor 
em caso de inadimplência. 
Com isso, teve que arcar 
com um prejuízo no valor de 
R$ 415.603,45.

Voto  
Em seu voto, o desem-

bargador Luiz Silvio afirmou 
que a preliminar suscitada 
pelo banco não devia ser re-
conhecida, afirmando que, 
embora a instituição financei-
ra tenha protestado pela rea-
lização de prova testemunhal, 
não atendeu ao despacho no 
processo para manifestar o 
seu interesse em produzir 
prova em audiência, indican-
do sua necessidade e perti-
nência. Tampouco, o banco 
teria ingressado com Agravo 
Retido, quando do julgamen-
to antecipado do feito.

O relator desproveu o 
Agravo Retido e as apelações 
cíveis. Ele afirmou que, ao in-
deferir a prova testemunhal, 
o juiz sentenciante observou 
que os apelantes não apre-
sentaram justificativa da sua 
necessidade e pertinência. 
Destacou, ainda, que os autos 
traziam vasta prova docu-
mental, de modo que a eluci-
dação do caso dispensava a 
colheita de depoimentos.

No mérito, o desembar-
gador-relator disse estar evi-
dente que o convênio firma-
do sem a prévia autorização 
do Legislativo municipal não 
passou de um engodo para 
lesar o erário, pois, sem base 
legal, o município assumiu 
a responsabilidade do paga-
mento dos empréstimos que 
não fossem quitados.

“As condutas dos apelan-
tes, devidamente provadas 
nos autos, constituem atos 
dolosos de improbidade ad-
ministrativa que, a um só tem-
po, geraram enriquecimento 
ilícito por parte do Banco Ma-
tone S/A, que lucrou com os 
empréstimos realizados, bem 
como dos próprios servido-
res que com ele contrataram, 
gerando a correspondente 
lesão ao erário municipal, 
responsável pelos pagamen-
tos respectivos, o que tam-
bém implicou em violação 
dos princípios da legalidade, 
impessoalidade, moralidade 
e publicidade”, arrematou o 
desembargador Luiz Silvio.

A decisão foi mantida pela Segunda Câmara Cível do Tribunal de Justiça da Paraíba e teve como relator o desembargador Luiz Silvio Ramalho Júnior

Foto: Divulgação/TJPB
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Com a indicação do almirante Bento Costa Lima Leite para Minas e Energia, o número de ministérios já chega a 20

O almirante Bento Costa 
Lima Leite de Albuquerque 
Júnior, anunciado ontem 
para o futuro comando do 
Ministério de Minas e Ener-
gia, é o sétimo nome militar 
para a equipe ministerial 
do presidente da Repúbli-
ca eleito Jair Bolsonaro. Até 
agora, 20 ministros já foram 
definidos por Bolsonaro. O 
próximo governo deverá ter 
22 ministérios, sete a menos 
em relação aos atuais.

Bento Albuquerque é o 
único da Marinha. O Exér-
cito será representado por 
três generais: Augusto He-
leno Ribeiro Pereira, que as-
sumirá como ministro-chefe 
do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI); Fernan-
do Azevedo e Silva, na Defe-
sa; e Carlos Alberto Santos 
Cruz, que vai ser secretário 
de Governo.

A Aeronáutica será re-
presentada pelo tenente-
coronel Marcos Pontes, in-
dicado para o Ministério de 
Ciência e Tecnologia. Oficial 
da reserva, ficou conhecido 
por ter sido o primeiro as-
tronauta brasileiro, envia-
do para o espaço, em 2006, 
em uma parceria do gover-
no brasileiro com a Nasa, a 
agência espacial norte-ame-
ricana.

Formação militar
Para o Ministério da In-

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Militares vão comandar sete 
áreas no governo de Bolsonaro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O almirante Bento Costa Lima Leite de Albuquerque Júnior foi anunciado por Bolsonaro como o futuro ministro das Minas e Energia do seu governo 

fraestrutura, foi confirmado 
Tarcísio Gomes de Freitas. 
Ele iniciou a carreira no Exér-
cito, mas acabou ingressan-
do, por concurso, no quadro 
de auditores da Controlado-
ria-Geral da União (CGU). É 
formado em engenharia civil 
pelo Instituto Militar de En-
genharia (IME) e atuou como 
engenheiro da Companhia de 
Engenharia Brasileira na Mis-
são de Paz no Haiti.

Gomes Freitas coman-
dará os setores de transpor-
te aéreo, terrestre e aqua-
viário, além dos projetos 
de melhoria da logística do 
país. Ele é ex-diretor exe-
cutivo do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
Transporte (Dnit).

Há ainda o atual minis-
tro da Transparência e Con-
troladoria-Geral da União, 
Wagner Rosário, que já foi 

capitão do Exército, e per-
manecerá no cargo no futu-
ro governo.

Comandos
O general Fernando 

Azevedo e Silva, que assu-
mirá a Defesa, anunciou no 
último dia 21, os nomes dos 
próximos comandantes das 
Forças Armadas.

O novo comandante do 
Exército será o general de 

Exército Edson Leal Pujol; o 
chefe da Marinha será o al-
mirante de esquadra Ilques 
Barbosa Júnior (atual chefe 
do Estado-Maior da Armada) 
e o da Aeronáutica, o tenen-
te brigadeiro Antônio Carlos 
Moretti Bermudez.

Bolsonaro manteve a 
tradição das Forças Arma-
das de escolher os oficiais 
mais antigos da ativa em 
suas forças.

Foto: Reprodução/Internet

Ministério da Justiça

Futuro ministro Sérgio Moro anuncia 
nomes para dirigir o Coaf e Senad

O futuro ministro da 
Justiça, Sergio Moro, anun-
ciou nesta sexta-feira (30) 
que o Conselho de Contro-
le de Atividades Financei-
ras (Coaf) será presidido 
pelo auditor da Receita 
Federal Roberto Leonel. 
Atualmente, o Coaf, órgão 
que investiga movimen-
tações financeiras, é vin-
culado ao Ministério da 
Fazenda. Segundo Moro, 
a perspectiva do governo 
eleito é transferir o Coaf 
para a estrutura do Minis-
tério da Justiça. 

“Isso ainda vai depen-
der de uma mudança legis-
lativa. Conversei com todos 
os setores envolvidos, mas, 
como o Coaf é um órgão 
estratégico, de inteligência, 
prevenção à lavagem de 
dinheiro, nós entendemos 
que é oportuna a transfe-
rência dele para o Ministé-
rio da Justiça, considerando 
que o Ministério da Econo-
mia vai ter muitas atribui-
ções”, disse Moro, em entre-
vista coletiva. 

Segundo o futuro mi-
nistro, o objetivo da mudan-
ça é fortalecer o Coaf. “Hoje, 
o Coaf, lamentavelmente, 

sofreu com a redução do 
corpo funcional, por ques-
tões circunstanciais. Nós 
acreditamos que consegui-
remos, no Ministério da Jus-
tiça, melhorar a estrutura 
funcional”, ressaltou. 

Sergio Moro também 
anunciou que a Secretaria 
Nacional de Políticas Sobre 
Drogas (Senad) será co-
mandada pelo procurador 
da Fazenda Nacional, Luiz 
Roberto Beggiora. O futuro 
ministro afirmou que parte 
da atual estrutura tem sido 
“negligenciada”. 

“A Senad tem uma fun-
ção que tem sido negligen-
ciada nos últimos tempos, 
que é a gestão de ativos 
sequestrados e confiscados 
do tráfico de drogas. O trá-
fico de drogas, todos nós 
sabemos, é uma atividade 
muito lucrativa. Os crimino-
sos bem sabem isso, e uma 
das estratégias importantes 
para combater o tráfico de 
drogas é privar o criminoso 
do produto da sua ativida-
de, retirar aquilo que [ele] 
obtém com a venda dessas 
drogas e com a exploração 
da miséria humana”, afir-
mou. 

Moro mencionou ain-
da a possibilidade de parte 
das atribuições da Senad 

ser transferida para o Mi-
nistério da Cidadania, que 
cuidará do tratamento de 
dependentes químicos. “Há 
uma intenção de transferir, 
do âmbito da Senad, a área 
de atendimento ao depen-
dente químico. A Senad 
providencia os recursos, 
mas esse tratamento será 
desenvolvido por uma área 
social. Mas isso é algo que 
também ainda se encontra 
em estudo”, declarou. 

O futuro ministro afir-
mou ainda que o novo go-
verno não concederá indul-
to natalino a condenados 
por crimes de menor poten-
cial ofensivo, no que cha-
mou de “generosidade ex-
cessiva”. O presidente eleito 
também abordou o tema na 
manhã desta sexta-feira.

“Nós respeitamos a de-
cisão do Supremo [Tribunal 
Federal]. Nem precisaria 
dizer isso, mas o que o Su-
premo decidir será eviden-
temente respeitado. Mas, 
na linha do que tem dito 
o presidente eleito, esse é 
o último indulto com tão 
grande generosidade”, dis-
se. “Como já afirmei, não 
acredito que a solução para 
a superlotação dos pre-
sídios seja simplesmente 
abrir as portas da cadeia, 

porque isso deixa a popu-
lação vulnerável, e indul-
tos tão generosos acabam 
desestimulando o cumpri-
mento da lei”, completou.

Ações anti-terror
No pronunciamento à 

imprensa, Sergio Moro de-
fendeu ainda a urgência na 
aprovação do Projeto de 
Lei 10.431/2018, que dis-
põe sobre o cumprimento 
de sanções impostas por 
resoluções do Conselho de 
Segurança da Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
a acusados de terrorismo. 
A medida inclui ainda a in-
disponibilidade de ativos 
de pessoas ou entidades 
que tenham sido declaradas 
como terroristas pela ONU.

“É um projeto que ba-
sicamente dá a resoluções 
da ONU, que determinam o 
congelamento de ativos de 
organizações terroristas, 
força executiva”, explicou.  

Segundo Moro, a lei 
atenderá às determina-
ções do Grupo de Ação 
Financeira Internacional 
(GAFI), com foco no com-
bate à corrupção e à lava-
gem de dinheiro e, caso 
não seja aprovada até fe-
vereiro, o Brasil pode ser 
suspenso do grupo.

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

A procuradora-ge-
ral da República, Raquel 
Dodge, recorreu hoje (30) 
ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) para restrin-
gir a decisão do ministro 
Luiz Fux que acabou com 
o pagamento do auxílio-
moradia para todas as 
carreiras jurídicas, entre 
as quais, os promotores e 
procuradores do Ministé-
rio Público.

No recurso, a procu-
radora afirma que a de-
cisão do ministro só tem 
validade para as partes 
envolvidas no processo, 
ou seja, os juízes federais 
e estaduais. Para a pro-
curadora, Fux deve rever 
sua decisão ou subme-
tê-la ao plenário. Dodge 
não entrou no mérito da 
constitucionalidade do 
benefício.

“Aqui, são juízes 
demandando contra a 
União, sem que houves-
se citação do Ministério 
Público. No fim, o Minis-
tério Público, o Conselho 
Nacional do Ministério 
Público são instados a 
obrigações, sem terem 
sido citados e sem qual-
quer possibilidade de de-
fesa”, sustenta Dodge.

Na segunda-feira 

(26), Fux revogou limi-
nar proferida por ele, em 
2014, que garantiu o pa-
gamento do auxílio-mo-
radia para juízes de todo 
o país. Com a decisão, 
integrantes do Ministério 
Público, Defensoria Públi-
ca e tribunais de contras 
também foram afetados e 
perderão o benefício.

A decisão fez parte 
de um acordo informal 
feito por Fux, relator dos 
casos que tratam sobre 
o auxílio, o presidente 
do STF, Dias Toffoli, e o 
presidente Michel Temer, 
para garantir a sanção do 
aumento nos salários dos 
ministros, que passaram 
de R$ 33 mil para R$ 39 
mil, e o corte no pagamen-
to do auxílio com objetivo 
de diminuir o impacto fi-
nanceiro nos cofres públi-
cos, provocado pelo “efei-
to cascata” nos ganhos do 
funcionalismo público.

Em 2014, o pagamen-
to do benefício foi garanti-
do por Fux, ao deferir duas 
liminares determinando 
que os tribunais fossem 
notificados para iniciar o 
pagamento do benefício, 
atualmente de R$ 4,3 mil, 
por entender que o auxí-
lio-moradia está previsto 
na Lei Orgânica da Magis-
tratura (Loman - Lei Com-
plementar 35/1979).

Dodge não quer fim 
do auxílio-moradia 
André Richter
Da Agência Brasil

A Justiça Federal con-
denou o juiz Sidney Merhy 
Monteiro, da 4ª Vara Fede-
ral de São João de Meriti, 
no Rio de Janeiro, a pagar 
uma multa de R$ 2,12 bi-
lhões e ainda ressarcir os 
cofres públicos em R$ 1 
bilhão por atos de impro-
bidade administrativa. O 
magistrado foi acusado 
de causar danos de R$ 1 
bilhão ao erário por meio 
de decisões irregulares. 
A punição foi pedida pelo 
Ministério Público Federal.

Em correição realiza-
da no primeiro semestre 
deste ano, foi detectado 
que o juiz tinha mais de 
5.300 processos conclusos 
sem andamento há mais 
de 180 dias. E, em pelo me-
nos cinco processos, houve 
tramitação acelerada em 
desconformidade com a lei, 
segundo o MPF, sempre le-
vando prejuízos à União.

Em alguns casos, a 
intimação da Fazenda Na-
cional e as remessas dos 
autos à segunda instância 
da Justiça chegavam a se 
prolongar por mais de 
dois anos. 

Juiz federal 
deve pagar 
uma multa 
bilionária
Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Crise entre a Rússia e a Ucrânia e protestos nas ruas da capital argentina marcam o cenário do encontro 

O presidente argentino 
Maurício Macri fez a instala-
ção formal ontem em Buenos 
Aires da Cúpula do G20, reu-
nião que será marcada pela 
guerra comercial entre Chi-
na e Estados Unidos, a crise 
entre a Rússia e a Ucrânia e 
protestos nas ruas da capital 
argentina.

Em um dos poucos mo-
mentos de consenso antes 
do início do encontro, Esta-
dos Unidos, México e Canadá 
assinaram o acordo comer-
cial que substitui o anterior 
Tratado de Livre Comércio 
da América do Norte, o que 
é considerado um triunfo do 
presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump.

“Este é um modelo de 
acordo que muda para sem-
pre a paisagem do comércio”, 
declarou Trump durante a 
cerimônia de assinatura que 
contou com a presença do 
presidente mexicano Enri-
que Peña Nieto e do primei-
ro-ministro canadense Justin 
Trudeau.

O Acordo Estados Uni-
dos-México-Canadá (USMCA, 
na sigla em inglês ou T-MEC, 
em espanhol) foi concluído 
em 30 de setembro, subs-
tituindo o Nafta em vigor 
desde 1994, mas deve ainda 

Da AFP 

Cúpula do G20 começa com 
guerra comercial na agenda

A tese de Piketty

Madeira Neto
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

A crise financeira internacional de 2008, pelo me-
nos, para uma coisa serviu: desmistificar o que a orto-
doxia econômica vinha defendendo com ardor desde os 
primeiros anos do pós-guerra, ou seja, a primazia do 
mercado.

Significa dizer que o mercado é capaz de se autor-
regular e, portanto, tudo nele se fortalece (Deus). As 
forças do mercado buscam e conseguem, por exemplo, o 
equilíbrio de preços e salários, no mínimo. Não obstante, 
mesmo os países de capitalismo liberal e de concertação 
social liderados por anglo-saxônicos e germânicos, res-
pectivamente, têm visto nos últimos anos o crescimento 
dos gastos sociais. Pelo lado do aumento da despesa pú-
blica é possível a constatação da importância do papel 
do Estado nas sociedades contemporâneas, cujas econo-
mias são mistas ou de mercado.

Por outro lado, tomando de empréstimo uma as-
sertiva institucionalista, o mercado não distribui renda 
e nem riqueza. A tradução da questão pela teoria eco-
nômica das instituições se dá pela negação de que os 
comportamentos dos indivíduos e das dinâmicas dos 
espaços econômicos sejam apenas o resultado de uma 
lógica de cálculo e de racionalidade (José Reis). Infeliz-
mente, a concepção de que as instituições contam por-
que estão diretamente vinculadas a culturas, sistemas 
de valores, crençase regras ainda não conseguiu uma 
posição de destaque no debate com os teóricos econô-
micos neoclássicos.

Talvez pela debilidade da ciência econômica em 
não ter avançado na construção de uma economia polí-
tica do Estado. Porém, não se queira com isso dizer que 
os velhos e novos institucionalistas não tenha incomo-
dado o mainstream da ciência econômica. Não menos 
verdade é que os economistas institucionalistas, des-
de Thorstein Veblen, Ronald Coase até Douglass North, 
sempre estiveram ligados à economia do desenvolvi-
mento do capitalismo.

O fato de que a ciência vive para a superação é uma 
realidade expressa há muito tempo por Max Weber. Por 
isso, o livro “O Capital no Século XXI”, do economista 
francês Thomas Piketty, tem sido alvo de críticas e ata-
ques também pelo mainstream econômico. Trata-se de 
uma narrativa do desenvolvimento do capitalismo desde 
a metade do século XIX até os dias atuais. É também um 
manifesto de defesa da social democracia europeia conti-
nental onde o Estado costuma ser grande pela provisão 
dos bens públicos e dos serviços e seguros sociais básicos. 
Nela existe a ação efetiva de intervenção no setor público 
quanto à afetação tributária como instrumento impediti-
vo da concentração em excesso da renda e da riqueza.

O autor relaciona duas variáveis, uma microeconô-
mica e outra macroeconômica, para defender a tese so-
bre o avanço da desigualdade nas sociedades contempo-
râneas, ou a de que, a desigualdade é a relação r>g, sendo 
“r” a renda sobre o capital e “g” o crescimento econômico. 

A teoria da poupança que assegura que as pessoas 
poupam enquanto trabalham para consumir na velhice 
(Franco Modigliani) foi contestada por Thomas Piketty 
quando o mesmo afirma que “a partir de certo nível de 
riqueza, a renda gerada pelo capital é tão elevada que é 
possível consumir, acumular e legar para os herdeiros 
mais do que se recebeu”. O autor propõe a tributação 
das grandes fortunas ou dos mais ricos(1%) para a re-
dução das desigualdades. Isto causou mal estar na or-
todoxia que vê nesse normativo tributário a proposição 
de um confisco de fortunas.

O Brasil não disponibilizou nenhuma base tributá-
ria de dados para Piketty e seus colaboradores no âm-
bito da tributação da renda (as famosas declarações de 
renda de pessoas físicas e jurídicas). Entretanto, estudos 
recentes sobre a tributação dos ganhos de capital no 
Brasil, em sede do IRPF, elucidam que a mesma contribui 
com menos de 1% na formação da base de cálculo do im-
posto. Esta parte do imposto é gravada nas operações de 
renda variável realizadas em bolsa de valores.

Tal fenômeno fiscal contribui para que o nosso 
Brasil seja um campeão das desigualdades econômi-
cas e sociais. A expressão r>g é facilmente verificável e 
constatável na economia brasileira desde a emancipa-
ção política do país.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Trump foi recebido pelo presidente da Argentina, Mauricio Macri, na Casa Rosada para a Cúpula do G20

Foto: Saul Loeb/AFP

ser aprovado pelo Congresso 
americano.

Para o presidente argen-
tino Mauricio Macri , o G20 
será uma oportunidade de 
mostrar ao mundo uma me-
lhor imagem de seu país, na 
esperança de seduzir os in-
versores para que o dinheiro 
flua na debilitada economia 
argentina.

Em um primeiro encontro 
bilateral à margem da cúpula, 
Macri recebeu Trump na Casa 

Rosada, sede do governo, e 
conversaram sobre suas preo-
cupações em relação à falta 
de democracia na Venezuela e 
também falaram sobre investi-
mentos potenciais dos Estados 
Unidos nos campos de gás ar-
gentinos de Vaca Muerta.

Mas as ruas - vigiadas 
por 24 mil seguranças e com 
áreas fechadas para o tráfego 
- podem surpreendê-lo.

Dezenas de organizações 
sociais que rejeitam o G20 e, 

em particular, o Fundo Mo-
netário Internacional, com o 
qual o governo Macri assinou 
um acordo de US$ 56 bilhões 
para estabilizar o mercado de 
câmbio, estão se preparando 
para realizar protestos.

“A cúpula me parece um 
disparate. Estamos mal e ain-
da temos que gastar um mon-
te de dinheiro para isso?”, 
reclama Agustina Vianello, 
de 25 anos, em seu caminho 
para o trabalho.

OMS alerta que a pólio continua sendo 
emergência de saúde internacional

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) informou 
ontem que a propagação da 
pólio deve continuar sendo 
tratada como uma emergên-
cia de saúde pública de al-
cance internacional, apesar 
dos progressos feitos este 
ano para controlá-la.

“Foram feitos grandes 
progressos, mas são frágeis. 
Estamos perto de erradicar 
a doença, mas devemos utili-

zar todas as ferramentas que 
temos para isso”, explicou 
a presidente do Comitê de 
Emergências da OMS, Helen 
Rees.

O grupo se reuniu esta 
semana em Genebra para 
avaliar o resultado das me-
didas adotadas por diferen-
tes países onde o vírus segue 
circulando ou onde foram 
detectados casos vindos de 
outras nações.

Helen parabenizou às 
autoridades da saúde do Afe-

ganistão e do Paquistão pela 
mobilização da imprensa 
para levar informação para 
as populações de alto risco.

Sobre a Nigéria, outro 
país que é acompanhado de 
perto, a OMS reconheceu os 
esforços do governo para 
vacinar crianças em áreas 
de conflito, mas disse que 
ainda existem 70 mil meno-
res de idade que não foram 
imunizados por razões de 
segurança.

Ainda na África, Somá-

lia, Quênia, República De-
mocrática do Congo (RDC) e 
Níger são os países que estão 
recebendo atenção por con-
ta da presença do vírus em 
seus territórios.

O surto de pólio na 
Síria, por outro lado, foi 
controlado “com sucesso” 
e sem disseminação para 
outros lugares. Com isso, o 
país não é mais considera-
do como infectado, embora 
permaneça na categoria de 
“vulnerável”.

Da Agência EFE

Reunião entre Trump e Xi Jinping é destaque
A reunião neste sábado en-

tre Trump e seu colega chinês Xi 
Jinping será o destaque do primeiro 
G20 na América do Sul. Governos, 
mercados e empresas aguardarão 
os resultados dessa reunião.

Mas Trump já está reticente 
quanto a um acordo. “Acho que 
estamos muito perto de fazer algo 
com a China, mas não sei se quero 
fazê-lo”, afirmou antes de iniciar 
sua viagem.

Ao exigir que Pequim acabe 
com as práticas comerciais, Trump 
impôs tarifas que chegaram a 300 
bilhões de dólares, incluindo 250 
bilhões de dólares em produtos chi-
neses, e afetaram as importações 
de aço e alumínio de outros países.

E a China reagiu rapidamente 
com medidas recíprocas, o que ali-
mentou a “guerra comercial” que os 
analistas temem que possa atingir 
a economia mundial. 

Antes de deixar Washington, 

Trump cancelou sua planejada re-
união na Argentina com seu colega 
russo, Vladimir Putin.

A decisão do presidente veio 
após o agravamento do conflito en-
tre a Rússia e a Ucrânia, depois que 
a Guarda Costeira russa assumiu o 
controle de três navios da Marinha 
ucraniana no Mar Negro, perto da 
península ucraniana da Crimeia, 
anexada pela Rússia em 2014, ati-
rando contra eles e deixando três 
feridos entre a tripulação.

A anulação também acontece 
em meio à controvérsia nos Estados 
Unidos sobre novas revelações na 
investigação de uma suposta inter-
ferência da Rússia na campanha 
presidencial dos EUA em 2016.

Trump também deve medir forças 
com o presidente da França, Emma-
nuel Macron, que pretende incluir o 
aquecimento global nos primeiros 
pontos da agenda do G20, antes da 
conferência sobre clima COP24, 

em 2 de dezembro, na Polônia.
Já a chanceler alemã deverá 

chegar um pouco atrasada à cúpu-
la, devido à grave pane que forçou 
seu avião a realizar um pouso de 
emergência em Colonia, oeste da 
Alemanha. Sua chegada na capi-
tal argentina estava prevista para 
17h55 (18h55 de Brasília) ontem e 
as reuniões bilaterais previstas para  
a noite com os presidentes Trump e 
Xi Jinping foram canceladas.

Por fim, um tremor de magni-
tude 3,8 foi sentido nessa sexta-
feira em Buenos Aires e arredores, 
sem causar feridos nem danos, e 
ocorreu justamente no momento 
em que Macri fazia a inauguração 
formal da Cúpula do G20.

Buenos Aires está longe das 
áreas sísmicas, mas em sua histó-
ria foram sentidos os terremotos 
devastadores que ocorreram na 
província de San Juan, 1.000 km a 
oeste, em 1944 e 1977.
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Temer anunciou o evento depois de reunião com líderes do grupo, em Buenos Aires, onde acontece encontro do G20 
Da Agência Brasil

A 10ª Cúpula do Brics, 
grupo que reúne Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do 
Sul, será realizada no Brasil 
no ano que vem. A confirma-
ção foi anunciada ontem por 
meio de nota oficial, após 
reunião do presidente Mi-
chel Temer com os líderes do 
grupo, em Buenos Aires, na 
Argentina, onde participam 
da Cúpula do G20. 

Esta é a terceira vez 
que o Brasil sedia a Cúpula 
do BRICS. A primeira foi em 
2010, em Brasília ,e depois 
em Fortaleza, em 2014.  

Paralelamente, Temer e 
os demais líderes reiteraram 
a preocupação com a forma 
como vem ocorrendo a ex-
pansão econômica global. 
Em nota, eles destacaram 
que há riscos, se o movimen-
to atual for mantido, de ser 
“menos equilibrada” e de au-
mento de retração.

“Receamos que os im-
pactos negativos das polí-
ticas de normalização de 
algumas das maiores econo-
mias avançadas sejam uma 
importante fonte da vola-
tilidade experimentada re-

centemente por economias 
emergentes.”

O caminho, segundo os 
líderes do Brics, é o do “di-
álogo e da coordenação de 
políticas, no espírito de par-
ceria, no G20 e em outros fó-
runs, para prevenir que po-
tenciais riscos se espalhem”.

Clima
No comunicado, Brasil, 

Rússia, Índia, China e África 
do Sul se comprometem a à 
implementação do Acordo 
de Paris, incluindo os prin-
cípios das responsabilida-
des comuns, porém, dife-
renciadas e das respectivas 
capacidades.

“Instamos os países de-
senvolvidos a proverem aos 
países em desenvolvimento 
apoio financeiro, tecnológi-
co e de capacitação, para au-
mentar suas capacidades de 
mitigação e adaptação.”

Terrorismo
A nota, divulgada pelo 

Itamaraty no começo da tar-
de, condena os ataques ter-
roristas e todas as manifes-
tações afins. “Condenamos o 
terrorismo em todas as suas 
formas e manifestações, in-

dependetemente de onde e 
por quem cometidos.”

O texto apela para o 
combate às ações terroristas 
com base em argumento de 
ordem jurídica internacional. 
“Instamos todas as nações a 
adotarem uma abordagem 
abrangente no combate ao 
terrorismo, incluindo todos 
os elementos enumerados na 
Declaração de Joanesburgo.”

Multilateralismo
Os líderes do Brics de-

fenderam o sistema multi-
lateral de comércio baseado 
em regras e na intermediação 
da Organização Mundial do 
Comércio. “Para assegurar o 
comércio internacional trans-
parente, não discriminatório, 
aberto e inclusivo.” O texto 
acrescenta que a OMC asse-
gura os países contra even-
tuais medidas protecionistas 
e criticaram aqueles que não 
seguem os acordos firmados.

“O espírito e as regras 
da OMC são contrários a 
medidas unilaterais e prote-
cionistas. Instamos todos os 
membros a se oporem a es-
sas medidas inconsistentes 
com a OMC, a reafirmarem 
os compromissos que assu-

Brasil sedia no próximo ano  
Cúpula dos Brics pela 3a vez

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

miram e a recuarem de tais 
medidas de natureza discri-
minatória e restritiva.”

Porém, destacaram que é 
necessário buscar aprimora-
mentos. “Apoiamos o trabalho 
de melhoria da OMC, com vis-
tas a aumentar sua relevância 
e eficiência, para enfrentar 
desafios atuais e futuros.”

“Reafirmamos nosso 
compromisso de fortalecer 

nossa comunicação e coope-
ração e de trabalhar em con-
junto e colaborativamente 
com outros membros para 
permitir que a OMC acompa-
nhe a evolução dos tempos, 
promova crescimento inclu-
sivo e a participação de todos 
os países no comércio inter-
nacional e desempenhe um 
papel relevante na governan-
ça econômica global.”

Infraestrutura
Os líderes defenderam a 

constituição de uma Rede de 
Proteção Financeira Global 
forte, com um Fundo Monetá-
rio Internacional (FMI) base-
ado em cotas e com recursos 
adequados em seu centro. O 
prazo para as negociações, de 
acordo com o texto, é entre 
março e junho de 2019 (pri-
mavera na Europa).

Foto: Michael Klimentyev/EFE

Temer posou para foto com outros líderes do Brics após encontro que definiu a realização da cúpula no Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 1o de dezembro de 2018

MPT no cacau
O Ministério Público do Trabalho quer firmar termos 
de ajustamento de conduta com empresas do ramo de 
comercialização de cacau a base de chocolates.  Página 18
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Anita Cabral já teve ao longo deste ano mais de 70 doadoras por mês, mas atualmente este número é de apenas 49

Com a chegada do pe-
ríodo de festas e férias, que 
ocorrem com maior ênfase 
nos meses de dezembro, ja-
neiro e fevereiro, o Banco de 
Leite Humano Anita Cabral, 
faz um apelo para que as 
mães que têm leite exceden-
te façam doações. 

Segundo a diretora as-
sistencial do Banco de Lei-
te, Dayse Costa, o estoque 
está razoável uma vez que 
o banco conta atualmente 
com apenas 49 doadoras, e 
na Paraíba tem aumentado o 
número de nascidos prema-
turos que necessitam desse 
alimento. Os pedidos dos 
hospitais são diários, uma 
vez que tem bebê que conso-

me 1 ML de leite e também 
tem os que consomem 30 ML 
de leite.  

“O Banco de Leite Anita 
Cabral já teve ao longo deste 
ano mais de 70 doadoras por 
mês, mas atualmente este 
número vem caindo e essa 
é nossa preocupação, já que 
este mês se inicia o período 
de férias e festas. Necessita-
mos de uma média de 200 
litros de leite por mês e só 
estamos conseguindo cole-
tar uma média 180 litros”, 
revelou Dayse Costa expli-
cando que a quantidade é 
insuficiente para atender a 
demanda. 

O leite materno é muito 
importante porque propor-
ciona mais qualidade de vida 
aos bebês prematuros. Além 
de alimento, o leite mater-

no também funciona como 
medicação. “Se alimentando 
de leite materno, o bebê ga-
nha peso, saúde, e rapidinho 
consegue sair da UTI com sua 
mãe direto para casa. É o ali-
mento essencial para sobrevi-
da e qualidade de vida de be-
bês que nascem, por exemplo 
com 600 gramas de peso”. 

A diretora lembrou que 
atualmente o banco tem uma 
média de 49 doadoras, mas 
enfatizou que esse número é 
variável, ou seja, oscila mui-
to o número de doadoras. 
“É necessário o aumento da 
coleta, em torno de 200 li-
tros, para atender todos os 
bebês que necessitam de um 
apoio complementar em sua 
alimentação, durante sua in-
ternação nas maternidades”, 
informou.

Como ser doadora 
Para se tornar doadora, 

basta a mulher ligar para o 
número 32156047, que a 
equipe do Banco de Leite 
faz um cadastro e vai até 
a casa da pessoa levando 
todo o kit doação (frascos 
de vidro esterilizado, lu-
vas, gorro e máscara) para 
coleta. Além disso, a equi-
pe prestará todas as orien-
tações necessárias para o 
correto armazenamento e 
ainda comparece semanal-
mente ao domicílio da mãe 
para coletar a doação. Para 
ser doadora, a mulher deve 
estar saudável, amamen-
tando o filho, e ter excesso 
de produção de leite. 

“O leite materno contém 
todas as proteínas, vitaminas 
e outros nutrientes.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Banco de Leite necessita de 
mais mães aptas à doação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

O que menos me chamou 
atenção nas notícias e nos 
resumos biográficos em torno 
de Sócrates (foto) foi a questão 
do quadro de alcoolismo que 
ele enfrentou e menos ainda 
o choque séptico de origem 
intestinal, causado por uma 
bactéria, como diagnóstico de 
sua morte precoce. 57 anos são 
precoces, sim. Muito precoce, 
principalmente para ele, um 
pensador que jogava futebol, 
um cidadão cuja luta pela de-
mocracia em todos os níveis o 
preocupava mais que um títu-
lo corintiano ou da Seleção.
       Bem mais que as jogadas de 
Sócrates me interessavam suas 
entrevistas, suas frases, seus 
posicionamentos pela humanidade. Certa 
vez, ele perguntou, numa entrevista: “Por 
que causas mais comovedoras não mobi-
lizam tanto como o futebol: como as crianças 
na rua, os tsunamis, a miséria extrema no 
coração da África e em algumas outras 
regiões, o genocídio e muitas outras?”. Esse 
era o Sócrates que me interessava.
       Antes dele, tinha sido Afonsinho, 

Lembrando Sócrates e a democracia

proibido de jogar por deixar crescer a 
barba, quando era considerado de nível 
técnico para a Seleção. Diante da proibição, 
em plena ditadura, Afonsinho iniciou uma 
batalha jurídica e política, acabando por 
obter a propriedade de seu próprio passe, 
o chamado passe livre, que gerou um docu-
mentário de Oswaldo Caldeira, exibido en-
tre nós no Teatro Santa Roza. Orgulho-me 
de ter trazido o filme a João Pessoa.

       Em 1982, já cansado da opressão da 
ditadura militar, Sócrates liderou um 
curioso sistema de democracia no Cor-
inthians. O clube começou atuar como 
uma comunidade em que todos os seus 
membros, desde os jogadores reservas 
aos dirigentes, tomavam em conjunto 
todas as decisões. Os jogadores começar-
am a entrar em campo segurando faixas 
como “Democracia, já” e “Quero votar para 
presidente”. Foi o maior gol de Sócrates: a 
democracia corintiana, que não existe mais.
       Hoje temos alguns Neymares, aos 
quais se deu chances de ascensão, mas que 
continuam a pensar como servos. Antes, 
Sócrates; agora, Neymares.

       Perder a própria sensação de tran-
sar a poesia?... A dor às vezes bloqueia a 
“armação” do poeta. Armação que não é 
limitada ou ilimitada. Não é de cimento, 
nem mármore. A mansidão dos justos e 
belos de alma ainda é um dos mitos do 
poeta que perdeu o sossego por não ter 
mais medo de chorar.
       Ver um cometa a olho nu é uma aven-

Tenazes 
ilusões

tura menor que atravessar o corpo e a alma 
do próximo como se o atrevimento fosse o de 
atravessar a si mesmo.
       Se houvesse uma travessia a pé, agora, até 
Júpiter, a estrada seria tão longa e oscilante que 
os pés do poeta teriam de ser revestidos pela 
mais rígida ou mais láctea pelúcia que algum 
humano conseguisse criar.
       Aprendi a ler Jorge Mautner e a discernir a 
geração, a estética “udigrudi”. A geração “udi-
grudiana” não usou os discursos da formali-
dade. Aliás, não usou discursos. Usou palavras, 
gestos, sons, atos de amor e rebeldia. 
       Não acabou a geração “udigrudi”. Apenas ela 
oculta-se por necessidade, no meio de toda essa 
selvageria onde campeiam pulhas, covardes, 
mentirosos, desagregadores, venais, adesistas.         
Há, no dicionário, o termo adesistas com a sufi-
ciência absoluta que pressupõe o verbo aderir 
em noites e dias como estes politiqueiros que o 
Brasil atravessa?...              
       A morte é e será a última de todas essas 
tenazes ilusões que nos circundam a e das 
ilusões nos menos tenazes que costumamos 
criar.       
       Insisto em que o pensamento é a substância 
primitiva do Universo. O átomo já é uma criação 
do pensamento. É um conceito em torno de 
Deus.
       Não confundir pacifismo com imobilismo é 
necessário. O mundo não está para brincadei-
ras de falso pacifismo. Basta olhar os pulhas e 
venais, que se entregam por qualquer moeda e 
ainda dormem em aparente paz.
                

Urgência e Emergência

Hospital de Guarabira  
faz reforma no setor

O Hospital Regio-
nal de Guarabira está 
passando por reforma 
no setor de urgência e 
emergência. A obra co-
meçou nessa quarta-fei-
ra (28) e tem o objetivo 
de proporcionar mais 
conforto para usuários, 
profissionais e aumen-
tar a capacidade de 
atendimento do setor 
para cerca de três mil 
pessoas. Atualmente, 
a unidade recebe uma 
média de 2.500 pessoas, 
por mês. O hospital de 
Guarabira atende usuá-
rios de 25 municípios 
da região do Brejo.

Com a reforma, o 
espaço da área verme-
lha será ampliado e o se-
tor receberá mais dois 
novos leitos, passando 
a ficar com quatro; a 
área amarela passará 
por melhorias, ficando 
mais ampla; a triagem 
será ampliada e as salas 
verde e de procedimen-
tos também receberão 
melhorias. Todo setor 
receberá climatização e 
os banheiros passarão a 
ter acessibilidade. 

“São melhorias apa-
rentemente simples, mas 
de grande resultado para 
a população, pois tere-
mos mais qualidade para 
o atendimento. Agradeço 
ao governador Ricardo 
Coutinho e à secretária 
de Saúde, Claudia Ve-
ras, que sempre estive-
ram preocupados em 
trazer melhorias para a 
população de Guarabira 

e do Brejo”, frisou o di-
retor geral do hospital, 
Gilson Cândido.

Além do setor de ur-
gência e emergência que 
está sendo reformado, o 
hospital de Guarabira 
dispõe de atendimento 
obstetrício – de risco 
habitual; clínica médica; 
cirurgias eletivas; Cen-
tro de Especialidades 
com exames como en-
doscopia, mamografia, 
ultrassonografia, raio 
X e eletrocardiograma, 
onde os pacientes são 
encaminhados pelas 
Unidades de Saúde da 
Família (USF).

A unidade ainda tem 
uma maternidade com 
cerca de 300 partos por 
mês. No total, o hospital 
dispõe de 86 leitos, sen-
do seis de UTI. O hospital 
tem ainda um Núcleo de 
Educação Permanente, 
onde, por meio de parce-
rias com instituições de 
Ensino Superior, os ser-
vidores são qualificados 
e ainda são recebidos 
estudantes, desde nível 
técnico até superior.

Atualmente, a unidade 
recebe uma média 
de 2.500 pessoas, 
por mês. O hospital 
de Guarabira atende 

usuários de 25 
municípios da Brejo

É necessário o aumento da coleta, em torno de 200 litros, para atender todos os bebês que precisam de um apoio complementar em sua alimentação

Foto: Edson Matos
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Pequenos produtores que estão na base da cadeia produtiva são mal remunerados e muitos empregam crianças

O Ministério Público do 
Trabalho (MPT) quer firmar 
termos de ajustamento de 
conduta com empresas do 
ramo de comercialização de 
cacau e produtos à base de 
chocolates para que estas 
fiscalizem o emprego de tra-
balho infantil na cadeia pro-
dutiva do setor. A iniciativa foi 
informada em audiência pú-
blica realizada sobre o tema 
ontem (30) em Brasília.

No evento foi apresenta-
do relatório elaborado pela 
organização Papel Social a 
pedido de um grupo de tra-
balho envolvendo o MPT e 
outras organizações. A cadeia 
produtiva do cacau movimen-
ta cerca de R$ 25 bilhões, se-
gundo dados do Ministério 
da Agricultura. No mundo, o 
negócio movimenta US$ 110 
bilhões (R$ 418 bilhões). O 
Brasil é o 2º maior produ-
tor da América Latina e o 7º 
maior de todo o mundo.

Os altos rendimentos fi-
cam com grupos de venda de 
produtos à base de chocolate 
no varejo, como Garoto, Lacta 
e Hersheys. Estes obtêm o ca-
cau de empresas processado-
ras, que compram o produto 
de atravessadores. Estes ad-
quirem de fazendeiros, que 
usam trabalhadores e peque-
nos produtores, geralmente 
na forma de parcerias.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

MPT quer fiscalizar trabalho 
infantil na colheita de cacau

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Divulgação/Internet

Para ONGs 

Bolsonaro não vai repassar 
recursos de multas ambientais 

O presidente eleito, 
Jair Bolsonaro (PSL), criti-
cou ontem parte da comu-
nidade de ambientalistas, 
acusando-a de achar que é 
dona do meio ambiente. Ele 
também afirmou que a de-
cisão sobre quem será o fu-
turo ministro do Meio Am-
biente ainda não foi tomada 
e há “meia dúzia” de nomes 
sendo avaliados.

O presidente eleito 
disse que o futuro ministro 
terá de ser afinado com o 
Ministério da Agricultura e  
estar disposto a enfrentar 
o que voltou a chamar de 
“indústria da multa” . “Que-
ro preservar, mas não des-
sa forma que vêm fazendo 
nos últimos anos. Dessas 
multas no campo, 40% vai 
para ONG. Isso vai deixar 
de existir”.

As declarações foram 
concedidas em Resende 
(RJ) em um food truck de 
cachorro quente que Bolso-
naro costuma visitar sem-
pre que está na cidade.

Ele viajou ao município 
fluminense para acompa-
nhar a formatura de aspi-
rantes a oficial na Academia 
Militar das Agulhas Negras 
(Aman), cerimônia que 
acontece hoje. Bolsonaro 

se formou nesta instituição 
em 1977, há 41 anos.

“Lanche do presidente”
Bolsonaro disse que 

nos últimos 25 anos esteve 
em Resende cerca de três 
vezes por ano. Segundo ele, 
é uma oportunidade não 
apenas para rever amigos 
e relembrar os tempos em 
que passou na Aman, mas 
também para comer um 
dos seus lanches predile-
tos. “É o melhor da região”, 
diz ele se referindo ao food 
truck Hot Dog do Senhor.

O dono é Giordani Cos-
ta Cardoso, 50 anos. Natu-
ral de São Paulo, ele chegou 
à Resende depois de viver 
em Queimados, Município 
da Baixada Fluminense. 
“Cheguei aqui em 1994. 
Dormi no banco da praça. 
E instalei minha barraqui-
nha”, lembra.

O food truck amarelo 
que chama a atenção existe 
há apenas um ano. Antes, 
ele trabalhava com uma 
barraquinha de cachorro 
quente. O trabalho é feito 
em parceria com a esposa, 
Valquíria de Fátima Ro-
drigues, de 47 anos. Com 
formação em culinária no 
Senac, ela incrementou o 
sanduíche.

“Já tenho três vídeos 
com Bolsonaro e algu-

mas fotos. Mas essa visita 
agora foi diferente. Estou 
trêmula até agora. Fiz o 
lanche para o presidente”, 
contou Valquíria.

Giordani conta que 
Bolsonaro o visita há cer-
ca de 10 anos. “Ele chega 
de repente. Senta no ban-
quinho, pede o pão com 
linguiça.”

Dessa vez, ele não 
queria cobrar, mas relata 
que Bolsonaro insistiu e 
pagou R$ 100 pela igua-
ria. “Eu soube em cima da 
hora. Quando foi 5 horas 
da tarde começou coronel, 
tenente, major e almiran-
te me ligando. Quando eu 
cheguei aqui para abrir o 
food truck já tinha segu-
rança”, diz Giordani.

O dono do Hot Dog 
do Senhor afirma que 
fará mudanças no negó-
cio. A começar pelo nome 
do Big Dogão, o lanche 
predileto de Bolsonaro. 
“O dele é o top de linha. 
É de 30 centímetros com 
linguiça pura de porco, 
queijo cheddar e catu-
piri da Polenguinho. Eu 
vou mudar de nome. Vai 
se chamar Lanche do 
Presidente.”

O visual do caminhão 
também deve ser remo-
delado. “Agora vou subir 
junto com ele. Tomara”.

Pesquisadores do Ins-
tituto de Ciências Biomédi-
cas da Universidade de São 
Paulo (ICB-USP) encon-
traram uma molécula em 
camundongos fêmeas grá-
vidas que, quando inibida, 
causa diminuição dos efei-
tos do vírus zika no sistema 
nervoso dos filhotes, como 
a microcefalia.

A proposta terapêuti-
ca, ainda em modelos ex-
perimentais, foi uma das 
novidades apresentadas 
durante a Escola São Paulo 
de Ciência Avançada (ESP-
CA) em Vacinas, iniciada 
em 22 de novembro e que 
será finalizada em 2 de de-
zembro, em Santos, Litoral 
de São Paulo, com apoio da 
Fapesp.

“Quando tratamos as 
fêmeas prenhes contami-
nadas com um inibidor 
dessa molécula, consegui-
mos reduzir muito a quan-
tidade de vírus que alcança 
o feto. Além disso, houve 
um aumento nas medidas 
do feto e do crânio dos fi-
lhotes”, disse Jean Pierre 
Schatzmann Peron, profes-
sor do ICB-USP e coordena-
dor do estudo. O trabalho 
foi submetido a um perió-
dico científico de grande 
impacto e ainda não tem 
previsão para publicação.

O mecanismo das 

doenças e as propostas 
para a criação de novas va-
cinas e terapias foram al-
guns dos temas abordados 
durante a escola, que con-
tou com 72 alunos do Bra-
sil e de outros 19 países, 
além de 22 pesquisadores 
brasileiros e de institui-
ções dos Estados Unidos, 
Itália, Reino Unido, Japão e 
Austrália.

“A ESPCA tem um pro-
grama diverso e atualizado 
sobre vacinas. Começa com 
temas mais básicos, como 
imunidade nata, imuni-
dade adaptativa e células 
dendríticas. À medida que 
o curso vai avançando, os 
assuntos se tornam mais 
complexos. Do meio para o 
final tem uma parte sobre 
testes clínicos, e encerra 
com vacinologia de siste-
mas. Então procuramos 
trazer pessoas com experti-
se nessas diferentes áreas”, 
disse Irene da Silva Soares, 
professora da Faculdade de 
Ciências Farmacêuticas da 
Universidade de São Paulo 
(FCF-USP) e organizadora 
do evento.

“Apesar do grande 
avanço dos últimos anos 
nos estudos para vaci-
nas contra HIV, malária, 
leishmaniose, doença de 
Chagas e outras, ainda é 
um grande desafio desen-
volver vacinas para essas 
doenças. Surtos recentes 

como o de zika ajudaram 
a impulsionar a área, que 
tem evoluído muito. No en-
tanto, o resultado final de 
novas vacinas no mercado 
ainda não é satisfatório”, 
disse Soares.

Vacina contra o zika
Uma vacina em estado 

bastante avançado de de-
senvolvimento é a que pro-
tege contra o vírus da zika. 
Depois de ter publicado os 
primeiros resultados em 
artigo na Nature em 2016, 
a equipe do brasileiro Ra-
fael Larocca, do Centro de 
Virologia e Pesquisa em 
Vacina (CVVR) da Escola 
Médica Harvard, nos Esta-
dos Unidos, chegou à fase 
2 de testes, em humanos 
(Para saber mais sobre 
a pesquisa leia http://
revistapesquisa.fapesp.
br/2016/07/14/esperan-
ca-contra-o-zika/).

“O que falta para libe-
rar a vacina para o merca-
do são os testes de eficá-
cia, em que ela é testada 
em áreas onde a doença 
é endêmica e que se sabe 
que as pessoas estão ex-
postas ao vírus”, disse o 
pesquisador, que fez mes-
trado e doutorado na USP 
com bolsa Fapesp. “A ques-
tão é que o vírus não está 
mais circulando, então não 
se pode fazer essa última 
parte dos testes.”

Estudo da USP pode revelar 
como a zika causa lesões
Do Jornal do Brasil

Segundo o relatório, essas 
“parcerias” prejudicam esses 
produtores, pois são feitas com 
baixa remuneração e péssimas 
condições, em alguns casos 
em situações análogas à escra-
vidão. Com poucos recursos, 
muitos empregam trabalho 
infantil na colheita do cacau, 
em muitos casos os próprios 
membros da família.

O documento constatou 
que os altos rendimentos con-
trastam com situações recor-
rentes na cadeia produtiva do 

cacau, nos estados do Pará e 
Bahia, de condições precárias 
de trabalho, de remuneração 
baixa aos produtores, de frau-
des nas relações e formas de 
contratação, de sonegação 
fiscal, de trabalho em situa-
ções análoga à escravidão e 
de exploração de trabalho in-
fantil. Entre 2010 e 2018, 83 
pessoas foram resgatadas em 
situações de trabalho análo-
go à escravidão em fazendas 
de cacau. A Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílio 

(PNAD) de 2014 revelou que 
7 mil crianças e adolescentes 
entre 10 e 17 anos trabalha-
vam nesses locais.  

“O que se verifica é a 
presença de condições precá-
rias de trabalho. Em diversas 
ocasiões foi identificada a vio-
lação de direitos que é mais 
indignante. A exploração do 
trabalho de crianças e ado-
lescentes, especialmente na 
colheira e retirada da semen-
te do cacau”, pontuou a titular 
da Coordenadoria Nacional 

de Combate à Exploração do 
Trabalho da Criança e do Ado-
lescente do Ministério Público 
do Trabalho, Patrícia Sanfelici.

A coordenadora do gru-
po de trabalho sobre as con-
dições de trabalho na cadeia 
produtiva do cacau, a procu-
radora regional do Trabalho 
Margareth Matos de Carvalho, 
destacou que a providência 
central para combater essas 
violações será a construção 
de termos de ajustamento de 
conduta com empresas pro-

cessadoras de cacau, as cha-
madas moageiras. Hoje, essa 
atividade está concentrada 
em apenas três firmas multi-
nacionais que atuam no país.

O acordo vai estabelecer 
obrigações destas no senti-
do de monitorar violações 
trabalhistas e deixar de com-
prar de fornecedores que 
mantenham essas condições. 
“As principais obrigações são 
o monitoramento da cadeia 
produtiva, auditorias para 
verificar se as propriedades 
de fato deixaram de envolver 
crianças e adolescentes nes-
sas atividades e não tem con-
dições análogas à escravidão. 
Queremos também discutir 
um preço justo para essas 
famílias e a organização dos 
trabalhadores, pois a desor-
ganização faz com que eles te-
nham uma fragilidade muito 
maior”, disse a procuradora.

O vice-coordenador da 
Comissão Nacional de Preven-
ção e Erradicação do Trabalho 
Infantil (Conaeti), Ulisses Dias 
de Carvalho, destacou que a 
estratégia discutida pelo MPT 
também tem um efeito de pro-
moção da competição justa no 
segmento. “Essa atuação no 
´macro´, com as grandes em-
presas da cadeia, é também 
pra garantir uma justa con-
corrência entre as empresas 
do setor. Porque sabemos que 
não são todas as empresas 
que se aproveitam de condi-
ções precárias de trabalho”.

No mundo, a cadeia produtiva do cacau movimenta R$ 418 bilhões. O Brasil é o 2º maior produtor da América Latina e o 7º maior de todo o mundo

Leo Rodrigues
Da Agência Brasil



O secretário do Tesouro Nacional, Mansueto Almeida, afirmou que os investimentos públicos são baixos no país por falta de espaço fiscal
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Setor de serviços influenciou mais a alta. No acumulado do ano, o PIB cresceu 1,1%, em relação a igual período de 2017 

O Produto Interno Bruto 
(PIB) – soma de todos os bens 
e serviços produzidos no país 
– cresceu 0,8% na passagem 
do segundo para o terceiro tri-
mestre de 2018, na série com 
ajuste sazonal. Em relação ao 
terceiro trimestre de 2017, o 
crescimento foi de 1,3%.

Os dados foram divulga-
dos pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) e 
indicam que no resultado acu-
mulado nos quatro trimestres 
terminados em setembro (3º 
trimestre do ano), o PIB subiu 
1,4% em relação aos quatro 
trimestres imediatamente an-
teriores.

Já no acumulado do ano, 
o PIB cresceu 1,1%, em rela-
ção a igual período de 2017. 
Em valores correntes, o PIB no 
terceiro trimestre de 2018 al-
cançou R$ 1,716 trilhão, sendo 
R$ 1,464 trilhão do valor adi-
cionado a preços básicos e R$ 
252,2 bilhões dos impostos so-
bre produtos líquidos de sub-
sídios. A taxa de investimento 
foi de 16,9% e a taxa de pou-
pança foi de 14,9%.

Os dados das Contas Tri-
mestrais, divulgados hoje pelo 
IBGE, indicam altas de 0,7% 
na agropecuária, 0,5% nos 
serviços e 0,4% na indústria. 
Nas demais comparações, as 
variações foram de 1,3% em 
relação ao mesmo período de 
2017, 1,4% no acumulado em 
quatro trimestres e 1,1% no 
acumulado de janeiro a outu-
bro de 2018.

“Apesar de a agropecuária 
ter apresentado o maior cres-
cimento, foram os serviços que 
mais influenciaram a taxa, já 
que são o setor de maior peso 
no PIB”, explicou a coordena-
dora de Contas Nacionais do 
IBGE, Rebeca Palis.

Os dados divulgados pelo 
IBGE indicam que no setor de 
serviços todas as atividades 
cresceram do segundo para o 
terceiro trimestre, com desta-
que para transporte, armaze-
nagem e correio, que tiveram 
alta de 2,6%.

“Esse crescimento tem 
a ver com a greve dos cami-
nhoneiros, um efeito de com-
pensação após a paralisação 
ocorrida no segundo tri”, disse 
Rebeca. A pesquisadora desta-
cou ainda o crescimento do co-
mércio, alinhado ao aumento 
do consumo das famílias.

No comércio a alta foi de 

1,1%; nas atividades imobiliá-
rias, 1%; nas atividades finan-
ceiras, de seguros e serviços 
relacionados, 0,4%; na infor-
mação e comunicação, 0,2%; 
em outras atividades de ser-
viços 0,2%; e na administra-
ção, defesa, saúde e educação 
públicas e seguridade social 
0,1%.

Influenciaram no cresci-
mento de 0,4% na indústria, 
a alta de 0,8% nas Indústrias 
de transformação. Tanto as 
Indústrias extrativas quanto 
a Construção tiveram varia-
ção positiva de 0,7%. A única 
queda foi de eletricidade e gás, 
água, esgoto, atividades de 
gestão de resíduos, com queda 
de 1,1%.

Acumulado do ano
Os dados divulgados pelo 

IBGE indicam, por outro lado, 
que no resultado acumulado 
nos três primeiros meses do 
ano, o crescimento do PIB foi 
de 1,1% em relação a igual pe-
ríodo do ano passado.

O resultado foi influencia-
do pelos crescimentos verifi-
cados na indústria, cuja expan-
são foi de 0,9%, e nos serviços, 
de 1,4%, uma vez que a Agro-
pecuária apresentou variação 
negativa de 0,3%.

As atividades da indústria 
com resultado positivo no acu-
mulado do ano foram indús-
trias de transformação (2,3%) 
e eletricidade e gás, água, es-
goto, atividades de gestão de 
resíduos (1,5%). Indústrias ex-
trativas tiveram variação nula 
e apenas a construção fechou 
em queda: de 2,6%.

Nos serviços, houve cres-
cimento em Atividades imo-
biliárias (3,0%); Comércio 
(2,8%); Transporte, arma-
zenagem e correio (2,3%); 
Outras atividades de serviços 
(0,9%) e Administração, defe-
sa, saúde e educação públicas 
e seguridade (0,3%). O único 
resultado negativo foi  no setor 
de informação e comunicação 
(-0,4).

Na análise da demanda 
interna, considerando o acu-
mulado no ano até setembro, a 
formação bruta de capital fixo 
e a despesa de consumo das 
famílias cresceram, respecti-
vamente, 4,5% e 2%. Já a des-
pesa de consumo do governo 
registrou variação de 0,3%. No 
setor externo, as importações 
de bens e serviços apresen-
taram expansão de 9,4%, en-
quanto as exportações de bens 
e serviços cresceram 1,5%.

Nielmar Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

PIB é de 0,8% e vai a R$ 1,716 
trilhão no terceiro trimestre

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Relatório de avaliação

FMI: investimento público no Brasil 
foi menor que em países emergentes

O investimento públi-
co do Brasil ficou abaixo 
da média dos países emer-
gentes e da América Latina, 
nas duas últimas décadas. 
É o que conclui relatório 
com avaliação da gestão 
do investimento público 
no Brasil, divulgado ontem 
(30) pelo Fundo Monetário 
Internacional (FMI).

No período de 1995 a 
2015, o investimento públi-
co no Brasil foi, em média, 

de 2% do Produto Interno 
Bruto (PIB), que é a soma 
de todos os bens e serviços 
produzidos no país. Já os 
países emergentes regis-
traram 6,4% e os países da 
América Latina, 5,5%.

Em 2015, o estoque de 
capital público era de ape-
nas 35% do PIB, em compa-
ração com a média de 92% 
das economias emergentes 
e 86% da América Latina.

O relatório ressalta 
que há uma grande mar-
gem para aumento da efi-
ciência do investimento 

público no Brasil. O hiato 
de eficiência do Brasil em 
relação aos países mais 
eficientes é de 39%. Esse 
resultado é maior do que 
a média observada nos 
demais países emergentes 
(27%) ou da América Lati-
na (29%).

O documento propõe 
um plano de ação que re-
comenda, entre outros 
pontos, fortalecer a prio-
rização estratégica do in-
vestimento público e de-
senvolver um banco de 
projetos de alta qualidade; 

padronizar os procedimen-
tos de avaliação e seleção 
de projetos; e o aperfei-
çoamento das análises e da 
estrutura dedicada às con-
cessões e parcerias público
-privadas.

O relatório é resultado 
de uma missão do FMI, soli-
citada pela Secretaria do Te-
souro Nacional, realizada ao 
longo do segundo semestre 
de 2017. Foram avaliados 15 
temas chaves, relacionados 
às fases de planejamento, 
alocação de recursos e im-
plementação de projetos.

Apólice

Seguros para riscos pessoais somam R$ 9,5 bi no 3o trimestre 

 As contratações de se-
guros para riscos pessoais, 
como seguro de vida e de 
acidentes pessoais, soma-
ram R$ 9,5 bilhões no ter-
ceiro trimestre deste ano. 
O valor foi 8,3% superior 
aos R$ 8,8 bilhões regis-
trados no mesmo período 
de 2017 segundo dados 
da Federação Nacional de 

Previdência Privada e Vida 
(FenaPrevi), entidade que 
representa 67 segurado-
ras e entidades abertas de 
previdência complemen-
tar no país.

As indenizações pagas 
pelas seguradoras também 
registraram crescimento e 
totalizaram R$ 2,5 bilhões, 
valor 2% maior que o veri-
ficado em igual período de 
2017.

Na análise por modali-

dade de produto, o seguro 
de vida, que representa a 
maior carteira do merca-
do de seguros de pessoas, 
registrou crescimento de 
5,7%, e atingiu R$ 3,7 bi-
lhões em volume de prê-
mios contratados.

O seguro prestamista, 
que cobre o pagamento de 
prestações de compras no 
varejo no caso de morte, 
invalidez ou perda involun-
tária do emprego do titular 

da apólice, também regis-
trou expansão. A modalida-
de apresentou crescimento 
de 16,6% frente ao ano an-
terior, com R$ 2,8 bilhões 
em prêmios. Já o seguro 
para acidentes pessoais 
cresceu 7,6%, alcançando 
R$ 1,4 bilhão em prêmios, 
contra R$ 1,3 bilhão regis-
trado no terceiro trimestre 
de 2017.

O resultado do seguro 
auxílio funeral, por sua vez, 

se manteve estável em re-
lação ao terceiro trimestre 
de 2017. As contratações 
totalizaram R$ 100 milhões 
em prêmios no terceiro tri-
mestre de 2018, o mesmo 
valor registrado em relação 
ao ano anterior. O seguro 
viagem também movimen-
tou R$ 100 milhões em prê-
mios de julho a setembro 
de 2018, o mesmo volume 
registrado no terceiro tri-
mestre de 2017.

 Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

 Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

As contratações 
totalizaram R$ 100 

milhões em prêmios no 
terceiro trimestre de 
2018, o mesmo valor 
registrado em relação 

ao ano anterior

Investimentos são mal planejados e avaliados 
O secretário do Tesouro 

Nacional, Mansueto Almeida, 
afirmou que os investimentos 
públicos são baixos no país 
por falta de espaço fiscal. 
“Se não f izer reforma da 
Previdência, a tendência é o 
investimento cair ainda mais”, 
destacou. Ele avaliou ainda 
que os investimentos no país 

são mal planejados, avaliados 
e executados.

Segundo Mansueto, as 
obras não têm, por exemplo, 
um planejamento do fluxo orça-
mentário. “Uma obra que será 
executada ao longo de três, 
quatro anos, não tem planeja-
mento do fluxo orçamentário 
ao longo desse período. As 

obras são interrompidas, de-
pois retomadas, e tem de fazer 
aditamento de contrato, com 
renovação de custos”, declarou.

Além disso, segundo ele, 
quando há frustração de recei-
tas orçamentárias as verbas dos 
investimentos, muitas vezes, 
são sacrificadas” para cumprir 
as metas fiscais.
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Diversidade

Cantora Bruna Hetzel, sempre linda

Jussara Seixas em close para a coluna

Empresária Mary Targino e advogada Fernanda Brambilla, participando de evento

Uma campanha publicitária não muito clara pode gerar 
muita confusão. Os estilistas Domenico Dolce e Stefano 
Gabbana, da badalada grife Dolce e Gabbana, pediram 
desculpas a China pelo que eles chamaram de “mal- 
entendido”. Tudo aconteceu por causa de uma campanha 
publicitária da marca, onde aparecem chinesas tentando comer 
comida italiana com os famosos pauzinhos, os hashis, e o vídeo 
foi tachado de racista.  Dolce & Gabbana pediram desculpas 
à China que cancelou o desfile da marca que aconteceria 
no país, na última semana. O prejuízo foi grande com o 
cancelamento do desfile e toda a mega produção que estava 
sendo feita

Cultura popular

Desculpas

Camilo Flamarion 
de Oliveira, De-
nise Vilar Beltrão 
Magalhães, Etiene 
Albuquerque,
Francisco Aragão 
Aguiar, Inaldo Ca-
melo Vieira Filho,
Jaime Martins Pe-
reira, Júlia Carneiro 
da Cunha, Juliana 
Nobre Brandão,
Leandro Costa 
Trajano, Marco 
Antônio Queiroga,
Tamar de Araújo 
Celino e
Tássia Gabriel.

Parabéns

Fotos: Arquivo pessoal

EsgotamEnto

é hojE
Muita gente descolada e ligada 
em cultura passa hoje o dia 
no município do Conde, para 
participar do Ocupa FLIT – Festa 
do Livro Internacional da Paraíba. 
Vai ser no Sítio Tambaba, a partir 
das 16h. Anastácia Alencar, 
idealizadora do projeto e Juca 
Pontes, estão super animados 
para esta semente que deverá 
brotar num evento de grande 
porte, ano que vem. Na 
programação tem a rádio difusora 
com o jornalista Fernando 
Moura, presença da Livraria do 
Luiz, muitos escritores e autores 
consagrados, como Maria Valéria 
Rezende, Sérgio de Castro Pinto 
e o poeta angolano Abreu Paxe, 
autor de “As vozes da Memória 
Mundo”, além de muitas atrações 
culturais.

Guilherme Coutinho e Juliana, em noite festiva

Foto: Reproduçãp

 
O juiz da 6a Vara Crimi-

nal da capital, Rodrigo 
Marques Silva Lima, inte-
grará a equipe do presi-
dente eleito do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, no biênio 
2019/2020. 
       

O escritor  Itapuan Botto 
Targino está de volta a San-
to Domingo, Republicana 
Dominicana, onde partici-
pou do XVII Congresso In-
ternacional de Protocolo Y 
Cerimonal, que reuniu inte-
lectuais de mais de vinte 
países. Lá, nosso acadêmi-
co das letras  entregou um 
exemplar de seu livro “Nel-
son Speers - Memórias Re-
lações  Públicas, Cerimonial 
e Protocolo” ao professor 
Peter Van Labre, diretor de 
protocolo da ONU, um dos 
conferencistas do evento.

Forró - Uma festa com mais de cinco horas de duração, em 
ritmo de forró de alta qualidade. A Domus Hall promove o “Arraiá 
do Ansioso”, no dia 15, com importantes nomes que representam 
a cultura regional, como Santanna, Flávio José e Alcymar Monteiro. 
Os ingressos já estão à venda na bilheteria da Domus e pelo site ht-
tps://www.ingressorapido.com.br/.

allure - João Pessoa ganha, em breve, mais um restaurante 
top. Estão em ritmo acelerado as obras do Allure Cozinha Interna-
cional, restaurante que será inaugurado onde antes funcionava a 
Adega do Alfredo, em Tambaú. A inauguração será ainda neste 
mês de dezembro. Os investidores vieram da Bahia para abrir o 
negócio, que será voltado para o público classe A.

Oportunidade - olha aí a dica do sebrae para empreen-
dedores. Quem quiser começar 2019 com o pé direito e de-
seja pôr em prática o sonho de abrir o próprio negócio ou 
quer inovar no seu empreendimento, com novos conheci-
mentos, já pode agendar o atendimento presencial nas 
agências do sebrae Paraíba, em joão Pessoa. Estão previs-
tos 55 mil atendimentos agendados para as agências distri-
buídas em todo o Estado, conforme levantamento do órgão.

A Classic Band, como o nome já sugere, é formada pelos clássicos instrumentos 
do Jazz: saxofone, piano, contrabaixo, guitarra e bateria, além de uma voz marcante. 
Era a voz de Kevin Ndjana, que agora deixa a banda e entra o estilo over drive, a 
voz rouca de Ian Bandeira. O novo vocalista da Classic Band é formado em Música e 
tem DNA. É filho do músico João Linhares e da cantora Soraya Bandeira. O grande 
diferencial da banda é seu repertório, que passeia pelos principais hits da música 
contemporânea, substituindo o ritmo pop por arranjos suaves e bem elaborados, e 
fazendo também releituras de grandes clássicos da música internacional. E é dessa 
combinação entre o tradicional e o atual que nasceu a Classic Band, reunindo os 
cinco instrumentos musicais em um formato clássico, porém moderno; compacto, 
porém harmônico. A banda tem na sua produção musical o multi-instrumentista 
Arnaud Neto. No repertório arranjos  inovadores para o som pop internacional de 
melodias de Michael Jackson, Beatles, Bruno Mars, Coldplay, Adele, David Guetta. 
As apresentações são cheias de improviso. Eles fazem show no restaurante Tramonto 
Wine Bar, em Manaíra, no dia 13 de dezembro.

baCkstagE

Foto: Divulgação 

INDIRA GANDHI BOB MARLEYmeioColuna   do
 Prefiro perder a guerra 
e ganhar a paz                                                                                                                                           

 O perdão  é uma virtude 
dos bravos                                                                                                                                           

Um estudo realizado em 
Portugal, de janeiro a abril 
deste ano, revelou que 
76,4% dos professores 
do país apresentam 
sinais de esgotamento 
emocional. O problema 
é considerado mais grave 
entre 11,6% dos docentes, 
que atingiram níveis 
acentuados de desgaste, 
segundo a pesquisa “As 
Condições de Vida e 
Trabalho na Educação 
em Portugal”. E por aqui 
a Universidade Federal 
da Paraíba resolveu fazer 
semelhante pesquisa. 
Por iniciativa do Grupo 
de Trabalho Carreira 
Docente, do Sindicato dos 
Professores da UFPB, o 
sindicato está convidando 
entidades docentes para 
juntos trabalharem num 
diagnóstico dos nossos 
professores.

A mestra cirandeira Domerina Nicolau, mais conhecida 
como Vó Mera, foi condecorada com a maior honraria 
pública da cultura, a Ordem do Mérito Cultural, concedida 
pelo Ministério da Cultura. Ela recebeu a condecoração no 
Palácio do Planalto, em Brasília.  A indicação de Vó Mera foi 
da Secretaria de Estado da Cultura da Paraíba, através do 
secretário Lau Siqueira, que é fã da cirandeira. Ela já recebeu 
o título de “Mestre das Artes”, através da  “Lei Canhoto da 
Paraíba” que reconhece e valoriza a cultura do Estado.

scosta.dandara@gmail.com por Rosa Aguiar (interina)

Ui!
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Argentinos na final
O segundo jogo que vai definir o campeão da Libertadores será 
no Santiago Bernabeu, na Espanha, e não vai faltar torcedor 
argentino, já que mais de 120 mil moram no país. Página 24
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Fla enfrenta o Atlético-PR às 19h pela última rodada do Brasileiro. Furacão  ainda briga por vaga na Libertadores

Recordista de público do 
Brasileirão, a torcida do Fla-
mengo mais uma vez vai en-
cher o Maracanã. Mesmo com 
o time sem chances de título, 
52 mil ingressos foram vendi-
dos antecipadamente. A par-
tida será às 19h de sábado, no 
Maracanã, e marcará a despe-
dida de Lucas Paquetá, nego-
ciado com o Milan.

Para o Flamengo, não há 
mais nada em jogo no Brasilei-
rão depois de conseguir a segun-
da colocação. A direção do clube, 
em reconhecimento ao apoio da 
torcida durante o ano, reduziu o 
preço dos ingressos para o jogo 
- válido pela 38ª rodada - e con-
vocou os torcedores para estabe-
lecer novo recorde de público no 
campeonato. Com “rodadas de 
antecedência”, o Flamengo 
já havia garantido a posição 
de dono na melhor média da 
Série A.

Até agora, são 18 partidas 
como mandante 46.528 tor-
cedores pagantes em média, 
um grande salto em relação 
aos anos de 2017 (média de 
14.484 pagantes) e 2016 (mé-
dia de 24.542 pagantes). Os nú-
meros positivos da atual tem-
porada são explicados por dois 
pontos principais: a diretoria 
“acertou a mão” na política de 
preços e a disponibilidade do 
Maracanã durante todo o ano. 
Desta forma, o Flamengo con-
ciliou resultado esportivo, com 
a presença em peso da torcida, 
e o resultado financeiro, com 
arrecadação de bilheteria bei-
rando os R$ 25 milhões apenas 
no Campeonato Brasileiro.

“A Nação quando abraça 
o time é muito importante, 
tem sido assim desde o início 
do ano”, comentou Cuéllar. 
Uma das principais críticas à 
gestão de Eduardo Bandeira 
de Mello era quanto a prefi-
xação das entradas, mas com 
um estádio de grande porte 
como o Maracanã à disposi-
ção, a política foi revista para 
2018. Na atual edição da Série 
A, o ticket médico rubro-ne-
gro é de R$ 29, o nono mais 
caro entre os 20 clubes. Os 
bilhetes de Palmeiras e Corin-
thians são os mais caros: R$ 
58 e R$ 42, respectivamente.

Em 2016, o Flamengo foi 
itinerante, mandado três par-
tidas no Raulino de Oliveira, 
em Volta Redonda, quatro no 
Mané Garrincha, em Brasília, 
duas no Pacaembu, em São 
Paulo, cinco no Kleber de An-
drade, em Cariacica, uma na 
Arena da Dunas, em Natal, e 
quatro no Maracanã. Neste 
cenário, o ticket médio para o 
torcedor rubro-negro foi de R$ 
56,00. 

Em 2017, a Ilha do Urubu 
tornou-se a casa do time, com 
15 partidas no local (três no 
Maracanã e uma no Raulino 
de Oliveira). O investimento no 
Estádio da Portuguesa foi de 
R$ 20 milhões. A capacidade 
era de 20 mil torcedores e, com 
a justificativa de que a ofer-
ta era pouca e a demanda era 
grande, o Flamengo terminou 
aquele Brasileirão com o ticket 
médio de R$ 48,00, o terceiro 
mais caro da Série A.

Lance

Torcida vai lotar Maracanã
para despedida de Paquetá

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Às vésperas do últi-
mo jogo da temporada 
2018, o técnico Levir Cul-
pi ganhou duas boas op-
ções para o meio-campo 
do Atlético-MG. Adilson, 
que foi desfalque no úl-
timo jogo e nos primei-
ros treinos da semana 
em função de dores na 
perna esquerda, voltou 
a treinar normalmente. 
E Zé Welison, que voltou 
a treinar desde quarta, 
mas teve uma lesão mais 
séria e precisou passar 
por cirurgia, garante que 
está bem para jogar.

“Estou bem, me sen-
tindo bem, fazendo um 
treinamento bom com a 
rapaziada. Me senti bem. 
Espero poder ser relacio-
nado neste sábado pra 
poder ajudar a rapaziada 
a conquistar essa vaga na 
Libertadores. Fiz o traba-
lho na semana passada e 
retrasada com a fisiote-
rapia em campo já. Eles 
me liberaram, viram que 
eu estava em ótimas con-
dições. Recupero muito 
rápido. Para mim, estou 
disponível. Se o professor 
Levir precisar pra aju-
dar a equipe, posso estar 

em campo neste sábado 
às 19h. Vai depender do 
treinador. Por mim, estou 
liberado”.

O provável Galo para 
encarar o Botafogo tem: 
Victor, Emerson, Léo Silva, 
Maidana e Fábio Santos; 
Adilson, Elias, Luan, Cazares 
e Chará; Ricardo Oliveira.

Botafogo
O Botafogo de Zé Ri-

cardo, com muitos des-
falques, deu indícios de 
mudanças na escalação, 
como por exemplo Mar-
cos Vinícius e Kieza.

O meia, que esteve 
grande parte da tem-
porada se recuperando 
de lesões, ganhará nova 
oportunidade, enquan-
to atacante, artilheiro do 
time no ano com 10 gols 
ao lado de Brenner, volta 
a ser titular. Luiz Fernan-
do foi poupado do treino, 
e Ezequiel ocupou sua 
vaga. Mas o meia-atacan-
te viaja e deve jogar nor-
malmente.

A provável escalação 
alvinegra tem: Gatito, 
Marcinho, Marcelo Be-
nevenuto, Igor Rabello e 
Moisés; Matheus Fernan-
des, Gustavo Bochecha e 
Marcos Vinícius; Luiz Fer-
nando, Pimpão e Kieza.

Atlético-MG enfrenta
o Bota hoje em Minas

Com o bom humor 
que lhe foi característico 
durante toda a carreira, 
Emerson Sheik se despediu 
do Corinthians e do futebol 
ontem. Prestes a se aposen-
tar aos 40 anos, o atacante 
foi homenageado pelo Ti-
mão e concedeu entrevista 
coletiva na qual fez um ba-
lanço da carreira e projetou 
o futuro.

Ídolo do Corinthians, 
mas com passagens vito-
riosas também por Fla-
mengo, Fluminense e clu-
bes do Japão e do Catar, 
Emerson Sheik disse estar 
pronto para deixar os gra-
mados:

´”Eu estou saindo. O 
balanço é muito positivo, 
agora consigo fazer uma 
reflexão e o sentimento 
que fica é de dever cum-
prido, por todos os clubes 
que passei pude honrar 
essas camisas, como fiz no 
Corinthians, uma felicidade 
imensa de ter a certeza de, 
por todos os lugares que 
passei, ter levado alegria a 
milhares de corações. Es-

Sheik se despede do clube 
e anuncia aposentadoria
Globo Esporte 

Globo Esporte

tou tranquilo, vinha planejan-
do isso. Estou de boa, como 
dizem os jovens. Agora sou 
tiozinho” afirmou, sorridente.

Mais uma vez Sheik falou 
sobre a possibilidade de con-
tinuar no Corinthians, atuan-
do em um cargo diretivo, mas 
disse que o seu futuro ainda 
não está definido.

“Ainda não tem abso-
lutamente nada (para tra-
balhar no Corinthians). Já 
manifestei inúmeras vezes o 
carinho, amor e gratidão que 
tenho pelo Corinthians, foi 
uma honra vestir essa camisa 
por tanto tempo, e pude jun-

tamente com outros atletas 
honrá-la. Não sei do futuro, 
vou para casa ficar um pouco 
com os meninos, mas se por 
ventura esse convite que você 
afirma ser real surgir de ma-
neira oficial, para mim mais 
uma vez vai ser uma honra 
contribuir mais uma vez com 
o Corinthians. Não sei nem se 
sou merecedor, mas se acon-
tecer vou começar do zero e 
me dedicar ao máximo ao que 
me pedirem para fazer. Mas 
por enquanto não tem nada, 
existe possibilidade, óbvio, 
mas não sei nem se mereço” 
comentou.

Mais de 50 mil torcedores vão estar presentes hoje no Maracanã. O Flamengo termina o Campeonato Brasileiro com a melhor média de público e bem superior ao campeão Palmeiras

Jogador deixa os gramados e pode ser diretor do Corinthians no futuro

Foto: Bruno Cassucci

Foto:  Gilvan de Souza/Flamengo
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Final acontece no estádio municipal de Quixaba, no Sertão. Competição reuniu mais de 6 mil atletas de 200 equipes

A Copa Paraíba de Fute-
bol Raimundo Braga será de-
cidida, neste sábado (1º), às 
15h15, quando a Escolinha 
CRA, de Sousa, enfrenta o 
Campinense Clube, na gran-
de final. A partida será no es-
tádio municipal de Quixaba, 
localizado na região polari-
zada por Patos.

De acordo com a coorde-
nação, o local da partida será 
em um espaço neutro por 
decisão dos próprios parti-
cipantes. “Como é um clube 
de Sousa e outro de Campina 
Grande, ficou decidido que a 
final será em um estádio lo-
calizado entre uma cidade e 
outra dos finalistas”, explicou 
o professor Mineiro, coorde-
nador da competição.

Neste ano, o evento, que 
é destinado para atletas até 
15 anos, contou com a pre-
sença de mais de 200 equi-
pes de todas as regiões da 
Paraíba, totalizando 6.400 
jovens atletas.

“Por mais um ano, o 
Governo do Estado realiza a 
Copa Sub-15 onde todos os 
times participaram, desde o 
primeiro ano, em 2013, de 
forma gratuita. É um incen-
tivo à categoria de base do 
futebol paraibano e que, ago-
ra, está perto de conhecer o 
campeão 2018”, frisou o se-
cretário Executivo de Espor-
te e Lazer da Paraíba, José 
Marco.

Sejel

Secom Cabedelo

Campinense e Escolinha CRA
decidem hoje a Copa Paraíba

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Neste sábado (2), o bair-
ro do Jacaré será palco da 2ª 
edição do “Freestyle do Ja-
caré”, evento de manobras 
radicais com motos. A inicia-
tiva está recebendo o apoio 
da Prefeitura Municipal de 
Cabedelo (PMC), por meio 
da Secretaria de Esporte, Ju-
ventude e Lazer (Sejel), e vai 
acontecer a partir das 14h30, 
na Rua Jair Cunha Cavalcante. 

A 1ª edição do Freestyle 
reuniu cerca de 2 mil pessoas, 
público que deve ser supe-
rado neste sábado. O evento 
vai contar com a participação 
majoritária de competidores 
cabedelenses. 

“A Prefeitura vem apoian-
do eventos esportivos em to-
das as vertentes. Com esse não 
poderia ser diferente. Temos 
muito praticantes de Freestyle 
em Cabedelo, e eventos como 
esses movimentam muito a ci-
dade e o bairro do Jacaré. Será 
um evento bastante organiza-
do e que vai reunir milhares de 
pessoas”, disse o secretário de 
Esportes, Maurício Santos. 

A competição vai contar 
com 15 equipes de diversas ci-
dades. Cada uma delas terá 15 
minutos de apresentação. 

Manobras
radicais no
“Freestyle
do Jacaré”

A Taça Brasil de Saltos Ornamentais 
começou na última quarta-feira (28), 
no Parque Aquático Maria Lenk, no Rio 
de Janeiro, e no seu primeiro dia, Ingrid 
Oliveira foi a grande campeã. A atleta do 
Fluminense, com a marca de 302,40, le-
vou o ouro e obteve o índice para o FINA 
Grand Pix e também para o Mundial de 
Esportes Aquáticos de 2019. No tram-
polim de 3 metros para os homens, Luis 
Felipe Moura levou o primeiro lugar no 
pódio.

No segundo dia de competições, 
realizado na última quinta-feira (29), os 
destaques foram para Isaac Souza Filho 
(414,70) na final de plataforma masculi-
na e novamento para Ingrid, que retornou 
à piscina para conquistar mais medalhas. 
Luiz Felipe Outerelo e Ingrid Oliveira 
(348,55) venceram na final de equipes; os 
atletas conquistaram índices para FINA 
Grand Prix e Campeonato Mundial de Es-
portes Aquáticos. A disputa também teve 
a prova de salto sincronizado feminino, 
com a dupla Daniele Robles e Ingrid Oli-
veira conquistando o lugar mais alto do 
pódio com a nota de 241,89.

A competição que reúne os melho-
res atletas brasileiros da modalidade 
acontece até este sábado (1) e é válido 
como seletiva para as competições in-
ternacionais que serão disputadas em 
2019.

Atleta do Fluminense ganha vaga
no Mundial nos saltos ornamentais
Globo Esporte

Ingrid Oliveira ganhou a medalha de ouro com a marca de 302,40 na Taça Brasil de Saltos

O Campinense, que eliminou o Botafogo, vai em busca do título contra uma equipe de Sousa, em jogo que será disputado no municipio de Quixaba. A Copa Paraíba Sub-15 foi criada pelo desportista Raimundo Braga, já falecido

Foto: Satiro Sodré/SSPress/CBDA

Foto: Pedro Nunes
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Quatro vagas ainda estão abertas já que 12 times
alcançaram a classificação de forma antecipada

A uma rodada do 
fim da fase de grupos da 
Uefa Champions League, 
três quartos dos classifi-
cados às oitavas de final 
já estão definidos. Qua-

tro vagas ainda estão 
em aberto e somente um 
grupo não tem qualquer 
time confirmado no ma-
ta-mata.

No momento, Atlé-
tico de Madrid, Borus-
sia Dortmund, Barce-
lona, Porto, Schalke 04, 

Bayern de Munique, 
Ajax, Manchester City, 
Real Madrid, Roma, Ju-
ventus e Manchester 
United estão confirma-
dos no mata-mata. A 
última rodada será dis-
putada nos dias 11 e 12 
de dezembro.

ESPN

Última rodada
define os clubes
para a 2a fase
da Champions

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Confira abaixo a situação de cada chave após rodada do meio de semana
Grupo A
Atlético de Madrid (12 pontos) e Borussia Dortmund 

(10) estão classificados. Em caso de empates em pontos, 
os alemães ficam à frente. Club Brugge (5) jogará a Liga 
Europa, e o Monaco (1) está eliminado.

Última rodada: 11/12
Club Brugge x Atlético de Madrid
Monaco x Borussia Dortmund

Grupo B
Barcelona (13) está classificado e com a liderança 

confirmada. Tottenham (7) depende apenas de si, uma 
vez que leva a vantagem no confronto direto com a Inter 
de Milão (7). PSV Eindhoven (1) está eliminado e sem 
chances de Liga Europa.

Última rodada: 11/12
Barcelona x Tottenham
Internazionale x PSV Eindhoven

Grupo C
Para não depender de outros resultados, o Napoli 

(9) se classifica com um empate e garante a liderança 
com uma vitória. O PSG (8) garante a vaga com uma 
vitória. caso empate, avança se o Liverpool não vencer. 
O Liverpool (6) avança se vencer e o PSG tropeçar. Se o 
PSG vencer, o Liverpool avançar caso supere o Napoli por 
1 a 0 ou por dois gols de diferença. O Estrela Vermelha 
(4) está eliminado e só irá à Liga Europa se vencer e o 
Liverpool perder.

Se o PSG empatar e o Liverpool vencer, haveria um 
empate triplo. O Liverpool se classificaria por ter 6 pontos 

nos confrontos entre os três. Napoli e PSG, com 5 pontos 
cada nesta circunstância, disputariam a vaga em aberto 
da seguinte forma: melhor saldo de gols no confronto 
entre os três times.

Última rodada: 11/12
Liverpool x Napoli
Estrela Vermelha x PSG

Grupo D
O Porto (13) está classificado e com a liderança 

garantida. O Schalke 04 (8) também está garantido nas 
oitavas de final. O Galatasaray (4) ficará com a vaga na 
Liga Europa se tiver pelo menos a mesma pontuação que 
o Lokomotiv Moscou (3), por ter vantagem no confronto 
direto.

Última rodada: 11/12
Galatasaray x Porto
Schalke 04 x Lokomotiv Moscou

Grupo E
O Bayern de Munique (13) já está classificado e ga-

rante a liderança com um empate. O Ajax (11) também 
está confirmado no mata-mata e precisa vencer para ficar 
com a primeira colocação. O Benfica (4) jogará a Liga 
Europa, e o AEK Atenas (0) está eliminado.

Última rodada: 12/12
Ajax x Bayern de Munique
Benfica x AEK Atenas

Grupo F
O Manchester City (10) jogará as oitavas de final e 

só precisa de um empate para confirmar a liderança da 
chave. O Lyon (7) joga por um empate para se classificar. 
Se vencer, será o líder em caso de derrota do Manchester 
City. O Shakhtar Donetsk (5) só avançará se vencer. O Hof-
fenheim (3) está eliminado. Para ir à Liga Europa, precisa 
ganhar seu jogo e torcer por uma derrota do Shakhtar.

Última rodada: 12/12
Shakhtar Donetsk x Lyon
Manchester City x Hoffenheim

Grupo G
O Real Madrid (12) já está classificado como pri-

meiro colocado. A Roma (9) também se confirmou no 
mata-mata. Viktoria Plzen e CSKA Moscou, ambos com 
4 pontos, disputam a vaga na Liga Europa. O Plzen leva 
a vantagem em caso de empate nos pontos por conta do 
confronto direto.

Última rodada: 12/12
Real Madrid x CSKA Moscou
Viktoria Plzen x Roma

Grupo H
A Juventus (12) está classificada e garante a liderança 

com uma vitória, ou até com um empate, desde que o 
Manchester United tropece. O United (10) também jogará 
as oitavas e será líder caso vença seu compromisso e a 
Juventus tropece. O Valencia (5) irá à Liga Europa, en-
quanto que o Young Boys (1) está eliminado.

Última rodada: 12/12
Young Boys x Juventus
Valencia x Manchester United

O Paris Saint Germain, dos craques Mbappé e Neymar, venceu o Liverpool por 2 a 1, mas ainda não carimbou a classificação à próxima fase, precisando vencer o Estrela Vermelha fora de casa na última rodada, dia 11 de dezembro

No Grupo D, os jogadores do Porto festejam o gol e a classificação para a segunda fase da Champions League

Foto: Reuters/Benoit Tessier

Foto: Reuters
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele como muitos outros profissionais, 
veio do vizinho Estado de Pernambuco 
trabalhar  na  cidade de João Pessoa e com o 
tempo se apaixonou por nosso povo, nossa 
cultura, nossa culinária e principalmente 
pelo nosso futebol. Daqui só saiu para o céu.

Fernando Heleno Duarte, o popular 
“O Autêntico”, começou a sua respeitada 
carreira no final da década de sessenta, em 
uma rádio AM da cidade de Olinda, depois se 
transferiu e brilhou como comentarista es-
portivo na Rádio Clube do Recife; quando foi 
na década de setenta  veio para o jornalismo 
esportivo da Paraíba, tendo passagens por 
vários veículos de comunicação da capital, 
como: Rádio Tabajara, Miramar, CBN, Rádio 
Correio, Rádio Arapuan, O Norte e Sanhauá.

Em seus comentários simples e objeti-
vos, Fernando Heleno sempre primava pela 
imparcialidade e coerência, daí surgindo 
uma legião de admiradores do seu trabalho, 
chegando ao ponto de ser imitado pelos pro-

fissionais iniciantes na carreira radiofônica. 
Para muitos ele foi um exemplo e um grande 
professor. Ele imprimiu uma marca própria 
ao comentário esportivo.

Em várias gestões colaborou com os 
seus amplos conhecimentos – ele era advo-
gado e professor universitário - com o seu 
órgão de classe, a Associação dos Cronistas 
Esportivos do Estado da Paraíba – ACEP.

O seu amor e dedicação ao futebol 
paraibano não se limitou ao microfone das 
rádios e canais de televisão. Quando neces-
sário ele também foi investido na função de 
dirigente de clube, pois presidiu o Botafogo 
Futebol Clube, mesmo sendo por poucos 
meses e em época bastante difícil para a 
agremiação alvinegra da estrela vermelha.

E quando foi no mês fevereiro de 2016 
o “Autêntico” Fernando Heleno, com se-
tenta e cinco anos de idade, faleceu em um 
dos hospitais da capital, deixando viúva a 
ex-vereadora,  bióloga e ambientalista Paula 

Frassinete Lins Duarte, um filho e três netos.
O futebol paraibano ficou de luto... A 

imprensa esportiva ficou menor!
Eu acredito que, no dia de hoje, o “Au-

têntico” já deve ter se reunido com Geraldo 
Cavalcante, Ivan Tomaz, Hitler Cantalice, 
Hermes Taurino, Ivan Bezerra e Abmael Mo-
rais e começado mais uma jornada esportiva, 
não nas cabines de imprensa do Estádio 
Almeidão, que por muitos anos recepcionou 
esses consagrados radialistas esportivos 
paraibanos, mas em uma nuvem branca e 
iluminada, lá no céu, com as bênçãos e admi-
ração de São Pedro.

Para nós torcedores, cronistas e des-
portistas, ficou a certeza de que Fernando 
Heleno Duarte, o popular comentarista 
esportivo "Fernando Heleno", escreveu o seu 
nome com tintas douradas e perpétuas, na 
brilhante história do futebol paraibano.

Este artigo constará no nosso próximo 
livro sobre o futebol paraibano. 

Você se lembra de Fernando Heleno?

Mais de 120 mil hermanos moram na Espanha e muitos devem prestigiar a final River Plate x Boca Juniors

A final da Libertadores 
será fora da Argentina. O 
Santiago Bernabéu, estádio 
do Real Madrid, na Espa-
nha, sediará o jogo decisivo, 
após o 2 a 2 na Bombonera e 
a série de confusões que se 
sucederam no jogo da volta, 
que seria no Monumental de 
Nuñez.

Agora os argentinos se 
mobilizam para acompa-
nhar a grande final. Se de-
pender dos que já moram 
no país, faltarão lugares no 
estádio.

Segundo números de 
2017 da consultoria “Emi-
grar España”, 120.738 ar-
gentinos vivem na Espanha. 
A capacidade do Santiago 
Bernabéu é de 81 mil tor-
cedores, ou seja, suficiente 
para lotar o estádio e ainda 
sobrariam quase 40 mil de 
fora. Desse total, 13,8% são 
residentes em Madri, pal-
co escolhido para a decisão. 
São 16.660 mil nascidos na 
Argentina vivendo na capital 
espanhola.

A província com mais 
argentinos, contudo, é Bar-
celona, outra cidade que foi 
possibilidade para a decisão, 
que tem 17,3% do total, 20,9 
mil imigrantes.

Juntando com os tor-
cedores de Boca Juniors e 
River Plate que consegui-
rão viajar para a Espanha e 
mais todas as pessoas que 
irão ver o jogo, mesmo não 
sendo torcedores, há uma 
boa possibilidade do San-
tiago Bernabéu estar lota-
do para a final.

Não é a 1a  vez
River Plate e Boca Ju-

niors decidirão a final da 
Libertadores no Santiago 
Bernabéu, Estádio do Real 
Madrid. Mas essa não é a 
primeira vez que as equipes 
atuarão no Estádio espanhol. 
O Boca atuou duas vezes e o 
River, cinco.

O primeiro jogo do 
Boca Juniors foi em 1925, 
um amistoso contra o Real 

ESPN 

Sr. Goool

Argentinos prometem lotar o 
Santiago Bernabéu na final

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Madrid, e uma vitória por 
1 a 0. No entanto, o jogo foi 
em Chamartín e não no Ber-
nabéu. Em 1994, as duas 
equipes voltaram a se en-
frentar, agora no Estádio do 
Real Madrid. os espanhóis 
venceram por 3 a 1 e depois 
os argentinos ganharam 
por 2 a 1 na Bombonera. Os 
duelos foram válidos pela 
Copa Iberia.

Já o River Plate visitou 
o Nuevo Chamartín pela pri-
meira vez em 1951 e venceu 
por 4 a 3. Uma década de-
pois, em uma trip pela Euro-
pa, os argentinos visitaram o 
Bernabéu pela primeira vez 
e venceram por 3 a 2

Depois foram três 3 a 1 
seguidos para o Real Madrid. 
O primeiro em 1965 e depois 
em 1973 e 2003.

Em todos os jogos que 
os argentinos estiveram en-
volvidos no Santiago Ber-
nabéu, grandes jogadores 
brilharam, entre eles Ángel 
Amadeo Labruna e Félix 
Loustau. Também já atuaram 
Raúl Carrizo, Artime, Moacir, 
Mascherano, Chori Domín-
guez, Lucho González, Maxi 
López e Cavenaghi.

Junior x Atlético

Brasil e Colômbia vão decidir pela
segunda vez a Copa Sul-Americana

Brasil e Colômbia deci-
dirão o título da Conmebol 
Sul-Americana pela segun-
da vez na história. O embate 
destes dois países passou a 
ser o segundo repetido em 
decisões no torneio. Sem fa-
lar que Atlético Paranaense e 
Junior irão debutar na briga 
pelo título. O Furacão passou 
pelo Fluminense, enquanto o 
clube colombiano eliminou o 
Santa Fe.

Este confronto, aliás, 
pode até ser dito que será o 
primeiro entre Brasil e Co-
lômbia. Afinal, em 2016, o 
Atlético Nacional abriu mão 
da disputa pelo título por 
conta do acidente aéreo com 
a delegação da Chapecoense. 

Há dois anos, o clube catari-
nense se sagrou campeão da 
Sul-Americana. Brasileiros e 
colombianos repetem argen-
tinos e mexicanos.

As finais de 2005 e 2007 
tiveram Argentina e México 
na decisão. Os hermanos le-

varam a melhor com Boca Ju-
niors e Arsenal ante Pumas e 
América, respectivamente. Já 
o confronto entre Argentina e 
Colômbia ocorreu três vezes. A 
primeira edição da Sul-Ameri-
cana, aliás, teve San Lorenzo 
e Atlético Nacional. Melhor 

para os argentinos.
Em 2014, o River Pla-

te venceu o mesmo Atlético 
Nacional, mas em 2015, o 
Santa Fe levou a melhor con-
tra o Huracán. Tal decisão só 
perde para Argentina e Bra-
sil. São cinco finais entre os 
maiores rivais da América do 
Sul. Tudo começou em 2008 
com o título do Internacional 
diante do Estudiantes.

A Argentina, porém, 
deu o troco em 2010 com o 
Independiente em cima do 
Goiás. O São Paulo, por sua 
vez, bateu o Tigre em 2012. 
O Lanús, no entanto, garantiu 
mais uma conquista herma-
na ao superar a Ponte Preta 
em 2013. Já no ano passado, 
o Independiente voltou a fa-
zer mais uma vítima brasuca, 
agora, o Flamengo.

Jogadores do Atlético-PR comemoram gol diante do Fluminense

A final da Taça Libertadores já vem mexendo bastante com o futebol mundial e, depois de muita confusão, River Plate e Boca Juniors vão decidir a competição no dia 9 de dezembro

Foto: AFP

Foto: Albari Rosa/Gazeta do Povo
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Paciente obeso, mas sem nenhum outro fator metabólico, como diabetes, não tem um aumento na taxa de mortalidade

Acredita-se normalmente 
que a obesidade está ligada a 
problemas de saúde, mas apa-
rentemente isso pode não ser 
exatamente verdade. Segundo 
um novo estudo, publicado 
na revista Clinical Obesity, ser 
obeso por si só não significa 
necessariamente ser doente. 
Pesquisadores da Faculda-
de de Saúde da Universidade 
de York, nos Estados Unidos, 
descobriram que pacientes 
obesos, mas sem nenhum ou-
tro fator de risco metabólico, 
como diabetes, hipertensão 
ou alto nível de colesterol, 
não têm um aumento na taxa 
de mortalidade.

O estudo, liderado por 
Jennifer Kuk, professora da 
Escola de Cinesiologia e Ciên-
cias da Saúde da Universida-
de de York, mostrou que, ao 
contrário de condições como 
hipertensão ou diabetes, que 
por si só estão relacionadas 
com um alto risco de morta-
lidade, esse não é o caso da 
obesidade, quando conside-
rada isoladamente.

O estudo acompanhou 
mais de 54 mil homens e mu-
lheres que participaram em 

outros cinco estudos. Os sujei-
tos foram colocados em três 
grupos: os que tinham apenas 
obesidade, aqueles com algum 
fator metabólico isolado, seja 
glicose, pressão arterial ou li-
pídios elevados, e os obesos 
e com outro fator metabólico 
agindo em conjunto.

Os pesquisadores obser-
varam quantas pessoas dentro 
de cada grupo morreram, em 
comparação com a população 
de peso normal e sem fatores 
de risco metabólicos, e desco-
briram que 1 em cada 20 indi-
víduos obesos não apresentava 
outras anomalias metabólicas.

“Mostramos que os in-
divíduos com obesidade 
metabolicamente saudável 
não têm uma taxa de mor-
talidade elevada. Descobri-
mos que uma pessoa com 
peso normal e sem outros 
fatores de risco metabólicos 
tem a mesma probabilidade 
de morrer que a pessoa com 
obesidade e sem outros fato-
res de risco”, assegura Kuk. 
“Isso significa que centenas 
de milhares de pessoas com 
obesidade metabolicamente 
saudável estão sendo orien-
tadas a perder peso quando 
é questionável o benefício 

que realmente terão”, alerta.
Segundo Kuk, os resulta-

dos desse estudo podem afetar 
a forma como se pensa sobre 
a obesidade e a saúde. “Isso 
contrasta com a maior parte da 
literatura”, diz Jennifer Kuk. Se-
gundo a pesquisadora, a maio-
ria dos estudos definiu a obe-
sidade saudável como tendo 
um fator de risco metabólico. 
“É provável que a maioria dos 
estudos tenha relatado que a 
obesidade saudável ainda está 
relacionada com maior risco 
de mortalidade”, diz.

E isso é um problema, já 
que condições como açúcar 
elevado no sangue e coleste-
rol mau aumentam o risco de 
mortalidade de qualquer pes-
soa, magra ou gorda.

Estudo revela que obesidade 
não é risco maior de morte

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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A sombra do suicídio entre os jovens
Dados da Organização Mundial da 

Saúde (OMS) indicam que o suicídio é a 
segunda causa de morte entre os jovens 
no mundo. Julio Jacobo Waiselfisz, soció-
logo e coordenador do Mapa da Violên-
cia no Brasil, endossou esses dados ao 
apresentar em um de seus estudos que 
o número de suicídios aumentou em 
65% na faixa etária dos 10 aos 14 anos, e 
em 45% dos 15 aos 19 anos, no período 
entre os anos 2000 e 2015. Os números 
são alarmantes e a situação exige atenção 
da sociedade.

Os motivos desse aumento de suicí-
dios são multifatoriais: um cérebro ado-
lescente em formação, com as incertezas 
próprias desta idade, aliado a uma criação 
super protetora. Soma-se a isso a obri-

gatoriedade de ser feliz a qualquer custo 
em um mundo onde a mesma tecnologia 
que une também afasta as pessoas. Difícil 
administrar, certo?

Diante de tantas incertezas, a ansie-
dade e a depressão podem bater à porta 
e, para muitos deles, o suicídio é a saída 
na ânsia de exterminar o sofrimento e o 
desespero. Diante dessa situação, cabe 
aos pais lembrar da importância de trans-
mitir segurança aos filhos durante a vida. 
Felizes deles também se puderem contar 
com o limite, com o modelo dos pais dian-
te das ameaças do mundo.

O suicídio entre os jovens é uma 
forma de fugir do mundo, resultado da 
ausência de objetivos. A vida perde o 
sentido e eles deixam de acreditar. Se um 

adolescente se suicida por desesperança, 
a sociedade na qual ele vive certamente 
também está adoecida.

Caso a depressão já esteja instalada, 
torna-se indispensável procurar um pro-
fissional para o tratamento de transtorno 
da personalidade instalada no psiquismo 
desse adolescente. Aos educadores, cabe 
a contribuição de fazer com que os alunos 
desviem temporariamente o olhar da tela 
do celular, contemplem a natureza e en-
tusiasmem-se por ela, criando assim uma 
visão sistêmica da vida que apresenta 
desafios, mas que também traz oportuni-
dades de crescimento.

Acima de tudo é necessário desenvol-
ver a consciência de que todo desejo pede 
realização, mas que nem todo desejo 

poderá ser realizado. Pois é neste ponto 
que surge a frustração.

E não para por aí. É preciso ensinar 
os princípios da Inteligência Emocional, 
para adiar a necessidade de satisfação e 
aumentar a tolerância quando as frustra-
ções surgirem.

E neste âmbito, dois instintos devem 
ser levados em consideração: de vida 
(Eros) e o de morte (Thanatos). Quan-
do o instinto de morte prevalece a vida 
corre perigo. Devemos cuidar dos nossos 
jovens para não lhes faltar o principal: 
amor. Suicídio é a falência do amor.

(Ivo Carraro é psicólogo e profes-
sor do Centro Universitário Internacio-
nal Uninter).

Ivo Carraro 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Médico alerta para o fato de que muita gente com obesidade metabolicamente saudável está sendo orientada a perder peso

Foto: George Thomas

No estudo realizado 
pelos especialistas, 

verificou-se que um em 
cada vinte indivíduos 

obesos não apresentava 
outras anomalias 

metabólicas

Risco à saúde

Solidão mata tanto quanto 
fumar 15 cigarros por dia

Dieta vegetariana pode 
prevenir morte prematura

Quase todo mundo con-
corda que fumar é prejudi-
cial à saúde. Poucos imagi-
nam, no entanto, que viver 
sozinho pode ser tão mortal 
quanto fumar 15 cigarros 
por dia. A solidão também foi 
considerada como um fator 
de maior risco para a saúde 
que a obesidade.As conclu-
sões foram apresentadas 
pela professora de psicolo-
gia e neurociência Julianne 
Holt-Lunstad, da Brigham 
Young University, durante 

uma convenção norte-ame-
ricana de psicologia.

Para chegar a essa con-
clusão, a cientista analisou 
148 estudos, envolvendo 
mais de 300 mil pessoas. En-
tre as descobertas da pesqui-
sa, há uma surpreendente: os 
participantes com melhores 
laços sociais tinham o risco 
de morte prematura reduzi-
do em até 50%.

Outro estudo reviu 70 
pesquisas prévias envolven-
do mais de 3 milhões de pes-
soas. Nesse caso, três carac-
terísticas acenderam o sinal 

vermelho em termos de 
saúde: isolamento social, se 
sentir sozinho e viver sozi-
nho. Cada um destes fatores 
apresentava isoladamente 
mais riscos de mortalidade 
do que a obesidade, mesmo 
para pessoas que têm mui-
tos amigos, mas que se sen-
tem sozinhas.

Ao Seeker, a pesquisa-
dora lembrou que as desco-
bertas deveriam servir para 
fundamentar políticas de es-
tado, nas quais a socialização 
deveria ser vista como uma 
questão de saúde pública.

Segundo um novo estudo 
da Universidade de Harvard, 
nos Estados Unidos, um terço 
de todas as mortes prematuras 
poderia ser evitada com uma 
dieta vegetariana. As descober-
tas indicam que tem-se  subes-
timado enormemente os bene-
fícios de uma dieta baseada em 
vegetais.

Os resultados da pesqui-
sa foram apresentados na 4ª 
Conferência Internacional do 
Vaticano pelo cientista Walter 
Willett, professor de epidemio-
logia e nutrição da Faculdade 
de Medicina de Harvard.

Willett disse na conferên-
cia que “acabamos de fazer al-
guns cálculos olhando para a 
questão de quanto poderíamos 
reduzir a mortalidade ao mu-
dar para uma dieta saudável, 
mais baseada em vegetais, não 
necessariamente totalmente 

vegana, e nossas estimativas 
são de que cerca de um terço 
das mortes precoces poderia 
ser evitada”.

Por exemplo, enquanto 
dados recentes sugeriam que 
mais de 140 mil mortes por 
ano na Grã-Bretanha eram 
evitáveis, a nova pesquisa pro-
duziu um número maior: cerca 
de 200 mil vidas poderiam ser 
salvas a cada ano no Reino Uni-
do se as pessoas removessem a 
carne da dieta.

“Não estamos falando de 
fazer atividade física ou não fu-
mar. Estamos falando de qual-
quer morte, não apenas por 
câncer. E esse número é prova-
velmente subestimado, já que 
não tem em conta a obesidade, 
um fator importante”, acrescen-
tou Willett.

Segundo o cientista, a die-
ta saudável está relacionada a 
um risco menor de quase tudo, 
o que talvez não seja surpreen-

dente, “porque tudo no corpo 
está ligado pelos mesmos pro-
cessos subjacentes”, disse.

O professor britânico Da-
vid Jenkins, da Universidade de 
Toronto, no Canadá, também 
falou na conferência sobre a 
subestimação dos benefícios 
do vegetarianismo. Jenkins de-
senvolveu o índice glicêmico 
que ajuda a explicar como os 
carboidratos causam impacto 
no açúcar no sangue.

Jenkins acredita que se-
ria mais saudável se a pessoa 
seguisse uma dieta “simiana”, 
semelhante à dos gorilas que 
comem caules, folhas, vinhas e 
frutas, em vez de uma dieta pa-
leo ou do homem das cavernas, 
que corta carboidratos, mas 
permite carne.

Estudo da Universidade 
de Toronto, por exemplo, des-
cobriu que dieta vegetariana 
pode reverter certos proble-
mas de saúde.
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Unidade vai atender também os municípios de Mari, Cruz do Espírito Santo, Sobrado e Riachão do Poço, beneficiando mais de 100 mil
O governador Ricardo 

Coutinho inaugurou, ontem, 
em Sapé, a 2ª Companhia do 
Corpo de Bombeiros Militar da 
Paraíba (2ª/CBMPB). A unida-
de, que teve investimentos de 
R$ 596 mil, contemplará, ain-
da, os municípios de Mari, Cruz 
do Espírito Santo, Sobrado e 
Riachão do Poço, beneficiando 
mais de 100 mil pessoas. 

Na solenidade de inau-
guração, Ricardo ressaltou os 
esforços do Governo do Es-
tado para aproximar o Corpo 
de Bombeiros cada vez mais 
da população. “Ao longo de 
toda a história do Corpo de 
Bombeiros, que tem 100 anos, 
foram constituídas nove com-
panhias. Em oito anos, nós do-
bramos a existência do Corpo 
de Bombeiros nas mais diver-
sas regiões, criando mais nove 
companhias. Esta de Sapé, em 
parceria com a Prefeitura, que 
cedeu o prédio, vai atender a 
118 mil pessoas de cinco mu-
nicípios, que antes eram aten-
didas por Guarabira”, frisou. 

O secretário de Estado da 
Segurança Pública e Defesa So-
cial, Cláudio Lima, afirmou que 
a 2ª Companhia de Bombeiros 
Militar é mais um avanço na 
área da pasta. “O governador 
Ricardo Coutinho, antes do fim 
da gestão, completa mais esta 
ação importante, beneficiando 
Sapé e toda essa região, que 

Ricardo inaugura Companhia 
do Corpo de Bombeiros de Sapé

O Sistema Nacio-
nal de Empregos da Pa-
raíba (Sine-PB) oferece 
96 oportunidades de 
emprego a partir desta 
segunda-feira (3), dis-
tribuídas em sete mu-
nicípios paraibanos. A 
função de costureira 
em geral continua sen-
do a que oferta o maior 
número de vagas e está 
concentrada na cidade 
de Guarabira, com 35 
oportunidades de em-
prego. As demais vagas 
estão distribuídas nos 
municípios de João Pes-
soa, Campina Grande, 
Bayeux, Cabedelo, São 
Bento e Pombal.

Mais informações 
podem ser obtidas pe-
los telefones (83) 3218-
6619, 3218-6618 ou 
3218-6624 (em João 
Pessoa) e (83) 3310-
9412 (em Campina Gran-
de). Em João Pessoa, a 
sede do Sine-PB está lo-
calizada na Rua Duque 
de Caxias, 305, no Centro 
de João Pessoa (próximo 
ao Shopping Terceirão.

Sine-PB 
oferece 96 
vagas de 
emprego

Jovem Pesquisador da UFPB

Bolsista egresso de unidade 
socioeducativa recebe prêmio

Após um ano desen-
volvendo atividades de 
iniciação científica para 
jovens e adolescentes no 
Ensino Médio, sobre a re-
lação entre o trabalho in-
fantil e o ato infracional, 
o ex-socioeducando Car-
los Eduardo Correia de 
Lima, bolsista do projeto 
junto ao Núcleo de Pes-
quisas e Estudos sobre 
o Desenvolvimento da 
Infância e Adolescência 
(Nupedia), recebeu o Prê-
mio Jovem Pesquisador e 
terá trabalho publicado 
pela Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB). 

A premiação aconte-
ceu ontem, no auditório 
da Reitoria da UFPB, e 
contou com a presença 
da professora Maria de 
Fátima Pereira Alberto, 
responsável pelo projeto 
de iniciação científica da 
Universidade Federal da 
Paraíba, que busca for-
mar pesquisadores ini-
ciantes. “Nas unidades 
socioeducativas, estu-
damos a relação entre 
o trabalho infantil e 
o ato infracional. Ano 
passado (2017/2018), 
tivemos quatro bolsis-
tas, já este ano, conta-
mos com cinco”, disse a 
professora.

Carlos Eduardo foi 
acompanhado e orienta-
do pela professora Maria 
de Fátima Pereira Alber-
to em companhia das es-
tudantes de graduação 
em psicologia social: Aila 

Muniz, Marina Ângelo 
Mello, Ana Lúcia Santos 
e Flávia Cruz e da aluna 
de pós-graduação Han-
na Dourado. Durante um 
ano, elas acompanharam 
o cotidiano das pesqui-
sas dentro das Unidades 
e orientaram os socioe-
ducandos no desenvol-
vimento das atividades 
de pesquisa e extensão 
do Núcleo de Pesquisas 
e Estudos sobre o Desen-
volvimento da Infância e 
Adolescência–Nupedia 
(Pesquisa e Extensão).

O projeto foi desen-
volvido com 70 socioe-
ducandos da Fundação 
Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente 
“Alice de Almeida”, sendo 
que quatro deles foram 
contemplados com bolsas 
do Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Cientí-
fico e Tecnológico (CNPq) 
e Carlos Eduardo, como 
obteve a maior nota, con-
quistou o prêmio Jovem 
Pesquisador.

“Carlos Eduardo tra-
balhou, fez a pesquisa lá 
dentro da Unidade, ela-
borou o texto, apresentou 
para a equipe examinado-
ra que julga os trabalhos 
na UFPB e recebeu a me-
lhor nota entre os quatro 
bolsistas. Hoje, seu traba-
lho foi reconhecido com 
certificado e premiação 
e, posteriormente, terá 
seu texto publicado”, re-
latou a professora Maria 
de Fátima Pereira.

“É uma imensa sa-
tisfação ver um jovem 
egresso sendo premiado 
em um evento como este, 
pois, enquanto socioedu-
cando, Carlos Eduardo 
consolidou o seu Proje-
to de Vida, através deste 
projeto de pesquisa. Com 
isso, a Fundac, em espe-
cial, o Serviço de Acom-
panhamento ao Adoles-
cente/Jovem Egresso, 
sentimo-nos honrados 
por prestigiar este mo-
mento”, falou a coorde-
nadora do eixo, Celyane 
Souza dos Santos, para-
benizando, ainda, o jo-
vem e a professora  Maria 
de Fátima Pereira Alber-
to, por ter esta iniciativa 
junto à socioeducação.

Para Carlos Eduardo 
Correia de Lima, a pes-
quisa foi muito impor-
tante durante o período 
de ressocialização e hoje, 
após seis meses do fim do 
cumprimento da medi-
da, comemora junto aos 
seus familiares, mais uma 
conquista. “No projeto, 
desenvolvíamos aprendi-
zagem, fizemos leituras, 
assistíamos a documen-
tários sobre o trabalho 
infantil e aprendemos a 
elaborar pesquisas. Estou 
me sentindo ótimo, me-
lhor impossível. Agora, 
pretendo concluir meus 
estudos, retirar a minha 
habilitação e procurar 
um emprego, além de 
tentar entrar na universi-
dade”, disse Carlos.

Cerca de 10% dos 
atendimentos realizados 
pelo Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Jan-
duhy Carneiro de Patos 
(CHRDJC) são provenien-
tes de acidentes de trân-
sito. Dados da unidade 
apontam que de janeiro a 
outubro deste ano, 2.704 
pessoas deram entrada 
no hospital por causa de 
acidentes de trânsito. 
Desse total, 2.296 pacien-
tes se envolveram em aci-
dentes com motocicletas. 
E para chamar atenção 
da sociedade sobre a im-
portância de se reduzir 
esses dados, a partir de 
medidas preventivas, 
vários órgãos estão se 
mobilizando para lançar 
uma campanha educa-
tiva em Patos. Ontem, 
representantes destas 
instituições se reuniram 
no auditório da STTrans 
para definir detalhes da 
programação que vai ser 
realizada entre os dias 
14 e 20 deste mês.

A partir do tema “O 
ano termina, mas a vida 
continua’, a STTrans, o 
Complexo, o Hospital In-
fantil, Samu, Corpo de 
Bombeiros, BPTran e 
Detran estão unindo for-
ças e habilidades para 
realizar essa campanha 
educativa. Na reunião de 
ontem, foram apresenta-
dos dados estatísticos que 
comprovam a necessida-
de desta ação e definindo 
alguns encaminhamentos 
para que ela aconteça na 
data prevista. Entre as 
ações que foram defini-

das, destacam-se a reali-
zação de uma audiência 
pública no fórum da cida-
de, blitze educativas em 
vários pontos e em dias 
alternados, a distribuição 
de material informativo e 
a realização de uma mesa 
redonda.

A proposta, segundo 
a diretora geral do Com-
plexo Hospitalar de Patos, 
Liliane Sena, é também 
atrair a parceria de ou-
tros órgãos e instituições 
para se integrarem à ação. 
“Essa campanha que abra-
çamos foi capitaneada 
pela STTRans, mas inte-
ressa a toda a sociedade, 
haja vista que acidentes 
de trânsito causam trans-
tornos diversos e não 
apenas na rede pública de 
saúde, que absorve quase 
a totalidade destas de-
mandas. As repercussões 
também não se limitam 
aos pacientes e familiares, 
mas a toda a sociedade 
que se mobiliza em torno 
de um acidente”, destaca 
Liliane Sena. 

Ainda segundo Lilia-
ne, os dados de acidentes 
são relevantes e uma ação 
educativa tem tudo para 
reduzir esse triste cená-
rio, através da prevenção. 
Ela lembra que, estatisti-
camente, o mês de abril 
é quando acontece mais 
acidentes de trânsito em 
Patos, segundo dados do 
Hospital, do Samu e do 
Corpo de Bombeiros. Inu-
sitadamente, esse pico de 
acidentes acontece justa-
mente no feriado da Se-
mana Santa.

Patos participa de 
ação sobre trânsito

A função de costureira 
em geral continua 

sendo a que oferta o 
maior número de vagas 
e está concentrada na 
cidade de Guarabira, 

com 35 oportunidades 
de emprego

precisava ser melhor atendida”, 
afirmou, lembrando que tam-
bém será inaugurada uma De-
legacia de Polícia. 

Já o comandante-geral do 
Corpo de Bombeiros, tenente-
coronel Jair Carneiro, destacou 
o projeto de interiorização da 
Corporação, cada vez mais pró-
xima da população. “Esta é a 
9ª unidade que o governador 

Ricardo Coutinho entrega à po-
pulação paraibana, um avanço 
significativo de uma Corpora-
ção cuja missão é salvar vidas, 
fazendo com que o Corpo de 
Bombeiros esteja nas áreas in-
tegradas de Segurança Pública”, 
acrescentou.  

O prefeito de Sapé, Rober-
to Feliciano, agradeceu ao go-
vernador Ricardo Coutinho os 

investimentos do Governo do 
Estado na região. “Essa obra vai 
trazer muitos benefícios para a 
população de Sapé e de muni-
cípios vizinhos. Sapé completa 
neste sábado 93 anos, e este é 
mais um presente da gestão do 
governador Ricardo Coutinho”, 
comentou.

Participaram ainda da so-
lenidade o comandante-geral 

da Polícia Militar da Paraíba, 
tenente-coronel Euller Chaves; 
os prefeitos Roberto Feliciano, 
de Sapé, e George Coelho, de 
Sobrado; além dos deputados 
estaduais Gervásio Maia, pre-
sidente da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB); João 
Gonçalves; e o deputado licen-
ciado Buba Germano, entre ou-
tras autoridades. 

População beneficiada
A instalação da 2ª Com-

panhia do Corpo de Bombei-
ros Militar em Sapé terá como 
principal benefício maior agi-
lidade no tempo-resposta das 
ocorrências. Antes, os mora-
dores da Zona da Mata parai-
bana eram atendidos pelo 3° 
Batalhão de Bombeiros Militar, 
sediado em Guarabira. 

O primeiro comandante 
da 2ª Companhia do Corpo 
de Bombeiros Militar, capitão 
Manoel Gonçalves Neto, res-
saltou que esse foi o principal 
benefício para a população de 
Sapé e dos outros quatro mu-
nicípios. “Essa agilidade é um 
benefício extraordinário para 
essa região, tendo em vista o 
tempo-resposta das ocorrên-
cias, que vai cair muito. Para 
se ter ideia do benefício, um 
incêndio em Mari, por exem-
plo, a equipe demorava em 
média 40 minutos no desloca-
mento de Guarabira”, afirmou. 

A 2ª Companhia do Cor-
po de Bombeiros Militar rea-
lizará atendimentos preven-
tivos e de emergência nas 
áreas de combate a incêndio, 
busca e salvamento e atendi-
mento pré-hospitalar. 

A unidade, que contará 
com 18 militares, atuará ain-
da em vistorias e fiscalizações 
realizadas pelo Centro de Ati-
vidades Técnicas.

A cidade de Sapé, que completa hoje 93 anos, ganha como presente da gestão do governador Ricardo Coutinho a 2ª Companhia do Corpo de Bombeiros Militar da Paraíba

Foto: Alberi Pontes



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018

OBJETO: REFORMA DE ESCOLAS DO DISTRITO DE MUQUÉM E CHÃ DA PIA - AREIA/PB. 
LICITANTES DECLARADO VENCEDORE e respectivos valores totais das contratações: MELO 
CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 200.170,38. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio Pes-
soa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 
33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 30 de Novembro de 2018
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Conjunto Aluno - Tamanho 06 (Modelo 1 - MDF/MDP), oriundos do Termo 

de Compromisso PAR n. 201803128-6 Firmado entre o Município de Assunção e o Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Educação - FNDE. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2018 - Ata de Registro de Preços nº 10/2017, decorrente do processo licitatório modalidade 
Pregão Eletrônico nº 10/2017, realizado pelo FUNDO NACIONAL DE DESENVOLVIMENTO DA 
EDUCAÇÃO - FNDE. DOTAÇÃO: 02.060-SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 02060.12.361.0400.2016 
- MANUT. DAS ATIV. DO QSE E OUTROS; 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMA-
NENTE - FONTE: 124 Outras Transferências de Recursos do FNDE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00073/2018 - 26.11.18 - 
APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - R$ 14.280,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Conjunto Aluno - Tamanho 05 (Modelo 2 ABS) e Conjunto Professor 

/ CJP-01, oriundos do Termo de Compromisso PAR n. 201403579 Firmado entre o Município de 
Assunção e o Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2018 - Ata de Registro de Preços nº 10/2017, decorrente do 
processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 10/2017, realizado pelo FUNDO NACIONAL DE 
DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO - FNDE. DOTAÇÃO: 02.060-SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 
02060.12.361.0400.2016 - MANUT. DAS ATIV. DO QSE E OUTROS; 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMEN-
TOS E MATERIAL PERMANENTE - FONTE: 124 Outras Transferências de Recursos do FNDE. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT 
Nº 00074/2018 - 27.11.18 - APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - R$ 36.710,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃOEXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Quarto Termo Aditivo ao Contrato nº 0051/2016. PARTES: PREFEITURA MU-

NICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa Construtora Arara Ltda-ME, CNPJ Nº 21.331.031/0001-03: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviço de engenharia civil na Construção de uma 
(01) Unidade Básica de Saúde (Porte I), no Município de Assunção/PB, de acordo com a planilha 
orçamentária de custo (Proposta Nº 11383748000115001). Constitui objeto do presente Termo Aditivo 
a Prorrogação do prazo de vigência por mais 06 (seis) meses, a partir da assinatura do presente 
Aditivo, com vigência de 08 de agosto de 2018 a 08 de fevereiro de 2019. FUNDAMENTAÇÃO: 
Este Termo Aditivo, reger-se-á com base na Cláusula Quarta do Contato Inicial e em conformidade 
com o Art. 57, §1º, inciso II, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Assunção – PB, 06 de agosto de 2018.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
JURIDICA PARA FINALIZAÇÃO DE UMA QUADRA POLIESPORTIVA COBERTA COM VESTIÁRIO 
PADRÃO FNDE NO MUNICÍPIO DE BOM JESUS-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1021. E-
-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 30 de Novembro de 2018
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 13:30 horas do dia 19 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO DE MELHORIAS SANITÁRIAS 
DOMICILIARES (CONJUNTO SANITÁRIO DOMICILIAR E CISTERNA DOMICILIAR PARA ÁGUA 
DE CHUVA) NO MUNICÍPIO DE BOM JESUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1021. E-mail: 
cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 30 de Novembro de 2018
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00025/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00104/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar 
Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 09:00hs (horário 
local) do dia 13 de Dezembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS 
CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE SUPRIMENTO DE RECARGA DE IMPRESSORAS JATO DE TINTA E TONER 
LASER, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BAYEUX-PB. A sessão pública será realizada na sala da CPL, situada no Centro 
Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux 
- PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos, in loco, 
no endereço acima, das 11:00 às 14:00hs (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a 
partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 30 de Novembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00026/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00106/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar Lici-
tação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 11:00hs (horário local) do 
dia 13 de Dezembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO 
EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA ELABORAÇÃO 
DE PROJETOS COMPLEMENTARES DA UBS – UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE PORTE II, NO 
BAIRRO COMERCIAL NORTE, DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB. A sessão pública será realizada 
na sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. 
Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos 
poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 11:00 às 14:00hs (horário local) ou por e-mail 
(cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 30 de Novembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – SEGUNDA CHAMADA

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00024/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00087/2018 – FMS-PMBEX

A Secretaria Municipal De Saúde Do Munícipio de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna 
público que fará realizar Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, 
às 13:00hs (horário local) do dia 13 de Dezembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO 
DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NO FORNECIMENTO DE AMBULÂNCIAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB. A sessão pública será realizada na 
sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. 
Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos 
poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 11:00 às 14:00hs (horário local), para atendi-
mento ao público externo ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 30de Novembrode 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00007/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00025/2018 – FMS-PMBEX

A Secretaria Municipal De Saúde Do Munícipio de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna 
público que fará realizar Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, 
às 15:00hs (horário local) do dia 13 de Dezembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO 
DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS ELETROELETRÔNICOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB. A sessão 
pública será realizada na sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura 
Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia 
do Edital e seus anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 11:00 às 14:00hs 
(horário local), para atendimento ao público externo ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir 
da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 30de Novembrode 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugenia, s/n - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min do dia 14 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo MAIOR OFERTA GLOBAL, para: Contratação de 
instituição financeira para gestão da folha de pagamento, servidores públicos efetivos municipais ati-
vos, podendo ainda, contemplar comissionados e contratados, do tipo maior oferta global. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Curral de Cima - PB, 30 de Novembro de 2018
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Botton para alimentação por gastrectomia. FUNDAMENTO LEGAL: 

Dispensa de Licitação nº DV00034/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00688/2018 no 
valor de R$ 5.002,50 (cinco mil e dois reais e cinquenta centavos), nos seguintes elementos de 
despesa (LOA 2018): 16.00 Secretaria Municipal e Saúde; 10.301.0034.2053 Manutenção das 
Atividades da Secretaria Municipal de Saúde; 211.01 Receitas de Impostos e de Transferência 
de Imposto - Saúde; 388.3.3.90.32.01 Material de Distribuição Gratuita.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: 
CT Nº 00207/2018 - 26.11.18 - ENFERMED COMERCIO DE MATERIAIS MEDICO-HOSPITALARES 
LTDA - EP - R$ 5.002,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00042/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00042/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada em show pirotécnico para o Reveillon 2018/2019 
na Praia de Jacumã, Conde/PB, com fornecimento de fogos de artifício, e equipe de apoio para 
lançamento de fogos de artifício, e equipe de apoio para lançamentos de fogos.; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOAREZ SOUZA DO O - R$ 16.500,00.

Conde - PB, 29 de Novembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00042/2018. OBJETO: Contratação de empresa es-

pecializada em show pirotécnico para o Reveillon 2018/2019 na Praia de Jacumã, Conde/PB, com 
fornecimento de fogos de artifício, e equipe de apoio para lançamento de fogos de artifício, e equipe 
de apoio para lançamentos de fogos.. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 29/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de hospedagem para participantes do evento “Festa do Livro Internacionla 

da Paraíba” de 28 de novembro a 02 de dezembro de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00039/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00707/2018 no valor de R$ 
15.720,00 (quinze mil, setecentos e vinte reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 
06.00 Secretaria Municipal de Administração; 04.122.0011.1004 Manutenção das Atividades da 
Secretaria Municipal de Administração; 001.01 Recursos Ordinários; 66.3.3.90.39.01 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00208/2018 - 27.11.18 - CORAIS 
POUSADA, EVENTOS E CONSULTORIA EIRELI - R$ 8.820,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00039/2018. OBJETO: Serviço de hospedagem 

para participantes do evento “Festa do Livro Internacionla da Paraíba” de 28 de novembro a 02 de 
dezembro de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 26/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00039/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00039/2018, 
que objetiva: Serviço de hospedagem para participantes do evento “Festa do Livro Internacionla da 
Paraíba” de 28 de novembro a 02 de dezembro de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: CORAIS POUSADA, EVENTOS E CONSULTORIA EIRELI - R$ 8.820,00.

Conde - PB, 26 de Novembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE TERRAPLANAGEM para atender às necessidades da Secretaria de Infraestrutura, 
conforme condições, quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 30 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇO Nº 017/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que a licitação na modalidade Tomada de Preço 017/2018, cujo objeto é 
A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA RECUPERAÇÃO DO PISO DA QUADRA DO RENASCER 
II DO MUNICÍPIO DE CABEDELO, marcada para o dia 04/12/2018 às 09:00h, fica adiada para 
o dia 18/12/2018 as 09:00hs.Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. O 
NOVO edital estará disponível no site www.cabedelo.pb.gov.br/transparenciae www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 30 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR– Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 18 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CÂMARAS DE 
CONSERVAÇÃO DE VACINA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14: 00h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 30 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 25021/2018
A Pregoeira Oficial da Secretaria Municipal de Assistência Social de Campina Grande – PB, 

TORNA PÚBLICO que, após análise e julgamento do Recurso Administrativo interposto pela empresa 
RS SERVIÇOS DE LIMPEZA EM PRÉDIOS E DOMICILIOS LTDA, CNPJ: 30.532.560/0001-58, 
contra ato do pregoeiro no Pregão Presencial nº 25021/2018, decidiu conhecê-lo e julgá-lo PRO-
CEDENTE, conforme Parecer Jurídico nos autos. Os autos do processo encontram-se com vista 
franqueada aos interessados, na sala da CPL. Com base nos elementos constantes do processo 
correspondente RESOLVE ADJUDICAR a:

- SERVIÇOS DE LIMPEZA EM PRÉDIOS E DOMICILIOS LTDA - R$ 24.045,00; 
-SUPRIMAIS COMERCIO E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA LTDA - ME - R$ 10.808,040; 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3310-6275. Campina Grande - PB, 30 de novembro de 2018. 
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
 CONVOCAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 
de Melhorias Sanitárias Domiciliar (MSD), localizadas neste município, conforme o Convenio CV: 
0498/2017 - FUNASA.

O Presidente da CPL convoca o comparecimento da seguinte empresa: MELF CONSTRUTORA 
EIRELI LTDA, CNPJ: 08.780.160/0001-02, a construtora deverá fazer a correção do que foi apontado 
na análise para se classificar para o restante do certame, caso não compareça sua proposta será 
desclassificada, tendo um prazo de cinco dias uteis para apresentação, no prédio da Prefeitura 
Municipal de Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 99174-2062
Cuité de Mamanguape - PB, 30 de Novembro de 2018.

VALDIR DIAS DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

NOTIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL nº 0024/2018 que objetiva: AQUISIÇAO PARCELADA DE GÊNEROS 

ALIMENTÍCIOS, FRIOS, CARNES, PRODUTOS HORTIFRUGRANJEIROS E DE PANIFICAÇÃO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA E SERVIÇO 
SOCIAL DESTE MUNICIPIO – Convocamos a empresa FRUTAS NORDESTE COMÉRCIO DE 
HORTIFRUTIGRANJEIROS, para no prazo de 48 (Quarenta e oito) horas, considerados da data de 
publicação desta notificação, comparecer junto à sede da Prefeitura Municipal de Esperança, para 
justificar (os pedidos de compras não atendidos no mês de Outubro do ano vigente e enviadasvia 
e-mail), apresentar justificativas plausíveis, atendendo ocontraditório e ampla defesa. Em caso de 
não justificativa e permanência da inércia da contratada, ficará o contrato nº 0134/2018 rescindido 
conforme artigo 77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede 
da Prefeitura, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis. Esperança - PB, 30 de Novembro 2018. Nobson Pedro de Almeida - 
Prefeito Constitucional.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00100/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecer médicos especialistas e exames a serem realizados na Policlínica Augusto de Almeida 
- Guarabira/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Guarabira - PB, 28 de Novembro de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00100/2018. OBJETO: Contratação de empresa para 
fornecer médicos especialistas e exames a serem realizados na Policlínica Augusto de Almeida 
- Guarabira/PB. ABERTURA: 13/11/2018 as 14h00min. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. 
DATA: 17/09/2018.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecimento parcelado, mediante solicitação periódica, de filtros, lubrificantes e 
acessórios destinados à manutenção essencial da frota pertencentes a este Município; HOMOLO-
GO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LS AUTOPOSTO DE COMBUSTIVEL 
LTDA - EPP - R$ 71.689,10.

Gado Bravo - PB, 28 de Novembro de 2018
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado, mediante solicitação periódica, 

de filtros, lubrificantes e acessórios destinados à manutenção essencial da frota pertencentes a 
este Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Gado Bravo: 02.002 - 04 122 2001 2002 / 02.003 - 04 122 2001 2003 / 
02.004 - 04 123 2001 2005 / 02.006 - 12 361 1005 2009 12 361 1005 2010 / 12 361 1005 2011 / 12 
361 1005 2012 / 12 361 1005 2013 / 12 365 1005 2014 / 12 367 1005 2015 / 02.007 - 20 122 1007 
2017 / 02.009 - 27 812 1006 2019 / 02.010 - 15 122 1003 2020 / 26 606 1003 2021 / 05.005 - 10 
301 1004 2022 / 10 122 1004 2023 / 10 301 1004 2025 / 10 301 1004 2026 / 10 301 1004 2028 / 
10 301 1004 2029 / 10 302 1004 2030 / 10 304 1004 2032 / 08.008 - 08 244 1008 2033 / 08 244 
1008 2034 / 08 244 1008 2035 / 08 244 1008 2036 / 08 244 1008 2037 / 08 244 1008 2039 / 08 
244 1008 2040 / Elemento de Despesa: 3390.30 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: 
CT Nº 00108/2018 - 28.11.18 - LS AUTOPOSTO DE COMBUSTIVEL LTDA - EPP - R$ 71.689,10.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
DECRETO MUNICIPAL Nº 07/2018 de 30de novembro de 2018

“Dispõe sobre o cancelamento da Licitação e dos Contratos com a Empresa Construtora MIL-
LENIUM LTDA – EPP, no Município de Imaculada - PB.”

O Prefeito Municipal de Imaculada, Estado da Paraíba, Aldo Lustosa da Silva no uso das atribui-
ções que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do Município, faz saber o seguinte:

CONSIDERANDO,o desejo da Administração atual em cancelar e rescindir qualquer ato irregular 
pelo Ministério Público Estadual e Federal;

CONSIDERANDO,o desejo da Administração Pública atual em corrigir e retificar qualquer erro 
ou equívoco, eventualmente, ocorrido do Município de Imaculada PB;

DECRETA:
Art. 1º. Fica rescindido unilateralmente qualquer Licitação e seus respectivos Contratos firma-

dos entre o Município de Imaculada PB e a Empresa CONSTRUTORA MILLENIUM LTDA – EPP, 
Pessoa Jurídica de Direito Privado, Inscrita no CNPJ/MF – cadastro Nacional de pessoa Jurídica 
sob o nº 19.426.827/0001-90, que estejam em vigor, com efeitos a partir da data da publicação 
do presente Decreto.

Art. 2º. Determino o bloqueio e a suspensão de todo e qualquer pagamento, em favor da empresa 
CONSTRUTORA MILLENIUM LTDA – EPP a cima qualificada, mencionada em irregularidades pelo 
Ministério Público Federal (MPF), Controladoria Geral da União (CGU) Polícia Federal (PF) com o 
objetivo de verificar a lisura dos mencionados pagamentos.

Art. 3º. Este Decreto entrará em vigor na data de sua publicação, revogam-se as disposições 
em contrário ao presente Decreto Municipal.

Gabinete do Prefeito Municipal de Imaculada, Estado da Paraíba, 30 de novembro de 2018.
ALDO LUSTOSA DA SILVA

Prefeito Municipal.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para Pavimentação e Drenagem da Rua Universitário João Vieira Gonçalves Júnior, no bairro 
do Altiplano, em João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para Pavimentação e Drenagem da Rua Niedja da Penha Arruda, no bairro do Mangabeira, 
em João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE ADITIVO A CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 05/2013/SEPLAN
2º Termo Aditivo ao Contrato nº 02/2014/SEPLAN – Execução da Obra da Urbanização de 

Assentamentos Precários no Bairro São José 1ª e 2ª etapas na Cidade de João Pessoa - PB. 
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: CONSTRUDANTAS Construção e Incorporação Ltda.
DO OBJETO – É objeto do presente termo aditivo o ACRÉSCIMO e INCLUSÃO DE SERVIÇOS, 

com alteração do Valor Contratual. Valor Acrescido: R$ 332.579,26.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sra. Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira/ PMJP e o Sr. Tacizio Dantas 

Leite/ CONSTRUDANTAS 
DATA DA ASSINATURA: 29/11/2018

João Pessoa, 29 de novembro de 2018
Sra. Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 10.262/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.137/2018
DATA DE ABERTURA: 14/12/2018 – ÀS: 10:30h.
OBJETO:  SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS DE 

COZINHAS E COPAS PARA ATENDER AS UNIDADES HOSPITALARES, UPAS, CAIS E CAPS 
DO SETORES DE NUTRIÇÃO E COPAS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeiro, Srª. Bruna da 
Silva Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interes-
sados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número 
da licitação: 747493, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS, 
SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 30 de Novembro de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 03.403/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.109/2018
DATA DE ABERTURA: 14/12/2018 – ÀS: 11h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA 

E CORRETIVA EM AUTOCLAVES DA REDE MUNICIPAL DE SAÚDE. 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Davy Alves 

da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da chave 
747726, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro 
e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h às 12h e das 13h às 17h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 30 de Novembro de 2018. 
Davy Alves da Silva
Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 18.750/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.139/2018
DATA DE ABERTURA: 14/12/2018 – ÀS: 09:15h.
OBJETO:  SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE CARNE (PATINHO) 

PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeiro, Srª. Bruna da 

Silva Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interes-
sados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número 
da licitação: 747775, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS, 
SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 30 de Novembro de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo 

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

 CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇO E TÉCNICA
TOMADA DE PREÇO Nº 004/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para a realização de concurso público de 
provas e títulos para preenchimento de vagas para diversos cargos do quadro de servidores da 
Prefeitura Municipal de Juarez Távora.

CONVOCAMOS os interessados para comparecer à reunião de abertura das Propostas de 
Preço E Técnica do processo acima citado, que ocorrerá no dia 03/12/2018 às 10:30hs no local 
abaixo consignado. A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Juarez Távora. Maiores informações através do e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no 
endereço Rua José Mendonça de Araújo, Nº 171 – Centro Juarez Távora –PB CEP – 58387-000, 
ou no telefone: (083) 3502-1125

Juarez Távora, 30 de Novembro de 2018.
Adriano Gomes Pereira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Patrulha Mecanizada, para 
o município de Marcação- PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 29 de Novembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades en-
contradas na TOMADA DE PREÇOS 01/2015, OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DAS OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE UM CAPS AD III 24 HORAS – CENTROS DE 
ATENÇÃO PSICOSOCIAL – CONFORME PORTARIA MINISTERIAL N° 3.168, DE 20 DE DEZEM-
BRO.Resolvo: a) RATIFICAR O RELATÓRIO 07/2018 emitido pela COMISSÃO DE AUDITO-
RIA INTERNA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS do Município de Piancó-PB, b)ANULAR a Tomada 
de Preços 00001/2015, bem como o contrato e todos os atos dela decorrente, c)Concedo, o prazo 
de 05 dias de recurso para a empresa Construtora Soares Ltda. (sob CNPJ nº 12.889.340/0001-02), 
Passado o prazo sem interposição de recurso, determino que comissão de licitação do município 
que promova nova licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades 
encontradas na TOMADA DE PREÇO 02/2015, OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DAS OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE UMA UAI – UNIDADE DE ACOLHIMENTO 
INFANTO JUVENIL, CONFORME PORTARIA N° 625 DE 23 DE ABRIL DE 2015 E PROCESSO 
N° 04827493000113005.Resolvo: a)RATIFICAR O RELATÓRIO08/2018 emitido pela COMISSÃO 
DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS do Município de Piancó-PB, b)ANU-
LAR a Tomada de Preços 00002/2015, bem como o contrato e todos os atos dela decorrente, c)
Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa Construtora Soares Ltda. (sob CNPJ nº 
12.889.340/0001-02), d) Passado o prazo sem interposição de recurso, determino que comissão 
de licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades en-
contradas na TOMADA DE PREÇOS 0005/2015cujo OBJETO É A EXECUÇÃO DAS OBRAS DE 
PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, CONFORME CONTRATO 
DA CAIXA Econômica FEDERAL N° 1012028-91. Resolvo:a) RATIFICAR O RELATÓRIO 
09/2018 emitido pela COMISSÃO DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS do 
Município de Piancó-PB.b)ANULAR A TOMADA DE PREÇOS 0005/2015 bem como o contrato e 
todos os atos dela decorrente.c) Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa 
Construtora Soares Ltda. (sob CNPJ nº 12.889.340/0001-02d) Passado o prazo sem interposição 
de recurso, determino que comissão de licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 30 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 1º de dezembro de 2018 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 1º de dezembro de 2018  28
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 304/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 14/12/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE EMPRESA ESPECIALI-
ZADA NO SERVIÇO DE MANUTENÇÃO E CONSERVAÇÃO PREVENTIVA NO GRAMADO DO 
CAMPO PROFISSIONAL DOS ESTÁDIOS JOSÉ AMÉRICO DE ALMEIDA FILHO “O ALMEIDÃO”, 
DO ESTÁDIO ERNANI SÁTYRO “O AMIGÃO” E DA VILA OLÍMPICA PARAHYBA RONALDO MA-
RINHO, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER - SEJEL 
/ PARA ATENDIMENTO DOS ESTÁDIOS ALMEIDÃO, AMIGÃO E VILA OLÍMPICA, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01215-7                                                 
 João Pessoa, 30 de novembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA   Nº 06/18-CEL
Registro CGE Nº 18-01081-4

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 06/18-CEL , que após análise detalhada nas documen-
tações, respaldada  na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial em seu item 
10.0, considera habilitadas as Empresas: AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA, CONSTRUTORA 
LUIZ COSTA LTDA, CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTI LTDA, A.G.C CONSTRUÇÕES E 
EMPREEENDIMENTOS LTDA e ESSE ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO E SERV.ESPECIAIS LTDA 
e  Inabilitadas  as Empresas por desatenderem  o Edital em especial em seu item 10.0 :   CONS-
TRUTORA SOUZA REIS LTDA no Item 10.4 sub item 10.4.1.e  em consonância com o item 25.0 
(o documento apresentado pela Empresa, o ANEXO 17, não  comprova que foi emitido pelo órgão 
licitante: 1-   falta assinatura do responsável pelo órgão licitante que acompanhou a vistoria, 2-  data 
informada é desconforme com solicitado, que seria  até 2º dia útil que antecedeu a licitação ou seja 
até 22/11/2018), CLPT CONSTRUÇÕES EIRELI EPP,  no item 10.4 sub item 10.4.1.b e c (Atestado 
apresentado, estar sem a certificação do CREA) e MATERA EMPREENDIMENTOS LTDA –EPP no 
item 10.3 sub item 10.3.1.d em consonância com item 27.0 (Não apresentou garantia da proposta).

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação 
         João Pessoa, 30 de  novembro   de 2018.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTÇA

LICITAÇÃO:        TOMADA DE PREÇO Nº 003/2018
PROCESSO Nº:   001.2018.011317
OBJETO:             Reforma e ampliação de edificação do Ministério Público do Estado da Paraíba, 

localizado na cidade de Santa Luzia, Estado da Paraíba.
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

HOMOLOGO o procedimento licitatório MP Virtual n. 001.2018.011317, modalidade Tomada de 
Preço n. 003/2018, do tipo Menor Preço Global, sob o regime de Empreitada Por Preço Unitário, 
objetivando a Contratação de empresa para execução de serviços de engenharia para reforma 
de edificação pertencente ao Poder Judiciário Estadual, cedido para implantação da Promotoria 
de Justiça de Santa Luzia/PB, localizado na cidade de Santa Luzia, Estado da Paraíba, Rua Braz 
Macena, 79, Antônio Bento de Morais, conforme Projeto Básico, em conformidade com o julgamento 
do certame pela Comissão de Licitação do Ministério Público do Estado da Paraíba, nos termos 
do relatório final, alicerçado no inciso VI do artigo 43 da Lei Federal n. 8.666/93 e posteriores al-
terações. ADJUDICO o item licitado a licitante vencedora NEO ENGENHARIA EIRELI-ME, CNPJ: 
16.869.113/0001-68, com o valor total de R$ 314.576,58 (trezentos e catorze mil, quinhentos e 
setenta e seis reais e cinquenta e oito centavos).

Publicação na forma legal.
João Pessoa,  29 de novembro  de 2018.

FRANCISCO SERÁPHICO FERRAZ DA NÓBREGA FILHO
Procurador-Geral de Justiça

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO DE 20 DIAS
A Dra. RENATA DA CÂMARA PIRES BELMONT – Juíza de Direito da 8ª Vara Cível da Comarca 

da Capital, em virtude da lei, etc.
FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou deste conhecimento tiverem que por 

este Juízo e Cartório da 8ª Vara Cível desta Comarca, tramitam os autos da Ação nº 0016949-
78.2007.815.2001 proposta por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A em desfavor de ANA 
ELIZABETH TINOCO DE ALMEIDA e OUTROS. Tem o presente Edital a finalidade de CITAR o(a) 
Executado(a) CLÁUDIA HENRIQUES SAEGER (CPF 338.299.935-87), por este(a) não tido sido 
encontrado(a) no endereço indicado nos autos, estando em lugar incerto e não sabido, para que, 
no prazo de 03 (três) dias, pague a quantia de R$ 6.101.615,16 (seis milhões, cento e um mil, 
seiscentos e quinze reais e dezesseis centavos) atualizados em 04/06/2018, sob pena de penhora 
de bens (art. 829 e parágrafo primeiro do CPC). No caso de pagamento integral, no prazo fixado, 
os honorários advocatícios serão reduzidos à metade (art. 827 parágrafo único do CPC).  O prazo 
para embargar a execução será de 15 (quinze) dias, contados a partir do decurso do prazo deste 
edital fixado em 20 (vinte) dias. Advertindo-se que será nomeado curador especial em caso de 
revelia. E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir o presente edital, 
que será afixado na sede deste Juízo, no local de costume e publicado na forma da lei. Intime-se a 

Responsável: Efigennia Rodrigues de Araujo 
ME
CNPJ: 24.492.406/0001-05
Título/Valor – TM– R$ 4.183,49
Protestante: ITAPETINGA AGRO-INDUSTRIAL 
S/A
Apresentante: ITAPETINGA AGRO-INDUS-
TRIAL S/A
Protocolo: 120687
Responsável: Efigennia Rodrigues de Araujo 
ME
CNPJ: 24.492.406/0001-05
Título/Valor – TM– R$ 4.183,49
Protestante: ITAPETINGA AGRO-INDUSTRIAL 
S/A
Apresentante: ITAPETINGA AGRO-INDUS-
TRIAL S/A
Protocolo: 120685
Responsável: Efigennia Rodrigues de Araujo ME
CNPJ: 24.492.406/0001-05
Título/Valor – TM– R$ 4.183,49
Protestante: ITAPETINGA AGRO-INDUSTRIAL 
S/A
Apresentante: ITAPETINGA AGRO-INDUS-
TRIAL S/A
Protocolo: 120684 

Responsável: Efigennia Rodrigues de Araujo 
ME
CNPJ: 24.492.406/0001-05
Título/Valor – TM– R$ 4.183,49
Protestante: ITAPETINGA AGRO-INDUSTRIAL 
S/A
Apresentante: ITAPETINGA AGRO-INDUS-
TRIAL S/A
Protocolo: 120683
Responsável: Efigennia Rodrigues de Araujo 
ME
CNPJ: 24.492.406/0001-05
Título/Valor – TM– R$ 4.028,53
Protestante: ITAPETINGA AGRO-INDUSTRIAL 
S/A
Apresentante: ITAPETINGA AGRO-INDUS-
TRIAL S/A
Protocolo: 120686
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 30 de novembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Aviso de Errata

Na extrato de decisão que veiculou no dia 29 de novembro de 2018 no Diário Oficial do Estado 
e Jornal a União, na parte em que consta:”Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa 
Construtora Soares Ltda. (sob CNPJ nº 12.889.340/0001-02)”, deve-se ler: Concedo, o prazo de 
05 dias de recurso para a empresaSM CONSTRUÇÕES E COMERCIO EIRELI - EPP, sob o CNPJ 
nº 07.177.669/0001-00.

Piancó – PB 30 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades 
encontradas na Tomada de Peços 02/2014 cujo objeto é a EXECUÇÃO DAS OBRAS DE pavi-
mentação em paralelepípedos de ruas no município de Piancó/PB, totalizando 12.150,00 m² de 
pavimentação. Resolvo: a) RATIFICAR O RELATÓRIO 11/2018 emitido pela COMIS-
SÃO DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS do Município de Piancó-PB.b) 
ANULAR a Tomada de Peços 02/2014, bem como o contrato e todos os atos dela decorrente.c)
Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa Construtora Soares Ltda. (sob CNPJ nº 
12.889.340/0001-02).d) Passado o prazo sem interposição de recurso, determino que comissão 
de licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 30 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades encon-
tradas na TOMADA DE PREÇOS 0001/2016 cujo OBJETO: CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 
E DRENAGEM DE DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, PELO MINISTÉRIO DAS 
CIDADES, SOBRE O CONTRATO DE REPASSE N° 1018488-54/2014. Resolvo: a) RATIFICAR 
O RELATÓRIO 10/2018 emitido pela COMISSÃO DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS 
LICITATÓRIOS do Município de Piancó-PB.b) ANULAR a TOMADA DE PREÇOS 0001/2016, bem 
como o contrato e todos os atos dela decorrente.c) Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para 
a empresa Construtora Soares Ltda. (sob CNPJ nº 12.889.340/0001-02). d)Passado o prazo sem 
interposição de recurso, determino que comissão de licitação do município que promova nova 
licitação.

Piancó – PB 30 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:30 horas do dia 14 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de Combustíveis e 
Óleos Lubrificantes para abastecimento da Frota Veicular, durante  o exercício de 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 17:30 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com.br

Solânea - PB, 30  de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
 AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2018
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00070/2018, onde 

se lê: “14:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2018”; leia-se: “15:30 horas do dia 11 de Dezembro 
de 2018”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 30 de Novembro  de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
DISPENSA N° 005/2018

RESULTADO DE ABERTURA E JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO E PROPOSTA.
Decisão: Fica declarada a empresa INOVA CONSTRUÇOES E EMPREENDIMENOS EIRELI 

CNPJ nº 19.420.845/0001-64 como HABILITADA E DECLARADA VENCEDORA com o valor global 
de R$ 3.500.338,02(três milhões quinhentos mil trezentos e trinta e oito reais e dois centavos) em 
conformidade com as exigência do instrumento convocatório e da lei nº 8.666/93; abrindo prazo de 
recurso de 05(cinco) dias uteis de acordo com a lei 8.666/93 art. 109.

CPL, á Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro, Serra Grande – PB.
SERRA GRANDE, 29 de novembro de 2018.

JOSÉ ANDRESON FILHO
PRESIDENTE CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA PARA O MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO 
TIGRE - PB, CONFORME CR 873349/2018, OP: 1055100-40 E SINCOV: 873349. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João 
do Tigre: 06.000 - SECRETARIA DE AGRICULTURA E ME 20.122.2004.1030 - AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULO E MÁQUINAS PARA A SECRETARIA DE AGRICULTURA 44.90.52 - EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 05901/2018 - 30.11.18 - MAQTRAL - MAQUINAS, PECAS 
E TRATORES DE ALAGOAS LTDA - R$ 139.500,00.
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE PATRULHA 
MECANIZADA PARA O MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB, CONFORME CR 873349/2018, 
OP: 1055100-40 E SINCOV: 873349; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: MAQTRAL - MAQUINAS, PECAS E TRATORES DE ALAGOAS LTDA - R$ 139.500,00.

São João do Tigre - PB, 29 de Novembro de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00129/2018

Torna público que que a empresa STERICYCLE GESTÃO AMBIENTAL LTDA., apresentou IM-
PUGNAÇÃO ao Edital, a qual foiconhecida, processada e julgada parcialmente procedente, posto 
que tempestiva.Nestes Termos, AVISA aos interessados que o Pregão Presencial nº 00129/2018, 
com aberturaprevista para o dia 03 de dezembro de 2018, às 12horas, na sala de reuniões do 
CPLficaadiado sem data definida para a correção das especificações técnicas.O Edital completo 

parte exequente para providenciar publicação. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade de João 
Pessoa – PB.  Aos 06/11/2018, Francimário Furtado de Figueiredo, Analista/Técnico Judiciário 
_____________, o digitei. 

RENATA DA CÂMARA PIRES BELMONT
Juiz(a) de Direito

COMUNICADO
ABANDONO DE EMPREGO

Sr. Carlos Pereira da Silva C.T.P.S 970930017 - PB esgotados nossos recursos de localização 
e tendo em vista que encontra-se em local desconhecido, convidamos o senhor à comparecer ao 
Condomínio Camargo Guarniere a fim de retornar ao emprego ou justificar sua falta desde o dia 
23/10/2018 dentro do prazo de 48 horas, a partir desta publicação, sob pena de ficar automatica-
mente rescindindo o contrato de trabalho nos termos do artigo 482 da CLT. Condomínio Camargo 
Guarniere, Rua Rita de Alencar Carvalho Luna, nº 72 Jardim Luna, João Pessoa, PB.

EDITAL INFORMATIVO E DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO
O Síndico do Condomínio Residencial Parque dos Ipês I, no uso de suas atribuições, informa 

que estarão abertas às inscrições para os cargos de Síndico, Subsíndico e de Conselheiros Con-
sultivos, na forma prevista no Regimento Eleitoral aprovado pela Assembléia Geral Extraordinária 
de 29 de Novembro do corrente ano, a contar de 05 de dezembro a 12 de dezembro de 2018, na 
sede da Administração, de segunda à sexta-feira das 07:00h às 11:00h e das 13:00h às 17:00 h e 
no sábado das 07:00h às 11:00h.

Informando, ainda, que à Eleição ocorrerá no dia 12 de janeiro de 2019.
Maiores informações serão fornecidas na sede da Administração de segunda à sexta-feira em 

horário comercial.
João Pessoa – PB, 30 de novembro de 2018. 

Hildo Alves Barbosa
Síndico

A Real Vide Construtora e Incorporadora LTDA – ME, CNPJ n° 21.542.053/0001-04, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LP, LI 
e LO para Construção do Residencial Multifamiliar situado na Rua Projetada, Loteamento Cidade 
Recreio, Lote n° 01, Quadra M, Bairro: Recanto do Poço, Cabedelo-PB, CEP: 58105-043.

A NSEG CONSTRUÇÕES EIRELI torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência da 
Administração do Meio Ambiente a Licença OPERACIONAL para COLETA DE RESÍDUOS NÃO 
PERIGOSOS, situado a Av. Antônio Lira, 182 – Sala 102 – Tambaú – João Pessoa/PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER - CNPJ/CPF Nº 05.752.835/0001-
11 Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AM-
BIENTE, emitiu a Licença de Operação nº 1533/2018 em João Pessoa, 26 de junho de 2018 - Prazo: 
1825 dias. Para a atividade de: Estádio Governador Antônio Mariz, atividade esportiva- Marizão 
localizado no Município de Sousa-PB. Na (o) – Rua Floriano Peixoto, S/N. Município: Sousa - UF: 
PB. Processo: 2018-003445/TEC/LO-6881.

SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER - CNPJ/CPF Nº 05.752.835/0001-
11 Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO 
AMBIENTE, emitiu a Licença de Operação nº 1536/2018 em João Pessoa, 26 de junho de 2018 
- Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Estádio José Américo de Almeida “O Almeidão”, atividades 
esportivas, situado no município de João pessoa-PB. Na (o) – Rodovia BR 230, Cristo Redentor. 
Município: João Pessoa - UF: PB. Processo: 2018-003451/TEC/LO-6885.

SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER - CNPJ/CPF Nº 05.752.835/0001-
11 Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIEN-
TE, emitiu a Licença de Operação nº 1531/2018 em João Pessoa, 26 de junho de 2018 - Prazo: 1460 
dias. Para a atividade de: Estádio Governador Ernani Sátiro, atividade esportiva- Campina Grande/
PB. Na (o) – Estádio Governador Ernani Sátiro- Amigão, Av. Perimetral-Catolé-Campina Grande. 
Município: Campina Grande - UF: PB. Processo: 2018-003443/TEC/LO-6880.

SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER - CNPJ/CPF Nº 05.752.835/0001-
11 Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AM-
BIENTE, emitiu a Licença de Operação nº 1534/2018 em João Pessoa, 26 de junho de 2018 - Prazo: 
1825 dias. Para a atividade de: Ginásio Poliesportivo Ronaldo Cunha Lima, atividade esportiva- João 
Pessoa/PB. Na (o) – Rua Professor Felenon Câmara, S/N, Cristo Redentor. Município: João Pessoa 
- UF: PB. Processo: 2018-003448/TEC/LO-6883.

SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER - CNPJ/CPF Nº 05.752.835/0001-
11 Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AM-
BIENTE, emitiu a Licença de Operação nº 1535/2018 em João Pessoa, 26 de junho de 2018 - Prazo: 
1825 dias. Para a atividade de: Estádio Perpértuo Correa de Lima, Perpetão, atividade esportiva- no 
município de Cajazeiras - PB. Na (o) – Estádio Perpétuo Correa de Lima- Perpetão, R. Francisco 
Aprigio Nogueira, S/N.  Município: Cajazeiras - UF: PB. Processo: 2018-003449/TEC/LO-6884.

SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER - CNPJ/CPF Nº 05.752.835/0001-
11 Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIEN-
TE, emitiu a Licença de Operação nº 1562/2018 em João Pessoa, 27 de junho de 2018 - Prazo: 1825 
dias. Para a atividade de: Vila Olímpica Ronaldo Marinho, situada no Bairro dos Estados, atividades 
esportivas, João Pessoa-PB. Na (o) – Vila Olímpica Ronaldo Marinho, Rua Desp. Aurélio Rocha, 
S/N, Bairro dos Estados. Município: João Pessoa - UF: PB. Processo: 2018-003447/TEC/LO-6882.

após as correções será publicado nos veículos oficiais. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.
br. Sumé - PB, 30 de novembro de 2018.

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ– PB
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00129/2018
A Prefeitura Municipal de Sumé – PB, através da Comissão de Licitações, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados o ADIAMENTO do PREGÃO PRESENCIAL nº. 00129/2018, cujo 
objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O SERVIÇO ESPECIALIZADO EM COLETA, 
TRANSPORTE, TRATAMENTO (ATRAVÉS DE INCINERAÇÃO) E DISPOSIÇÃO FINAL DOS 
RESÍDUOS DOS SERVIÇOS DE SAÚDE (SUS), considerando a necessidade de adequação as 
funções administrativas, fica adiada “sine die” a sessão que estava marcada para o dia 03/12/2018, 
às 12h00min. Sumé – PB, 30 de Novembro de 2018.

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Presidente da Comissão
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